
ПРОЕКТ «Сапсаны» и «Ласточки» задумали пустить 
по высокоскоростной магистрали между Москвой и Минском

Летайте поездами
Евгений Гайва, 
Валерия Лобко

П
ервую в России высоко-
скоростную железнодо-
р о ж н у ю  м а г и ст р а л ь 

(ВСМ) между Москвой и Санк-
т-Петербургом, которая сама 
пока только в проекте, могут 
продлить до Минска. Эту идею 
обсуждали на очередной сессии 
Парламентского Собрания Сою-
за Беларуси и России. Глава Мин-
транса России Виталий Савельев 
заявил, что в министерстве гото-
вы обдумать предложение. Экс-
перты считают, что геополити-
ческое значение такого проекта 
весьма велико, но его экономи-
ческую целесообразность стоит 
детально проанализировать.

Собственно и министр транс-
порта предложил вместе осмыс-
лить идею и посмотреть, «сколь-
ко она будет стоить и что она нам 
даст». А вот вопрос о строитель-
стве ВСМ от Москвы до Санк-
т-Петербурга, по его словам, уже 
в ближайшее время обсудят в 

правительстве. Причем боль-
шинство членов правительства 
поддерживает строительство 
этой магистрали. 

Если запустят ВСМ, путь из 
Москвы в Санкт-Петербург 
займет 2 часа 15 минут. На «Сап-
сане» сейчас можно добраться 
за четыре часа. 

Также в два раза может сокра-
титься время в пути из Москвы в 
Минск. Сейчас «Ласточка» идет 
около семи часов. 

Высокоскоростная магист-
раль, в каком бы виде она ни по-
явилась, будет первой в России. 
ВСМ обладают многие страны 

Европы, США, Турция, Япония, 
Китай. России, конечно, нужно 
также развивать такие техноло-
гии. Но вопросов о практиче-
ской реализации  идеи пока 
больше, чем ответов. Основной 
в о п р о с  в  р е н та б ел ь н о ст и 
проекта. 

Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и по-
движного состава (компания 
Siemens, производившая и об-
служивавшая «Сапсаны» ушла 
из России).  

В минпромторге и минтрансе 
пока перспективы ВСМ не ком-
ментируют. В минтрансе сооб-

щили, что российская и белорус-
ская стороны «подтвердили пла-
ны рассмотреть возможность 
строительства высокоскорост-
ной железнодорожной маги-
страли (ВСМ) Москва — Минск, 
продлив планируемую к строи-
тельству трассу Москва — Санкт-
Петербург».

Проект ВСМ между столица-
ми России и Беларуси, как и меж-
ду Москвой и Санкт-Петербур-
гом, обсуждают уже далеко не 
первый год. Строительство ВСМ 
Москва — Санкт-Петербург 
предусмотрено проектом Транс-
портной стратегией РФ до 2030 
года с прогнозом на период до 
2035 года. По этим планам за-
вершить строительство нужно в 
2026 году. 

Правда даже на маршруте 
Москва — Петербург загружать 
ВСМ пассажирами предполага-
ется за счет переключения «Сап-
санов» и «Ласточек» на высоко-
скоростную линию. 
Конкуренции с сними 
ВСМ не выдержит. 

А К Ц Е Н Т

На высокоскоростных поездах добрать-
ся в Минск из Москвы можно будет в два 
раза быстрее, чем сейчас на «Ласточке», 
но найдется ли достаточно пассажиров
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ТЕНДЕНЦИИ Росстат 
сообщил о росте 
стоимости перелетов 
по стране

Цены набирают 
высоту

Ирина Жандарова

За первые пять месяцев 2023 года цена перелетов по 
России выросла на 32%, сообщил Росстат. В мае она до-
стигла рекордных почти 7 тыс. руб. за тысячу км. Это 
максимальное значение за всю историю наблюдений. 
Предыдущий рекорд стоимости  — 6892,51 руб. — 
Росстат зафиксировал 13 лет назад, в августе 2010 
года.

Эксперты уверены, что в ближайшее время сниже-
ния цен на авиабилеты ожидать не стоит. Напротив, 
идет период их повышения, который начался в февра-
ле-марте и не закончится до конца августа, пояснил ис-
полнительный директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. Этот год не исключение, подтвердил он.

Тарифы на перелеты «определяются уровнем спро-
са на рынке и конкурентной позицией перевозчиков», 
сообщили в минтрансе. Авиакомпании не могут уста-
навливать тарифы, опираясь на собственные расходы, 
а более низкие цены на билеты позволяют им уве-
личить загрузку рейсов. Подорожание авиабилетов 
экономкласса не превышает прогнозируе-
мый Банком России индекс потребительских 
цен на 2023 год, сообщили в министерстве. 

АВТО Зарубежная 
автогражданка продолжит 
работать в дружественных 
странах

Тяните карту

Владимир Баршев, Нина Егоршева

«Зеленая карта», которая обеспечивает страховку гра-
жданской ответственности для автомобилей, выезжа-
ющих за рубеж, перестает работать для россиян. Но на 
ее  место  придет «Синяя карта», которая будет рабо-
тать в дружественных странах. Список этих стран 
только формируется. 

Итак, с 30 июня российские страховщики не вправе 
выдавать сертификаты «Зеленая карта» для поездок во 
все страны, где действует эта система, на основе согла-
шений, заключенных в рамках этой системы. Такое ре-
шение принято  Генеральной ассамблеей Совета стра-
ховых бюро «Зеленая карта». Приостановление на 
неопределенный период членства Российского союза 
автостраховщиков в системе с 30 июня 2023 года при-
нято по санкционным мотивам. В общем, для поездок в 
Европу на своей машине российским автовладельцам 
придется покупать страховку тех стран, в которые они 
въезжают. Сделать это можно будет прямо на границе.

Такое же решение принято в отношении Белорус-
ского бюро по транспортному страхованию, сообщили 
в РСА. Действие ранее выданных «Зеленых карт» пре-
кратится независимо от срока страхования, указанно-
го в них. Исключение — дружественные стра-
ны. Зеркально прекращается действие ино-
странных «Зеленых карт» в России.

МЕДИЦИНА Перечень 
жизненно необходимых 
лекарств предложили 
пересмотреть 

Таблетки 
пересчитают 

Ольга Игнатова

В минздраве решили актуализировать перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП). Сделать это нужно за полгода — 
до 1 января 2024 года. 

Предлагается расширить возможности включения 
или исключения лекарств из перечня, а также учиты-
вать мнения регионов. 

Как рассказала «Российской газете» директор 
Института экономики здравоохранения НИУ ВШЭ Ла-
риса Попович, сейчас в перечне ЖНВЛП около 850 пре-
паратов. Часть из них можно безболезненно исключить 
— например, безрецептурные препараты, доступные в 
аптеках для самолечения, а также редкие лекарства, ко-
торые нужны ограниченному кругу пациентов. Их целе-
сообразнее прописать в отдельной программе. 

Вообще ЖНВЛП — это не просто препараты, кото-
рые должны быть всегда в доступности — гражданам в 
розничной торговле, а врачам в больницах, а опреде-
ленная государственная гарантия лекарственного 
обеспечения населения. Это те препараты, эффектив-
ность которых доказана, производство отла-
жено, поставки гарантированы, а цены регу-
лируются государством.
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Австралийский доллар  57,3041
Азербайджанский манат  49,5492
Армянский драм**  21,7613
Белорусский рубль  28,2379
Болгарский лев  47,0395

Бразильский реал  17,6221
Венгерский форинт**  24,6542
Вон Республики Корея***  65,7921
Вьетнамский донг****  35,5146
Гонконгский доллар  10,7826

Грузинский лари  32,3267
Датская крона  12,3493
Дирхам ОАЭ  22,9338
Доллар США  84,2336
Евро  92,0745

Египетский фунт*  27,2613
Индийская рупия*  10,2237
Индонезийская рупия****  56,1782
Казахстанский тенге**  18,8379
Канадский доллар  63,7843

Катарский риал  23,1411
Киргизский сом**  96,4422
Китайский юань  11,7255
Молдавский лей*  46,9674
Новозеландский доллар  52,1069

Новый туркменский манат  24,0667
Норвежская крона*  78,6877
Польский злотый  20,7120
Румынский лей  18,5434
СДР  112,9446

Сербский динар**  78,3965
Сингапурский доллар  62,7719
Таджикский сомони*  77,1836
Таиландский бат*  24,2508
Турецкая лира*  35,6041

Узбекский сум****  73,3934
Украинская гривна*  22,8072
Фунт стерлингов  107,7853
Чешская крона*  38,6907
Шведская крона*  78,1286

Швейцарский франк  93,8327
Южноафриканский рэнд*  46,4343
Японская иена**  59,2443

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

СОБЫТИЕ Вчера Владимир Путин и Сергей Собянин открыли транспортный 
маршрут по главной столичной реке

На капитанском мостике 
Москвы
Айсель Герейханова

В
чера президент Рос-
сии Владимир Путин 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин открыли в 
столице первый регу-
лярный круглогодич-
ный маршрут речно-
го электротранспор-
та. Он связал Киев-

ский вокзал с причалом «Серд-
це столицы» в районе одно-
именного жилого комплекса на 
Шелепихинской набережной. 
Как сообщили в мэрии столи-
цы, проезд для горожан будет 
бесплатным до 23 июня вклю-
чительно.

Владимир Путин в сопрово-
ждении Сергея Собянина посе-
тил вчера Северный речной 
вокзал и принял участие в цере-
монии запуска речного транс-
порта по Москве-реке. Прези-
дент заслушал подробный 
доклад мэра столицы, который 
напомнил, что речной трамвай 
однажды перестал ходить по 
Москве-реке, «хотя он в свое 
время пользовался большой по-
пулярностью». Теперь власти 
города восстанавливают движе-
ние и даже планируют расши-
рить маршруты. Затем он пере-
дал слово капитану электриче-
ского судна «Яуза», пришварто-
ванного у Киевского вокзала 
Москвы, Максиму Бунину, ко-
торый попросил у президента 
разрешения отправиться в пер-
вый рейс.

«В добрый час, в добрый 
путь», — сказал Путин, после 
чего по видеосвязи дал добро на 
запуск, и первый транспортный 
трамвайчик начал движение по 
Москве-реке. «Гудит, как насто-
ящий», — заметил Собянин. «И 
есть настоящий», — прокоммен-
тировал президент.

До этого Путин лично осмот-
рел один из новых отечествен-
ных электрических речных 
трамвайчиков. Ему показали 
салон на 50 мест, с мягкими кре-
слами, панорамными окнами, 
где есть все необходимое для 
пассажиров, в том числе Wi-Fi, 
USB-зарядки, места для велоси-
педов и самокатов. Президент 
уточнил,  сколько времени 
займет проезд по новому марш-
руту. «Два часа. Час — туда, час — 

обратно», — ответил мэр столи-
цы. Также Собянин попросил 
Путина оставить автограф на 
большой сувенирной карте 
«Тройка» — по ней можно будет 
оплачивать проезд в речных 
трамвайчиках.

Собянин сообщил президен-
ту, что это первый в мире круг-
логодичный, самый современ-
ный водный транспорт полно-
стью на электрическом ходу. 

«Спасибо огромное, Владимир 
Владимирович, за поддержку 
таких проектов, это очень важ-
но для нас, для всех», — сказал 
он президенту. Мэр Москвы от-
метил, что созданные электро-
суда экологичны и комфортны. 
«Нигде в мире такого регуляр-
ного речного транспорта не су-
ществует. Это наша разработка, 
это отечественный продукт 
практически на 80—90%, и это 

наше конкурентное преимуще-
ство», — подчеркнул градона-
чальник.

До конца года будет открыт 
еще один маршрут, а всего по 
воде будет проложено пять 
маршрутов городского транс-
порта, заявил Сергей Собянин. 
«Таким образом, практически 
вся акватория Москвы-реки в 
границах города будет так или 
иначе охвачена пассажирским 
движением», — уточнил он.

Мэр Москвы рассказал пре-
зиденту и о других результатах, 
связанных с развитием речного 
транспорта в столице. Так, про-
делана большая работа по реа-
билитации акватории Моск-
вы-реки. 

«Не всегда в последние годы 
в хорошем состоянии была ак-

ватория реки, огромное количе-
ство промзон, которые выходи-
ли к реке и не давали людям 
пройти к реке. За последние 
годы мы благоустроили 65 ки-
лометров набережных и в плане 
еще примерно столько же за 
ближайшие годы сделать», — 
анонсировал градоначальник. 
Кроме того, в столице в бли-
жайшее время планируется по-
строить верфь, которая сможет 
обеспечивать судами не только 
Москву-реку, но и другие марш-
руты.

В этот же день Владимир Пу-
тин провел совещание по разви-
тию речного судоходства и по-
делился своими впечатлениями 
от нового трамвайчика. «Сей-
час мы познакомились с одним 
таким экземпляром: все просто, 

конструктивно, приятно сдела-
но, видовые окна. Я думаю, что 
все, кто будет пользоваться 
этим, все получат удовольствие 
от такого транспорта», — сказал 
он. Президент отметил, что та-
кие современные, прорывные 
подходы к развитию системы 
общественного транспорта — 
заслуга московской команды. 
Путин обратил внимание, что в 
столице открываются дополни-
тельные маршруты, обновляют-
ся вагоны метро и парк назем-
ного транспорта, сформирован 
единый комплекс, в котором все 
виды транспорта взаи-
мосвязаны и дополня-
ют друг друга.

А К Ц Е Н Т

Москва запускает первый в мире кругло-
годичный современный водный транс-
порт полностью на электрическом ходу
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Сергей Собянин рассказал прези-
денту, как организуют пассажир-
ское движение по Москве-реке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума разрешила 
военную службу судимым

Поправка 
на бойцов

Татьяна Замахина

Госдума приняла закон о правовых гарантиях осво-
бождения от уголовной ответственности лиц, заклю-
чивших контракт о прохождении военной службы. К 
основному чтению депутаты уточнили, кого не коснут-
ся резонансные нормы.

Согласно закону, лица, совершившие преступления 
небольшой и средней тяжести, будут освобождаться от 
уголовной ответственности в случае заключения воен-
ного контракта. Ко второму чтению депутаты решили 
исключить из перечня освобождаемых от ответствен-
ности лиц осужденных или находящихся под следстви-
ем за призывы к экстремизму, террористическую де-
ятельность, педофилию и по ряду других статей Уго-
ловного кодекса. Депутаты также установили, что 
контроль за поведением таких лиц до момента их осво-
бождения от ответственности должно вести командо-
вание воинских частей.

Лидер фракции ЛДПР Леонид Слуцкий объяснил, 
что освобождение от уголовного наказания участни-
ков специальной военной операции увеличит число 
добровольцев. «Эта идея имеет широкую поддержку в 
обществе», — добавил он. Политик обратил внимание, 
что в законопроекте предусмотрены важные ограни-
чения. «Он действует только на период СВО, освобо-
ждаются от ответственности только обвиняемые и осу-
жденные по легким и средним статьям, — заявил Слуц-
кий. — По тяжким составам преступления — нет».  Закон 
будет действовать только после увольнения со служ-
бы, а также при получении госнаград.  

ДУМА Законопроект 
о цифровых рублях 
прошел второе чтение

Третья форма 
денег

Татьяна Замахина

В России можно будет расплачиваться цифровыми 
рублями, их можно будет завещать и наследовать. Та-
кие изменения в Гражданский кодекс РФ Госдума при-
няла во втором чтении.

Документ относит цифровые рубли к безналичным 
денежным средствам, которые будут храниться в элек-
тронных кошельках. Открывать и вести цифровые сче-
та будет Банк России. А рассчитываться виртуальными 
рублями можно будет через специальную платформу 
Центробанка. Это будет третья форма денег наравне 
с наличными и безналичными, представляющая со-
бой цифровой код с уникальным номером. По словам 
главы Комитета Госдумы по госстроительству и зако-
нодательству Павла Крашенинникова, законопроект 
устанавливает, что виртуальные деньги могут быть 
объектом супружеской собственности, сделок и насле-
дования. И содержимое электронного кошелька можно 
будет поделить между супругами в случае развода или 
завещать детям и внукам. В том числе это можно де-
лать посредством завещательных распоряжений, по-
рядок совершения которых определит правительство. 
Одновременно законопроект вводит возможность для 
наследников получать цифровые рубли со счета насле-
додателя для организации его похорон. Сейчас в подоб-
ном случае наследники имеют право на средства с его 
банковских счетов.

Предполагается, что нормы об обороте цифровых 
денег должны вступить в силу с 1 августа нынешнего 
года. А положения о наследовании заработают позже — 
с 1 марта 2025 года.  

Таблетки 
пересчитают

При включении в перечень определяется мак-
симальная наценка. То есть к цене произво-
дителя может быть применена установлен-

ная государством оптовая и розничная наценка. Под-
нимать ее нельзя. ФАС контролирует эти цены. И если 
вдруг, грубо говоря, аптека решит продать анальгин не 
за 50, а за 500 рублей за упаковку, ее оштрафуют.

Исключить из перечня могут лекарства, которые 
устарели. Вместо них появятся лекарства нового по-
коления — более безопасные и действенные, имеющие 
меньше побочных эффектов. Бывает, сложные препа-
раты появляются в перечне, но со временем у них по-
является много побочек и их оттуда тоже убирают. 
Также поводом для исключения лекарства из переч-
ней сейчас является прекращение его производства 
или поставок в Россию, а также отсутствие препарата 
на рынке больше года. Минздрав предлагает включить 
в список исключений и такой пункт, как отсутствие в 
течение года закупок препарата и ввоза в упаковках, 
предназначенных для обращения в иностранных го-
сударствах, и отсутствие остатков этого лекарства 
в стране. Сегодня импортозамещение в фармпроиз-
водстве налажено достаточно хорошо. Поэтому вполне 
реально перестать закупать импортные лекарства, за-
менив их отечественными аналогами.

Предлагается и учитывать мнения региональных 
властей при включении в перечень тех или иных ле-
карств с учетом нагрузки на бюджеты субъектов и 
числа нуждающихся в терапии пациентов. «Пример-
но 53% жизненно-важных препаратов попадают в сег-
мент коммерческих. Это значит, что их можно купить в 
аптеках и они доступны всем. Остальные предназначе-
ны для льготных категорий и подбираются строго вра-
чами для лечения редких заболеваний, онкологии, раз-
личных неврологических, психических расстройств, 
сердечно-сосудистых заболеваний и так далее. Вот эти 
препараты — они закупаются на бюджетные деньги, 
пациентам предоставляются бесплатно. Безусловно, 
здесь нужно учитывать потребности региона. Потому 
что сейчас в одних регионах они есть в избытке, льгот-
ники в других же не могут месяцами их получить», — 
поясняет Лариса Попович.

Перечень ЖНВЛП будет формироваться и с указа-
нием основного или дополнительного элемента лекар-
ственных форм. Вместо лекарственных форм может 
быть указан способ или путь введения препарата.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал развивать телекоммуникационые сети нового поколения

Будем на связи
Владимир Кузьмин

О
трасль связи сможет 
преодолеть трудности, 
возникшие после пре-

кращения поставок в Россию 
отдельного зарубежного теле-
коммуникационного обору-
дования, уверен премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Вчера глава правительства 
провел стратегическую сес-
сию, посвященную развитию 
отрасли связи до 2035 года. 
Участникам встречи представи-
ли проект долгосрочной страте-
гии действий. «В ее основе си-
стемный подход к построению 
современной информационной 
инфраструктуры с учетом те-
кущих вызовов и ограничений, 
для создания которой будут ис-
пользоваться отечественные 
телекоммуникационные систе-
мы и оборудование», — подчерк-
нул Мишустин.

В сфере связи правительству 
и участникам рынка предсто-
ит решить несколько основных 
задач. «Прежде всего у людей 
должна быть возможность полу-
чить качественные услуги свя-
зи и доступ к интернету по всей 

стране, включая и труднодо-
ступные районы, небольшие по-
селения, территории вдоль авто-
мобильных трасс и железных до-
рог», — указал премьер-министр. 
В поездках по регионам, в обще-
нии с гражданами он пришел к 
выводу, что в разных местах ка-
чество предоставляемых услуг 
может быть разное.

Между тем спрос на услуги 
связи в стране большой. Око-
ло 75 процентов граждан стар-
ше 18 лет пользуются и домаш-
ним, и мобильным интернетом 
практически ежедневно. Од-
нако современные технологии 
есть еще не везде, заметил Ми-
хаил Мишустин. Он напомнил, 
что президент поставил зада-
чу — к 2030 году довести до 97 
процентов долю домохозяйств, 
которым созданы возможно-
сти именно широкополосного 
доступа в Сеть. «Мы уже вы-
шли на 86 процентов при пла-
новом значении 81 процент», 
— заявил председатель прави-
тельства.

Продолжается обеспечение 
качественной связью и досту-
пом в интернет всех населенных 
пунктов страны, где проживают 

от 100 до 500 человек. Такая за-
дача должна быть выполнена в 
течение семи лет, напомнил гла-
ва кабмина. Первый этап завер-
шен 1,5 года назад, когда под-
ключили поселению с населени-
ем свыше 250 человек. «Сейчас 
мы активно создаем телекомму-
никационные инфраструктуры 
и в совсем небольших посел-
ках на чуть более 100 жителей. 
Причем уже строим там сети 
четвертого поколения, которые 
обеспечивают быстрый интер-

нет в стандарте LTE», — сказал 
Михаил Мишустин.

Свою роль в этой работе сы-
грала масштабная программа 
подключения социально значи-
мых учреждений. За три года ею 
охватили более 75 тысяч объек-
тов, две трети из которых нахо-
дятся в сельской местности. «В 
целом принимаемые меры поз-
волили увеличить до 100 мил-
лионов число граждан, которые 
могут воспользоваться преиму-
ществами интернета для об-

ращений за получением госу-
дарственных услуг. Около 200 
из них уже доступны на данный 
момент в электронном форма-
те», — заявил премьер.

Каждый год объемы трафи-
ка в России растут примерно на 
треть, обратил внимание глава 
кабинета министров. Перед от-
раслью стоит значимая задача 
— ускоренная разработка и вне-
дрение самых передовых отече-
ственных решений, чтобы ком-
муникации были организованы 
на современном уровне, а до-
ступ в интернет стал еще более 
быстрым и надежным, подчерк-
нул Мишустин. Для этого опера-
торам необходимо провести мо-
дернизацию сетей для увеличе-
ния их пропускной способности 
и скорости передачи данных, 
обеспечить высокую устойчи-
вость функционирования ка-
налов связи, их защищенность 
от кибератак и внешнего вме-
шательства. Но, по словам пре-
мьер-министра, соответствую-
щие компетенции и технологии 
только предстоит сформиро-
вать. «Нельзя останавливаться 
на оказании мобильных услуг в 
стандарте LTE, это уже очевид-

но всем. Важно активнее пере-
ходить на сети связи новых по-
колений. Поэтому нужно уси-
ливать научные изыскания в 
этой области», — заметил глава 
кабмина. После того, как в Рос-
сию перестало поставляться за-
рубежное телекоммуникаци-
онное оборудование, возник-
ли затруднения. Особенно это 
заметно в сегменте мобильной 
связи, где применялись запад-
ные решения.

Чтобы ускорить переход 
на российские базовые стан-
ции LTE и 5G, правительство 
и участники рынка подгото-
вили дорожную карту разви-
тия современных сетей. «Она 
включает в себя несколько 
программ господдержки, в том 
числе выделение в текущем 
году субсидий на сумму около 
3,5 миллиарда рублей на изго-
товление именно таких высо-
котехнологичных устройств. 
Самое главное, что у нас есть 
сильные производители, кото-
рые способны решить постав-
ленные задачи. Поэтому уве-
рен, что мы с этим вызовом 
справимся», — заявил Михаил 
Мишустин.  

Михаил Мишустин: Кабмин подготовил проект стратегии развития отрасли 
связи до 2035 года.

— Экономист объяснил, зачем России нужен цифровой рубль
rg.ru/art/2318736 
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На капитанском мостике 
Москвы

«Сегодня по Моск-
ве-реке запускают-
ся регулярные рейсы 

речного транспорта, они бу-
дут встроены в общую сеть го-
родских маршрутов, причем 
здесь будут задействованы 
электрические суда отечествен-
ного производства с высокими 
экологическими стандартами», 
— подчеркнул Путин. Он также 
отметил работу по реконструк-
ции Северного речного вокзала. 
«Знаю, что эта территория ста-
ла популярным местом отдыха 
москвичей, но главное, что Се-
верный вокзал вернул себе ста-
тус крупного транспортного, 
туристического узла не только 
Москвы, но и России в целом», — 
подчеркнул глава государства.
На совещании Путин поставил 
задачу развития водного пасса-
жирского транспорта для пере-
возок не только между региона-
ми, но и между соседними на-
селенными пунктами страны и 
внутри городов.

«Здесь очень важен опыт 
Москвы, других субъектов Фе-
дерации, где водный транспорт 
уже встроен в систему внутри-
городских перевозок», — сказал 
он. Президент уточнил, что реч-
ные трамвайчики на электриче-
ском ходу могут стать хорошей 
альтернативой и дополнением к 
другим видам городского транс-
порта. «Позволят гражданам со-
кратить время в пути, где-то да-
дут возможность разгрузить ав-
тотрассы», — перечислил пре-
зидент возможности для разви-
тия отрасли. В связи с этим он 
предложил к 2035 году создать 
единую сеть маршрутов по ре-
кам европейской части России.

Путин также выступил за 
расширение программы выпус-
ка отечественных речных судов, 
чтобы обновлять и наращивать 
речной флот. «Давайте подумаем 
над расширением этой програм-
мы как по числу судов, так и по 
объему финансирования. Прошу 
правительство определить кон-
кретные параметры с акцентом 
на суда для пассажирских пере-
возок», — добавил президент.

Глава минтранса Виталий 
Савельев сообщил, что потреб-
ность флота на внутренних вод-
ных путях до 2035 года состав-
ляет более 500 судов. Вице-пре-
мьер, глава минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что в России 
до 2035 года планируется сдать 
175 пассажирских судов отече-
ственного производства. Кроме 

того, российские верфи до 2035 
года построят и передадут экс-
плуатантам для внутреннего су-
доходства 525 судов как речных, 
так и класса «река-море».

Губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин рассказал 
о развитии речного транспорта в 
его регионе. И вопрос все тот же — 
нужны суда. «Мы уже посчитали 
возможную модель, что необхо-
димо для организации перевозок 
судами на подводных крыльях от 
Рыбинска до Астрахани, то есть 
по всей акватории. Для этого, 
по нашим подсчетам, требуется 
как минимум 76 судов, включая 

51 «Валдай» и 25 «Метеоров». И 
такой флот обеспечит перевозку 
более 1,5 млн пассажиров еже-
годно», — рассказал он.

Когда речной транспорт ста-
новится частью общественного, 
то необходимо менять и неко-
торые подходы. Этот вопрос на 
совещании поднял мэр Москвы 
Сергей Собянин. Так, он попро-
сил президента дать поручение 
и рассмотреть вместе с ФСБ во-
прос о том, чтобы уравнять тре-
бования к транспортной без-
опасности небольших регуляр-
ных речных судов и обычного 
городского транспорта. «Транс-
портная безопасность для реч-
ных судов значительно сложнее 
и более емкая, чем для городско-
го транспорта. А по сути дела эти 
трамвайчики, эти маленькие 
суда — такой же городской транс-
порт, но там практически надо 
досмотреть каждого пассажира 
на набережных Москвы-реки», — 
пояснил он.

Собянин также попросил  о 
передаче правительству Моск-
вы полномочий по диспетчери-
зации движения по Москве-реке, 
чтобы определить график дви-
жения и причаливания. По его 
словам, мэрия города заручи-
лась поддержкой министерства 
транспорта в этом вопросе.

Завершая совещание, Влади-
мир Путин дал комплекс поруче-
ний по развитию речного транс-
порта. Среди них — не позднее 
2025 года приступить к выпол-
нению программы реконструк-
ции канала имени Москвы. Кро-

ме того, президент заявил о необ-
ходимости дополнительно про-
думать правила регулирования 
водного транспорта, имея в виду 
предложения мэра Москвы. «На 
дорогах у нас ГИБДД работает. 
Водная полиция тоже работает, 
но правила требуют, конечно, 
внимательного рассмотрения. 
Это важно и для пользователей, 
и для бизнеса», — отметил Путин.

Президент призвал продлить 
льготы по налогам и страховым 
взносам на капитальное строи-
тельство для отечественных су-
доходных и судостроительных 
компаний. Еще одно поручение 
— определить приоритетные для 
судоходства участки водного 
пути. «Вопрос финансирования 
и вопрос в том, что является пер-
воочередным, что стоит на каком 

месте в очереди, и в каком объеме 
нужно будет это финансирова-
ние. Принять необходимое реше-
ние по этому финансированию и 
начиная с 2026-го предусмотреть 
это финансирование в полном 
объеме», — распорядился глава 
государства. Иначе, по его сло-
вам, «эти проблемные участки 
станут еще более проблемными, 
и суда там не будут ходить».  

А К Ц Е Н Т

Такие прорывные подходы к развитию 
системы общественного транспорта — 
заслуга московской команды, отметил 
президент

РЕЙТИНГ 

ЧТО ЕЩЕ ПОЯВИЛОСЬ В МОСКВЕ ЗА 12 ЛЕТ
«Российская газета» вспоминает, какие еще крупные 

инфраструктурные объекты построили в столице за 

последние годы. Это своеобразный рейтинг, который 

помогает понять, как изменился город за 12 лет.  

5. Новые стадионы
В преддверии ЧМ-2018 в Москве были реконструи-

рованы (а фактически выстроены заново) несколь-

ко спортивных арен и тренировочных полей. Самые 

значимые объекты в этом ряду — «Открытие Арена» 

в Тушино и, конечно, БСА «Лужники». В Лужниках 

вообще возродился не только футбольный стадион, 

но и вообще весь спортивный кластер: были по-

строены, например, дворец художественной гимна-

стики Ирины Винер-Усмановой и центр боевых ис-

кусств.

Еще один значимый спортобъект, «ВТБ Арена», по-

явился на месте снесенного старого стадиона «Дина-

мо» в Петровском парке. Арена примечательна своей 

многофункциональностью: помимо футбольного 

поля там также есть хоккейная зона. 

4.  «Моя улица»: новый стандарт 
благоустройства

Гоголевский городничий иронично и справедливо за-

мечал: «Оно чем больше ломки, тем больше означает 

деятельности градоправителя». Москва в течение 

нескольких лет пережила масштабный ремонт улиц в 

центре города, по той же Тверской от Кремля до Бе-

лорусского вокзала было ни пройти ни проехать. Тер-

пение москвичей было вознаграждено: они получили 

широкие пешеходные зоны, некоторые улицы, 

например, Рыбный переулок, и вовсе были закрыты 

для машин. После сноса нелегальных ларьков откры-

лись для людей новые зоны для прогулок и отдыха: 

Арбатская площадь, часть Чистопрудного бульвара у 

метро «Чистые пруды» и многие другие.

3. Парк «Зарядье»
Мало кто мог предположить, что в двух шагах от 

Кремля есть место для общественного пространства, 

парка с развлекательной зоной. Парк «Зарядье» стал 

одним из самых обсуждаемых проектов последнего 

десятилетия. Растительность из разных климатиче-

ских зон, «парящий» над Москвой-рекой мост, кон-

цертный зал — все эти атрибуты сделали парк обяза-

тельным местом посещения для туристов наряду с 

Красной площадью и Третьяковкой. 

2. Дороги: новый транспортный каркас Москвы
Казалось бы, дороги в Москве уже негде строить. Но 

в последнее десятилетие строители начали выдавать 

по 100 км новых магистралей в год. Город отказался 

от озвученной ранее идеи строительства Четвертого 

транспортного кольца — проект оказался слишком 

дорогим и малоэффективным. Вместо этого Москва 

начала строить вылетные хордовые трассы, которые 

в итоге образуют внешний транспортный каркас — он 

позволяет быстро доехать до отдаленных районов, 

не заезжая в центр города.

1. БКЛ, МЦК, МЦД
Значимость этих аббревиатур и стоящих за ними 

проектов для города чрезвычайно высока. В 2023 

году замкнулась Большая кольцевая линия метро, 

одна из самых протяженных в мире. Постоянно де-

монстрируют рекорды пассажиропотока МЦК и МЦД 

— скоростной рельсовый наземный транспорт, свя-

зывающий Москву и Подмосковье. Причем работа в 

этом направлении не останавливается — к двум уже 

существующим железнодорожным диаметрам город 

в этом году добавит еще два. А на МЦК и вовсе плани-

руют запустить двухэтажные поезда. 

Подготовил Сергей Буланов

Подробности

За расписанием и передвижением регулярных речных судов можно 

следить через транспортные приложения. Чтобы попасть на плавучий 

причал, нужно пройти через турникеты — специально к запуску водного 

транспорта придуман их новый дизайн. Можно воспользоваться «Трой-

кой», банковской картой, смартфонами Android с NFC (например, с вир-

туальной «Тройкой») или оплатить проезд «лицом», посмотрев в камеру 

на входе. Сергей Собянин отметил, что до 23 июня списывать деньги за 

проезд не будут. А после с карточек за одну поездку в будни спишется 

150 рублей, в выходные — 300. С «Тройки» по безлимиту на 90 и 365 

дней спишется одна поездка. Дети до 7 лет в сопровождении взрослых 

ездят бесплатно.

Перевозят пассажиров восемь электросудов полностью отечественно-

го производства. Обстановка в салоне напоминает тихую экскурсию 

для «своих»: все сидят за комфортными столами, маршрут движения 

отображается на дисплеях по бокам салона, а всего на борту — не более 

50 человек. На момент подписания номера в печать не был известен 

график остановок и работы пристаней, расположенных по маршруту 

электроходов. Но все они отражены в транспортных приложениях, в 

том числе и в «Яндекс Картах», информация вскоре обновится.

Подготовил Сергей Буланов

1

Электросуда назвали в честь столичных рек: «Синичка», «Сетунь», «Пресня», «Филька», «Сходня», «Раменка», «Яуза» и «Неглинка».
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РОСГВАРДИЯ

ПОВЕЛИТЕЛИ ДРОНОВ

Иван Петров

Р
осгвардия и  учебный 
центр «Пустельга» откры-
ли курсы подготовки опе-

раторов дронов-камикадзе для 
нужд спецоперации. Первый 
выпуск операторов-пилотов 
FPV-дронов (flight person view — 
вид от первого лица) уже состо-
ялся на базе одной из воинских 
частей Росгвардии в Подмо-
сковье. В учебном центре раз-
вернуты компьютерные клас-
сы, аудитория для технической 
подготовки, а также учебно-ма-
териальная база для отработки 
практических навыков. 

«Среди первых выпускни-
ков — росгвардейцы, военно-
служащие минобороны и дру-
гих силовых ведомств. В центре 
готовят не только пилотов, но и 
инструкторов FPV-систем для 
подразделений, выполняющих 
задачи в зоне спецоперации. 
Программа подготовки разра-
ботана специалистами центра 
на основе опыта применения 
как в гражданской сфере, так и 
полученного в ходе применения 
FPV-дронов в зоне спецопера-
ции», — отметили в Росгвардии. 

«Мы постоянно меняем и адап-
тируем программу под реалии. 
Задача — постоянно быть на свя-
зи с нашими выпускниками, ра-
ботающими на передовой, полу-
чать актуальную информацию 
и под это адаптировать про-
грамму», — отметил представи-
тель учебного центра «Пустель-
га» Иван. 

Курс обучения пилота длит-
ся 4 недели, а у инструкторов 
дополнительно проводится ста-
жировка в течение месяца. Это 
минимальный срок, за кото-
рый можно подготовить пило-
та, способного дальше успешно 
профессионально расти и раз-
виваться самостоятельно.

Базовая программа вклю-
чает в себя обучение на симу-
ляторах, теоретическую часть, 
инженерную и техническую 
подготовку — каждый пилот дол-
жен досконально знать техниче-
скую часть, уметь обслуживать 
и ремонтировать аппараты, а 
также основную систему полет-
ных программ, то есть выполне-
ние тактических задач. 

«Оператор должен уметь не 
просто летать, он должен уметь 
выполнять конкретные такти-

ческие задачи в боевой обста-
новке с использованием FPV-
систем», — подчеркнул специа-
лист центра. 

Курсанты обучаются выпол-
нять задания как на открытой 
местности, так и в замкнутом 
пространстве — разведка в зда-
нии, в лесу, поражение движу-
щихся объектов, управление 
дронами из движущейся техни-
ки и многие другие задачи. 

В ходе выпускного экзамена 
курсанты продемонстрировали 
мастерство управления дрона-
ми-камикадзе, выполнив фигу-
ры высшего пилотажа, а также 
поразили с их помощью различ-
ные объекты, в том числе с ис-
пользованием имитационных 
боеприпасов. 

«По окончании экзаменов 
курсантам вручили сертифи-
каты и дипломы об окончании 
курса. В дальнейшем получен-
ные навыки выпускники бу-
дут совершенствовать в своих 
подразделениях непосредствен-
но в зоне спецоперации», — 
рассказали в Росгвардии, до-
бавив, что аналогичные курсы 
развернуты и в других россий-
ских регионах.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОТРЯД ЗАЩИТНИКОВ АТОМА

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Запорожская область, 

Энергодар 

Р
асположенная практиче-
ски на линии боевого со-
прикосновения Запорож-

ская атомная электростанция — 
одна из лакомых целей для ВСУ. 
Потому безопасную работу ре-
акторов станции обеспечива-
ют российские военные химики 
из сводного отряда войск РХБЗ. 
Корреспондент «РГ» озна-
комился с боевой службой за-
щитников мирного атома. 

Построенная в середине 80-х 
годов Запорожская АЭС нахо-
дится вблизи Каховского во-
дохранилища, которое изряд-
но обмелело после устроенно-
го ВСУ взрыва плотины. На дру-
гом берегу — оккупированный 
украинскими войсками городок 
Марганец. Это всего лишь 16 ки-
лометров — идеальное расстоя-
ние для американских гаубиц 
М777 и реактивных систем зал-
пового огня противника, чем и 
пользуются украинские артил-
леристы. Кроме того, объекты 
ЗАЭС и Тепловой электростан-
ции часто подвергаются ударам 
воздушных беспилотников. 

— На той неделе ТЭС дважды 
подвергалась атакам беспилот-
ников. Первый раз они послали 
четыре беспилотника, второй — 
три. Били по ОРУ — открытым 
распределительным устрой-
ствам — пояснил советник гене-
рального директора концерна 
«Росэнергоатом» Ренат Карчаа.

Мне показали самодельный 
дрон, изготовленный из пласти-
ка и фанеры. Держу беспилот-
ник в руках. Из сложных меха-
низмов лишь система наведе-
ния и электромотор. Неужели 
такая «птичка», которая может 
нести лишь трехкилограммо-
вую мину или заряд от проти-
вотанкового гранатомета, мо-
жет угрожать АЭС? Оказыва-
ется, запросто. Как объяснили 
специалисты станции, с помо-
щью дронов украинские воен-
ные стремятся вывести из строя 
инженерную инфраструктуру, а 
это может привести к техноло-
гической аварии.

Поэтому для обеспечения 
безопасной работы реакторов 

станции на территории ЗАЭС 
работают российские бойцы 
сводного отряда войск радиа-
ционной, химической и биоло-
гической защиты Вооруженных 
сил России.

— Мы отвечаем за выполне-
ние мероприятий по обеспече-
нию радиационной безопасно-
сти на ЗАЭС. В случае ЧС отряд 
способен обеспечить эвакуа-
цию персонала несколькими 
маршрутами, дезактивацию 
сооружений и, при необходи-
мости, провести санитарную 
обработку техники, — расска-
зал офицер отряда с позывным 
Гранит. 

Для выполнения столь ответ-
ственного задания привлечены 
только лучшие из лучших бой-
цов РХБЗ. Например, Гранит 
служит в войсках радиохимиче-
ской защиты более 20 лет. 

Для работы военные химики 
используют уникальные маши-
ны разведки обстановки РХМ-
6. Внешне от обычного броне-
транспортера она отличается 
наличием на крыше корпуса 
специального оборудования. В 
частности, за пулеметной баш-
ней установлен прибор дистан-
ционного зондирования атмо-
сферы ПРХДД-2Б. С его помо-
щью военнослужащие на рас-
стоянии в три километра от 
зоны предполагаемого зараже-
ния могут фиксировать и опре-
делять отравляющие вещества.

Бронированная четырехос-
ная машина, которая по сути 
является передвижной лабора-
торией, также оснащена новей-
шей аппаратурой, в том числе 
системой спутниковой нави-
гации. 

Есть возможность сбора по-
лученной информации и пере-
дачи ее на командный пункт в 
режиме реального времени.

После разрушения дамбы 
Каховского водохранилища и 
падения уровня воды военные 
ведут постоянный мониторинг 
за гидрологической обстанов-
кой в прудах-охладителях. 

Как сообщил командир свод-
ного отряда с позывным Гранит, 
вода, которая охлаждает реак-
торы, находится в замкнутом 
контуре и не имеет никакого 
контакта с прилегающими во-
доемами, а также с водой в Ка-
ховском водохранилище.

— Все гидротехнические со-
оружения станции работают в 
штатном режиме, — подчеркнул 
офицер войск РХБЗ.

Благодаря своевременно при-
нятым на станции мерам сниже-
ние уровня воды в пруду-охлади-
теле не прогнозируется. 

Тем не менее специалистами 
проработано несколько альтер-
нативных источников попол-
нения гидросистемы станции. 
Одним из них является буре-
ние на территории ЗАЭС арте-
зианских скважин. Другая воз-
можность пополнения гидроре-
сурса — это использование пере-
движных насосных станций, 
которые способны выкачивать 
воду из водоемов с очень низ-
ким уровнем. Третьим альтер-
нативным источником воды для 
ЗАЭС могут стать артезианские 
скважины, имеющиеся в Энер-
годаре.

— Оснований для паники 
нет. Тревожно только за одно — 
все наши усилия, какими бы 
оперативными они ни были, 
могут быть умножены на ноль 
двумя-тремя прилетами, дву-
мя-тремя грамотно заложен-
ными взрывными устройства-
ми, — подчеркнул советник ге-
нерального директора кон-
церна «Росэнергоатом» Ренат 
Карчаа.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу вчера поздравил коллектив Центрального военного клинического госпиталя имени А.А. Вишневского с 55-летием со дня образования медучреждения и вручил почетное знамя.

На вооружении бойцов отряда войск РХБЗ на Запорожской АЭС состоит бронированная передвижная лаборатория.

А К Ц Е Н Т

В случае ЧС отряд способен обеспечить 
эвакуацию персонала несколькими 
маршрутами, дезактивацию сооружений, 
провести санобработку техники

МИНОБОРОНЫ

С 4 ИЮНЯ ВСУ ПРЕДПРИНЯЛИ 263 БЕЗУСПЕШНЫЕ ПОПЫТКИ АТАКОВАТЬ

Иван Петров 

У
краинские войска 
продолжают по-
пытки наступать на 
Южно-Донецком, 
Запорожском и До-
нецком направле-
ниях боевых дей-
ствий. Об этом во 
вторник на засе-

дании коллегии Министерства 
обороны РФ рассказал министр 
обороны Сергей Шойгу. По его 
словам, киевский режим при 
этом задействует большое ко-
личество западных вооружений 
и элитные соединения, личный 
состав которых обучался специ-
алистами НАТО.

С 4 июня вооруженные силы 
Украины (ВСУ) предприняли 
263 атаки позиций российских 
войск. «Благодаря грамотным 
и самоотверженным действиям 
наших подразделений все они 
отбиты, противник целей не до-
стиг», — указал министр.

Сергей Шойгу также расска-
зал, что военными получены 
данные о планах руководства 
ВСУ нанести удары по террито-
рии России, включая Крым, ра-
кетами HIMARS и Storm Shadow. 
«Применение этих ракет вне 
зоны проведения спецоперации 

будет означать полноценное 
втягивание США и Великобри-
тании в конфликт и повлечет не-
замедлительные удары по цен-
трам принятия решений на тер-
ритории Украины», — заверил 
глава военного ведомства.

На коллегии также обсудили 
работу военно-транспортной 
авиации, без которой невоз-
можно эффективно обеспечить 
всем необходимым группиров-
ку наших войск в зоне СВО. 

С началом спецоперации ин-
тенсивность полетов увеличи-
лась, по словам Сергея Шой-
гу, более чем в 2 раза. «На сего-
дняшний день самолеты Ан-124 
и Ил-76 выполнили свыше 10 
тысяч рейсов, перевезя 2300 
единиц техники, более 300 ты-
сяч военнослужащих и 160 ты-
сяч тонн грузов», — подчеркнул 
министр обороны. 

Самолеты А-50 и Ил-22 в 
то же время выполнили почти 
5 тысяч специальных боевых 
вылетов.

Более детально о событиях 
последних дней, произошед-
ших в зоне спецоперации, вчера 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. По его словам, в 
течение минувших суток укра-
инские военные продолжали 
безуспешные попытки насту-
пательных действий на Юж-
но-Донецком, Запорожском и 
Донецком направлениях. «Уме-
лыми и слаженными действи-
ями подразделений группи-
ровки войск «Восток», удара-
ми авиации, огнем артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
на Времевском выступе и Оре-
ховском тактическом направ-

лении отражены четыре атаки 
мотопехотных подразделений 
ВСУ, усиленных танками. Уни-
чтожены три танка и пять укра-
инских боевых бронированных 
машин», — уточнил генерал.

Кроме того, российские во-
енные нанесли огневое пораже-
ние четырем скоплениям жи-
вой силы и техники противни-
ка в районах населенных пунк-
тов Новополь в ДНР и Левадное 
в Запорожской области.

В то же время на Полож-
ском тактическом направле-
нии в районе населенного пунк-
та Решетиловское (Запорож-
ская область) была пресечена 
деятельность украинской ди-
версионно-разведывательной 
группы. Общие потери про-
тивника на Южно-Донецком 
и Запорожском направлени-
ях за сутки составили, по дан-
ным Минобороны России, до 
260 украинских военнослужа-
щих, девять танков, боевая ма-
шина пехоты Bradley, 12 боевых 
бронемашин, три автомобиля, 
две гаубицы Д-20, две гауби-
цы «Мста-Б», а также артилле-
рийская система М777 произ-
водства США.

На Донецком направлении 
за сутки российские военные 
отразили десять атак противни-

ка. Это заслуга «Южной» груп-
пировки войск. В ходе боев в 
районе Авдеевки, Красногоров-
ки и Марьинки уничтожено до 
220 украинских военнослужа-
щих, три боевые бронемаши-
ны, семь автомобилей, гауби-
ца «Мста-Б», а также артилле-
рийская система М777 произ-
водства США.

«Западная» группировка 
российских войск отлично от-
работала на Купянском направ-
лении. Ударами армейской 
авиации и огнем артиллерии 
уничтожено до 40 украинских 
военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, два 
автомобиля, артиллерийская 
система М777 производства 
США, а также радиолокацион-
ная станция контрбатарейной 
борьбы «Зоопарк».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении за сутки потери 
противника составили до 100 
военнослужащих, три броне-
машины, два пикапа, боевая 
машина РСЗО «Град», гаубица 
Д-20, а также самоходная артил-
лерийская установка «Акация».

На Херсонском направле-
нии за сутки уничтожено до 25 
украинских военнослужащих, 
5 автомобилей, а также гауби-
цы М777 и Д-30.  

А К Ц Е Н Т

Шойгу:Применение ракет HIMARS 
и Storm Shadow вне зоны спецоперации 
будет означать полноценное втягивание 
США и Великобритании в конфликт 

ТАКТИКА

В ОБОРОНЕ — «УМНЫЕ» МИНЫ

Александр Степанов

В
первые с начала специ-
альной военной опера-
ции российские Воору-

женные силы массово приме-
нили новейшие инженерные 
машины дистанционного ми-
нирования «Земледелие». Эти 
комплексы, которые совсем 
недавно поступили на воору-
жение нашей армии, поста-
вили непреодолимый шлаг-
баум военной технике и пехо-
те ВСУ, пытавшейся штурмо-
вать наши позиции на Запо-
рожском и Южно-Донецком 
направлениях. 

В первые дни так называ-
емого украинского контрна-
ступа весь мир облетели кадры 
подрыва западной техники на 
минных полях. Немецкие танки 
«Леопард», американские БМП 
«Брэдли», другая бронирован-
ная техника, которую ВСУ бро-
сали в бой, регулярно подры-
вались на минах, которые ди-
станционно устанавливали 
комплексы «Земледелие». Ин-
тересный факт. Пострадала от 
наших мин и та западная техни-
ка, которая в принципе должна 
была с ними бороться. На фото 
и видеокадрах видны постав-
ленные на Украину из Финлян-

дии бронированные машины 
разминирования, сделанные на 
базе танков «Леопард 2Р». Эта 
новейшая техника не справи-
лась с минными полями и оста-
лась на них. 

Конечно, уничтожение бро-
нетанковых колонн не сто-
ит приписывать только одним 
лишь комплексам «Земледе-
лие». Над решением этой задачи 
постарались и наши вертолет-
чики, и операторы дронов-ка-
микадзе «Ланцет», и расчеты 
переносных противотанковых 
комплексов. 

Однако свою большую леп-
ту в общую копилку победы 

комплексы «Земледелие» несо-
мненно внесли. 

В принципе системы ди-
станционного минирования 
стоят на вооружении армии 
уже достаточно давно. Пионе-
рами здесь являлись универ-
сальные минные заградители 
на базе автомобиля ЗИЛ-131. 
При всей неприхотливости 
этого комплекса у них есть 
один большой недостаток — не-
большая дальность минирова-
ния, которая составляет всего 
120 метров. 

Кроме того, на вооружении 
российской армии также нахо-
дятся вертолетная система ми-
нирования ВСМ-1 на базе вер-
толета Ми-8. Однако и у нее есть 
свои минусы. Этот комплекс 
минирует относительно узкую 
полосу местности. Кроме того, 
вертолет, приближающийся к 
линии боевого соприкоснове-
ния, всегда находится в зоне по-
ражения переносными зенит-
ными комплексами. Риск по-
терять винтокрылую машину 
очень велик. 

Минобороны поставило на-
шей военной промышленности 
задачу создать систему мини-
рования с больших расстояний. 
Взялось за это непростое дело 
тульское НПО «Сплав». 

Впервые «Земледелие» про-
демонстрировали на параде в 
2020 году. В состав комплекса 
входят боевая машина на шасси 
высокой проходимости, транс-
портно-заряжающая машина и 
транспортно-пусковые контей-
неры с инженерными боепри-
пасами. 

Задача системы — оператив-
но создавать минные поля на 

особо опасных направлениях на 
расстоянии от 5 до 15 км. 

Комплекс работает по прин-
ципу реактивных систем зал-
пового огня. На боевой маши-
не размещены 50 направляю-
щих калибра 122 миллиметра 
для ведения залпового огня. Из 
направляющих выстреливаются 
реактивные снаряды, которые 
разбрасывают мины на задан-
ном участке. Система уклады-
вает минное поле любой слож-
ности, в том числе и с готовыми 
проходами для своих войск. Од-
ним залпом она может накрыть 
район, сравнимый с площадью 
нескольких футбольных полей.

Для поражения пехоты ис-
пользуются противопехотные 
мины ПОМ-3. В мине находят-
ся электронный определитель 
шагов и сейсмодатчики. Элек-
тронная начинка мины понима-
ет, кто находится поблизости от 
нее — животные или люди. Она 
активируется только если ря-
дом человек. 

По такому же принципу ра-
ботает и противотанковая мина 
ПТМ-4М. Когда рядом с ми-
ной проезжает танк или другая 
бронетехника, мина улавлива-
ет магнитное возмущение, со-
здаваемое машиной. Если она 
классифицирует, что это движе-
ние тяжелой техники, тогда идет 
срабатывание взрывателя.

Разработчики утвержда-
ют, что эту мину невозможно 
разминировать. Стоит только 
сдвинуть ее с места, и последу-
ет взрыв.  

«Земледелие» укладывает минное поле любой сложности, в том числе и с готовыми проходами для своих войск. 

— Смотрите на сайте видео залпа 
системы «Земледелие»
rg.ru/art/2456743
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АЛКОГОЛЬ Грузия стала 
главным поставщиком 
вина для России

Накатили бочек

Татьяна Карабут

Отсутствие проблем с платежами и нулевые пошлины 
на ввоз вывели Грузию на первое место по поставкам 
тихих вин в Россию. Позиции страны могут еще укре-
питься, если власти все же решат повысить пошлины 
на импорт для других стран. 

За первые пять месяцев 2023 года поставки тихих 
вин из Грузии выросли на 63%, до 24,15 млн литров, 
пишет «Коммерсантъ» со ссылкой на таможенную ста-
тистику. Италия тоже увеличила ввоз на 31%, до 23,36 
млн литров, но в объеме все же уступила первое место 
Грузии. В итоге доля Грузии в поставках тихих вин в 
Россию достигла 19,1%, а Италии — 18,5%. Ввоз тихих 
вин из Испании вырос на 25%, до 20,46 млн литров, из 
Франции — на 23%, до 10,04 млн литров, из Португа-
лии — на 69%, до 9,61 млн литров год к году.

Руководитель информационного центра WineRetail 
Александр Ставцев называет несколько причин для 
такой динамики. В первую очередь, это нулевая по-
шлина на грузинские вина, тогда как для других она 
составляет 12,5%. Кроме того, у Грузии нет проблем с 
логистикой (общая граница с Россией) и платежами. 
Также на показатели влияет вклад торговых сетей в об-
щий объем импорта. Вдобавок играет роль устойчивый 
стереотип российских потребителей о высоком каче-
стве грузинских полусладких вин. При этом по ценам 
грузинское вино даже опережает итальянские, отме-
чает Ставцев. По его мнению, если российские власти 
все же решат ограничить импорт вина из ЕС или вве-
сти повышенные пошлины, а Грузию этот процесс не 
затронет, страна еще больше закрепит свои лидерские 
позиции.

Увеличение импорта из Грузии — временный тренд, 
связанный в том числе с активностью сетей, кото-
рые стараются заменять ассортимент импортеров 
собственным и распродавать то, что у них уже нако-
пилось, считает директор по импорту виноторговой 
компании Fort Дарья Сологуб. По ее мнению, в течение 
года Грузия скорее всего вернется к тем показателям, 
которые у них были до этого всплеска: 3—4-е место в 
тихих винах после Италии, Испании и Франции. 

Сологуб также отмечает, что поставки вин рас-
тут из всех стран, кроме тех, которые официально их 
запретили (Австралия, Новая Зеландия и США). Из 
интересных трендов эксперт также отмечает рост ин-
тереса к белым винам, игристым и просекко. Также, по 
ее прогнозам, среди стран Нового Света уже до конца 
этого года Аргентина может обойти ЮАР и занять вто-
рое место после Чили по поставкам тихих вин. В рабо-
те с Аргентиной оказалось минимум бюрократических 
задержек, поясняет Сологуб.  

ФОРУМ В Петербурге 
открывается военно-
морской салон

В нашу гавань

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сегодня в Кронштадте начинает работу Международ-
ный военно-морской салон. В этом году он впервые 
проводится на территории Музея военно-морской сла-
вы и конгрессно-выставочного центра, построенных в 
рамках кластера «Остров фортов».

В новом выставочном пространстве разместили 
свои экспозиции более 250 ведущих российских и ино-
странных участников: судостроители, предприятия 
оборонной промышленности, конструкторы приборов 
и двигателей, производители сопутствующего обору-
дования. 

— В 2023 году Рособоронэкспорт и участвующие 
в салоне российские предприятия продемонстриру-
ют посетителям надводные корабли и подводные лод-
ки, стоящие на вооружении Министерства обороны, 
МВД и Пограничной службы ФСБ России, корабель-
ные радиолокационные комплексы «Заслон» и «Мине-
рал-МЭ», береговой ракетный комплекс «Рубеж-МЭ», 
— рассказал генеральный директор Рособоронэкспор-
та Александр Михеев.

В деловой программе салона — три профильные кон-
ференции: «Военно-морской флот и судостроение в 
современных условиях», «Имитационное и комплекс-
ное моделирование морской техники и морских транс-
портных систем», а также PLM-форум «Управление 
жизненным циклом изделий судостроения. Информа-
ционная поддержка». Отдельное мероприятие под на-
званием «Поле битвы: Арктика» будет посвящено раз-
витию Северного морского пути и арктических терри-
торий в интересах России. 

Демонстрационная часть салона традиционно вы-
зывает большой интерес как у специалистов, так и у 
широкой публики. В этом году в Средней гавани Крон-
штадта пришвартовались надводные корабли, подвод-
ные лодки, суда обеспечения, катера. Для свободно-
го посещения 24 и 25 июня будут доступны большой 
десантный корабль «Иван Грен», корвет «Стойкий», 
малые ракетные корабли «Серпухов» и «Советск», 
их можно будет осмотреть без предварительной реги-
страции. Кроме того, в субботу и воскресенье состоят-
ся выступления пилотажной группы «Стрижи», гонка 
на гребных шлюпках и детская парусная регата «Кубок 
главкома ВМФ». 

Главные достопримечательности Кронштадта — на-
стоящие военные форты — тоже не останутся без вни-
мания. В этом году посетители салона смогут прибыть 
на площадку по воде — причал оборудован на форте 
«Петр Первый». Кроме того, на завершившемся не-
давно ПМЭФ достигнуты договоренности о развитии 
туристского потенциала фортов «Кроншлот», «Петр 
Первый» и «Император Александр Первый», на кото-
рых сейчас ведутся реставрационные работы.  

ИНТЕРНЕТ Кто виноват в утечках персональных данных россиян

Кража со взломом
Олег Капранов

З
аместитель руководите-
ля Роскомнадзора Милош 
Вагнер в эксклюзивном 

интервью «Российской газете» 
рассказал о проблемах утечек 
персональных данных, об от-
ветственности бизнеса, кто 
стоит за атаками на российские 
компании и о том, как гражда-
нам защитить себя и свои пер-
сональные данные.

Одна из самых горячих тем в 
IT — утечки данных. Можно 
оценить объем утечек, кото-
рые были в 2023 году? Какова 
динамика? Есть ли измене-
ния за последние месяцы?

МИЛОШ ВАГНЕР: Если смотреть слу-
чаи, по которым мы работаем, 
то динамика выглядит следую-
щим образом: в 2021 году было 
пять инцидентов, в 2022 году 
— 140, сейчас за полгода — 75. 
Если сравнивать 2022 и 2023 
годы, то темпы сопоставимые. 
По объему это порядка 600 млн 
строк в прошлом году, сейчас 
уже 230 млн строк. Если срав-
нивать 2021 и 2022 годы — уве-
личилось в десятки раз.

Стали больше атаковать? 
Стали хуже защищаться? В 
чем причины роста?

МИЛОШ ВАГНЕР: Мы это четко увя-
зываем с началом специальной 
военной операции. По времени 
эти утечки совпали и с блоки-
ровкой в России ряда соцсетей, 
в том числе тех сетей, владель-
ца которых суд признал экстре-
мистской организацией. Спец-
службы, получавшие онлайн 
цифровые портреты наших гра-
ждан от этих соцсетей, лиши-
лись доступа к информации, в 
которой они заинтересованы. 
В этих условиях просто нельзя 
не заметить след зарубежных 
служб, скорее всего, приближен-
ных к тем, кто умеет взламывать 
и похищать данные. Ну и потом — 
вы как российская организация 
защищали данные, обеспечива-
ли безопасность, но вы не были 
объектом такого повышенно-
го внимания со стороны тех лю-

дей, которые умеют взламывать 
системы. С марта прошлого года 
вы таким объектом стали. С их 
точки зрения, ситуация поменя-
лась радикально, а с вашей — вро-
де как нет. Вот и результат.

Административная ответ-
ственность должна быть для 
тех, кто не уберег данные, уго-
ловная для тех, кто своровал и 
дальше их продает. Третья сто-
рона — те, кто незаконно ис-
пользует данные, обогащает 
свои базы данных любой ценой, 
должна быть ответственность 
серьезная и для них. Спрос ведь 
рождает предложение. Но если 
говорить про компании, осо-
бенно небольшие, то пришло 

время понять, что персональ-
ные данные, которые они накап-
ливают, — это токсичный мате-
риал. И если их украдут, то ты за 
это понесешь ответственность. 

Отношение к утечкам точно 
такое же, как на сложном хими-
ческом производстве: если эти 
химикаты у тебя утекли и на-
несли ущерб окружающей сре-
де или, не дай бог, людям, ты бу-
дешь нести ответственность вне 
зависимости от того, сколько у 
тебя человек — двое работают 
или десять, или 20 тысяч. Чем 
быстрее компания прекратит 
обработку данных, уничтожит 
их, достигнув цели обработки, 
тем меньше она будет уязвима.

Эксперты говорят, что в 
рамках административных 
дел очень трудно прийти в 
компанию и убедиться в том, 
что она продемонстрировала 
все, что у нее украли.

М И Л О Ш  В А Г Н Е Р : Есть несколько 
этапов, несколько уровней по-
гружения в то, что есть у опера-
тора данных. 

Первый уровень — это то, что 
в средствах массовой комму-

никации мы наблюдаем или на 
специфических ресурсах, где 
такие сообщения появляются. 

Второй уровень — это то, что 
нам сообщила компания в рам-
ках уведомления об инциденте. 

Третий уровень — это то, что 
на наши запросы официальные 
отвечают в рамках проверки. 

Четвертый уровень — это что 
мы видим в их информацион-
ных системах. А дальше включа-
ется сотрудник Роскомнадзора, 
который проводит проверку и 
решает, не пытается ли компа-
ния ввести его в заблуждение, 
предоставляя ему часть инфор-
мации, предоставляя ограни-
ченный доступ и т.д.

Ну, это практически работа 
следователей, дознавателей.

М И Л О Ш  В А Г Н Е Р :  В этом и суть. 
Поэтому одно из существен-
ных изменений в том кодексе, 
который сейчас идет вместе с 
предлагаемыми оборотными 
штрафами, — это представле-
ние нам полномочий для адми-
нистративного расследования. 
Это, конечно, обычное разби-
рательство в сути произошед-
шего — поиск доказательств. 
Новые нормы позволят прово-
дить опросы, исследования, за-
казывать экспертное мнение 
и т.д., то есть немного больше 
полномочий, чем вопрос-от-
вет. И, значит, более точный 
результат контрольного меро-
приятия.

Но есть и еще один аспект — 
компании собирают данные, 
потому что граждане дают 
свое согласие на это. И по-
нятно, что зачастую это 
профанация, когда подсовы-
вают кучу документов, один 
из них — это самое согласие. 
И ты подписываешь все под-
ряд, потому что «надо».

МИЛОШ ВАГНЕР:  Совершенно вер-
но — вам проще в этом безвы-
ходном положении поставить 
галочку. И оператор счастлив — 
это же проще, чем сформулиро-
вать внятно договор или огра-
ничиться минимальных набо-
ром данных, предусмотренных 
законом. 

Поэтому проблема как раз в 
том, что по факту ты не можешь 
отказаться. Хотя слово «согла-
сие», оно предполагает добро-
вольность, ты не должен нахо-
диться под давлением, ты не 
должен находиться в условиях, 
когда если не предоставишь, с 
тобой не заключат договор, не 
окажут услугу, не выдадут кре-
дит, еще что-то. Вот этот прин-
цип, он, по сути, и нарушается, 
когда собираются эти согласия. 
Но доказать это сложно. Вы же 
уже дали согласие. Значит, это 
ваше волеизъявление было. Кто 
может сомневаться теперь в ре-
шении дееспособного человека, 
который распоряжается своими 
персональными данными, пусть 
и таким странным образом?

Можно ли упорядочить этот 
процесс?

МИЛОШ ВАГНЕР: Мы знаем о созда-
нии «системы управления со-
гласиями», которую минциф-
ры создает на базе Госуслуг. Мы 
участвуем в их работе, считаем 
это верным. Это правильный 
первый шаг к тому, чтобы эту си-
туацию стабилизировать. На что 
мы рассчитываем, когда будет 
реализовываться этот проект? 
Что те согласия, которые мож-
но будет предоставить или ото-
звать с помощью этой системы, 
они будут справедливы по от-
ношению к человеку. Не будут 
содержать, например, условия, 
что эти согласия выдаются на 
50 лет. Когда я подписываю со-
гласие на 50 лет, я чувствую, что 
в меня и мое здоровье оператор 
верит больше, чем я сам. Или что 
согласие не будет указанием, что 
мои данные выдаются пятидеся-
ти организациям. 

О какой информированно-
сти тут может идти речь — я не 
в состоянии просто оценить 

физически, что эти организа-
ции из себя представляют по 
отдельным наименованиям. То 
есть мы как раз хотим уйти от 
того, чтобы компании собира-
ли подряд эти согласия абы ка-
кие, лишь бы формально вы-
полнить требование закона, 
поставив при этом человека в 
неловкое положение. 

Как быть человеку, если он все 
же выдал согласия или его дан-
ные куда-то утекли, куда об-
ращаться?

М И Л О Ш  В А Г Н Е Р :  Вы можете об-
ращаться в Роскомнадзор или 
в наш Центр правовой помо-
щи гражданам в цифровой сре-
де, который вникнет в ситуа-
цию, поймет, чья это зона от-
ветственности — Роскомнадзо-
ра, Роспотребнадзора или гра-
жданско-правовая, которая ре-
шается через суд. 

Центр как раз занимается 
такими ситуациями, когда пол-
номочий одного какого-то кон-
кретного органа не хватает для 
решения жизненной ситуации 
человека. Помогает обратив-
шимся он абсолютно бесплат-
но. На сегодня филиалы есть 
в четырех федеральных окру-
гах: Центральном, Северо-За-
падном, Приволжском и Си-
бирском.

Он востребован?
МИЛОШ ВАГНЕР: В прошлом году 
было 1700 обращений, в этом — 
за полгода уже 1500. То есть ко-
личество обращений растет. 

Самая трудная часть, кото-
рой они занимаются, — это защи-
та в суде. Кто сталкивался — по-
нимает, что это история на три-
пять месяцев и больше. Человек 
просто не в состоянии себе поз-
волить заниматься этим систе-
матически, отслеживать все ма-
териалы, спорить с крупными 
операторами, которые на той 
стороне, с которыми он судится. 

Поэтому центр как раз помо-
гает в таких ситуациях. Только 
в судах порядка 30 дел уже вы-
играли, сейчас на рассмотре-
нии еще по-моему 50 исков, ко-
торые они подготовили.  

Цены набирают 
высоту

В минтрансе сообщи-
ли, что в мае было за-
фиксировано сниже-

ние стоимости билетов. По мере 
приближения периода перевоз-
ки стоимость авиабилетов на 
конкретный рейс уменьшается 
за счет применения авиакомпа-
ниями скидочных программ. 
Это привело к снижению ко-
нечной стоимости авиабилетов 
в мае 2023 года на 3%, или 265 
руб., отметили в министерстве.

Рост стоимости авиабиле-
тов не однороден по стране. Он 
может отличаться в зависимо-
сти от авиакомпании, отмечает 
Пантелеев. У перевозчиков, ко-
торые получают больше субси-
дий от государства, стоимость 
авиабилетов растет медленнее. 
К тому же там, где конкурен-
ция меньше — работает одна-д-
ве авиакомпании, цены выше. 
«Также к росту цен приводит 
повышенный спрос на опреде-
ленные направления», — гово-
рит Пантелеев. К примеру, ле-
том все стремятся улететь на 
отдых. В итоге спрос и цены на 
полеты к морю растет.

В среднем российские гра-
ждане тратят на авиабилет в 
июне 2023 года 9800 рублей, 
подсчитали для «Российской 
газеты» в Ozon Travel. В срав-
нении с июнем прошлого года 
цены выросли на 20%. 

«На стоимость авиабилетов 
оказывают влияние такие фак-
торы, как сезонность, спрос, 
инфляция», — говорит резидент 
экспертного клуба ЦСР, заме-
ститель гендиректора транс-
портно-логистической компа-
нии MLP Глеб Белавин. Одна-
ко основной причиной роста 
стоимости перелетов с начала 
года эксперты считают сниже-
ние объема субсидирования. 
В 2022 году авиаотрасль по-
лучила поддержку от государ-
ства в 100 млрд руб. И мы ви-
дим это по динамике цен, отме-
чает Пантелеев. «В летний пе-
риод были проведены распро-
дажи авиабилетов, чего рань-
ше не делалось», — говорит он.  
В 2023 году российской авиа-
отрасли выделено в качестве 
субсидий примерно вполови-
ну меньше средств. Суммар-
ный бюджет программ на этот 
год составляет порядка 25 
млрд руб., что позволит пере-
везти более 3,8 млн пассажи-
ров по 412 маршрутам. Также 
перевозчикам выделены бюд-

жетные средства в объеме 25,3 
млрд рублей за выполненный 
пассажирооборот в ноябре 
2022 года — марте 2023 года. 

Росстат рассчитывает сто-
имость перелетов за продол-
жительный период времени 
при  неизменном охвате тер-
ритории, отмечает ведущий 
научный сотрудник лаборато-
рии «Количественные методы 

исследования регионально-
го развития» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Анна Духон. Это дает 
возможность проанализиро-
вать стоимость перелетов не 
за месяцы, а за десятилетия.  К 
примеру, оценить доступность 
авиаперелетов для российских 
граждан в разные годы. Росстат 
анализирует не только потре-
бительские цены, но и средние 

начисленные заработные пла-
ты, обращает внимание  Пан-
телеев. И с 2010 года доступ-
ность перелетов для работа-
ющих россиян выросла более 
чем в два раза — с 5 до 11 с лиш-
ним тыс. километров. 

В минтрансе сообщили, что 
сейчас министерство вместе с 
минэкономразвития, Росста-
том и Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС) зани-
мается разработкой новой еди-
ной методологии оценки стои-
мости авиабилетов. По мне-
нию министерства, расчет сто-
имости билетов должен преж-
де всего учитывать динамиче-
скую систему ценообразова-
ния, а также данные с учетом 
глубины бронирования. Это 
позволит высчитать реаль-
ную величину средней цены 

на авиаперевозки для пасса-
жиров.

Росстат сейчас ведет рабо-
ту с авиакомпаниями, стре-
мясь расширить объем данных 
о стоимости билетов, которые 
покупают пассажиры, расска-
зали в службе. Обсуждаются 
возможности передачи Росста-
ту данных о стоимости куплен-
ных билетов на различные рей-
сы без данных о пассажирах. В 
случае если будет получено со-
гласие на это от большинства 
авиакомпаний, Росстат сможет 
значительно увеличить глуби-
ну расчета средней стоимости 
полета в салоне экономкласса 
самолета в расчете на 1 тыс. км 
пути.  

А К Ц Е Н Т

В среднем граждане России тратят 
на один авиабилет в июне 2023 года 
9800 рублей, что на 20% больше 
прошлогоднего показателя

А К Ц Е Н Т

Не утекут только те персональные 
данные, которые вообще не собирали

Демонстрационная часть салона традиционно вызывает 
большой интерес как у специалистов, так и у публики.
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Летом спрос на авиаперелеты 
не упадет. А значит, не стоит ждать и 
снижения цен. 

Как преодолеть дефицит 
рабочих рук

На прошлой неделе в Госу-
дарственной Думе состоял-
ся «правительственный час» с 
участием министра труда и со-
циальной защиты Антона Ко-
тякова.

Одна из важных тем, кото-
рую мы обсудили с министром, 
касалась дефицита рабочих 
кадров на рынке труда.

Напомню, что в прошлом 
году мы ожидали всплеска 
массовой безработицы вслед-
ствие экономической войны, 
развязанной Западом против 
России, ухода многих ино-
странных компаний из нашей 
страны, разрыва логистиче-
ских цепочек, прекращения 
поставок комплектующих из-
за рубежа. Совместно с мини-
стерством труда и социальной 
защиты мы приняли целый ряд 
серьезных мер по поддержке 
рынка труда, начали реализа-
цию партийного проекта «Моя 
карьера с «Единой Россией», 
подготовили новый закон «О 
содействии занятости населе-
ния в Российской Федерации» 
(он был принят Госдумой в 
первом чтении в марте и вско-
ре должен быть рассмотрен во 
втором чтении, после того как 
все поправки будут согласова-
ны со сторонами социально-
го партнерства). Еженедельно 
на заседаниях специально со-
зданной межведомственной 
рабочей группы под председа-
тельством заместителя пред-
седателя правительства Татья-
ны Голиковой обсуждаются 
текущая ситуация на рынке 
труда, вопросы, связанные с 
обеспечением кадрами отдель-
ных промышленных предприя-
тий, принимаются решения по 
устранению связанных с этим 
проблем.

Одновременно в различ-
ных сферах промышленности 
стали появляться новые рабо-
чие места, поскольку в услови-
ях западных санкций возникла 
необходимость расширения на-
ших производств для проведе-
ния скорейшего импортозаме-
щения.

И сегодня мы видим, что 
безработица не только не вы-
росла, но и достигла рекорд-
но низкого уровня, в некото-
рых регионах она приближа-
ется к нулю. Это хорошо для 
граждан, но неоднозначно для 
экономики. Многие работода-
тели жалуются нам на нехват-
ку рабочих рук, что сокращает 
возможности для расширения 
производства.

Одним из путей решения 
этой проблемы мог бы стать 
переезд работников из трудо-
избыточных в трудодефицит-
ные субъекты Федерации.

Сегодня главным инстру-
ментом, используемым мини-
стерством труда и социальной 
защиты для перетока трудовых 
ресурсов из регионов, где нет 
дефицита кадров, в регионы с 
кадровым голодом, является 
программа «Мобильность 2.0». 
Она реализуется с начала это-
го года в большинстве субъек-
тов Федерации. В рамках дан-
ной программы работодателям 
компенсируются затраты на 
переезд сотрудника из друго-
го региона. Размер поддержки 
составляет 12 МРОТ, увеличен-
ных на страховые взносы и рай-
онные коэффициенты. В сред-
нем это более 260 тысяч рублей 
на каждого привлеченного со-
трудника. Причем работодате-
ли имеют возможность напра-
вить полученные средства на 
различные цели: это может 
быть как компенсация расхо-
дов на аренду жилья для работ-
ника, так и компенсация рас-
ходов на оплату ему дороги до 
того места, где располагается 
предприятие.

Особое внимание государ-
ство уделяет небольшим насе-
ленным пунктам, не носящим 
названия «моногород» офи-
циально, но по факту такими 
являющимися. Потребность в 
рабочей силе там часто очень 
ощутима, но жилья для новых 
работников иногда просто нет. 
Поэтому сейчас представите-
ли министерства труда и со-
циальной защиты совместно 
с коллегами из министерства 
строительства и ЖКХ, мини-
стерства промышленности и 
торговли, компании «ДОМ.
РФ» обсуждают вопросы, 
направленные на строитель-
ство жилья граждан, которые 
переезжают на оборонно-про-
мышленные предприятия, рас-
положенные в небольших на-
селенных пунктах. Надеюсь, 
что в ближайшее время будут 
озвучены конкретные предло-
жения по этой теме.  

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТО Спрос 
на подержанные машины 
резко вырос

Далеко поедут

Александр Чупров

Дилеры рассказали о рекордном спросе на автомобили 
с пробегом. В условиях высоких цен на новые машины 
потребители стали массово пересаживаться на подер-
жанные машины, чему способствует активный ввоз 
иномарок с пробегом из-за рубежа.

Вторичный авторынок вышел на докризисный уро-
вень. По данным агентства «Автостат», в мае 2023 года 
россияне приобрели 501,9 тыс. легковых автомоби-
лей с пробегом, что на 53,7% больше по сравнению с 
прошлым годом. Как отмечает директор по продажам 
автомобилей с пробегом ГК «Автодом» и ГК «Авто-
СпецЦентр» Владимир Желобов, перед сезоном отпус-
ков владельцы автомобилей с пробегом предпочитают 
сменить авто на более новое, чтобы чувствовать себя 
безопаснее и путешествовать с комфортом. «Спрос на 
вторичном рынке в мае был обусловлен хорошими по-
ставками автомобилей из-за рубежа — и новых, и с про-
бегом», — рассказал директор «Авилон. Автомобили с 
пробегом» Николай Баскаков.

Основной объем продаж на вторичном рынке при-
ходится на автомобили, которые перепродаются вну-
три страны. В топ-5 самых популярных моделей с про-
бегом по итогам мая вошли Ford Focus (10,8 тыс. шт., 
+59%), Hyundai Solaris (9,9 тыс. шт., +45,1%), Lada 
2114 «Самара-2» (9,9 тыс. шт., +11%), Kia Rio (9,7 тыс. 
шт., +52,1%) и Toyota Corolla (9,2 тыс. шт., +75,9%).

Средняя цена подержанного легкового автомоби-
ля в мае достигла 1 млн 385 тыс. рублей: это на 2% или 
28 тыс. рублей больше, чем месяцем ранее, подсчита-
ли эксперты «Автостата». Если же сравнивать майский 
результат с тем, что был в январе, то с начала года рост 
цен на вторичном авторынке оказался равен 5% (плюс 
70 тыс. рублей). А по отношению к уровню годичной 
давности, то есть к маю 2022-го, автомобили с пробе-
гом подорожали почти на 15% или на 176 тыс. рублей. 
По прогнозу Желобова, в ближайшее время снижение 
стоимости на подержанные авто не предвидится.   

ОБЩЕСТВО В РИО назвали 
ключевые даты и цели 
ближайших лет

Не исказить 
прошлое 

Владимир Емельяненко 

Отечественной историей люди интересуются больше, 
чем зарубежной. Объяснение каждого второго: «Исто-
рия объединяет». При этом  учат историю по художе-
ственным произведениям (кино и литература) 44%, 
40% предпочитают документальные фильмы, 32% — 
мемуары и семейные архивы, 26% — интернет, 24% — 
музеи и  лишь 21% учат историю по учебникам. 

Эти данные Институт социологии РАН подготовил 
к общему собранию Российского исторического об-
щества (РИО), которое назвало ключевые даты и меро-
приятия ближайших лет. 

— Открытие ме-
мориала в Гатчи-
не мирным людям, 
ставшим жертвами 
нацистов во вре-
мя Великой Отече-
ственной войны, 
80-летие снятия 
блокады Ленингра-
да, 80-летие Кур-
ской битвы и осво-
бождения Крыма 
и Севастополя от 
фашистов, а также 
события «Русской 
весны» в Новороссии и воссоединение Крыма с Росси-
ей в 2014 году — события, которые дают импульс раз-
витию  исторической науки, — заявил на общем собра-
нии РИО его председатель, директор Службы внешней 
разведки (СВР) Сергей Нарышкин.

Глава РИО особо отметил, что природу нового этапа 
развития исторической науки определяют условия фор-
мирующейся многополярности мира — складывающе-
еся сотрудничество с Академией наук Китая и гумани-
тарное сотрудничество форумов «Россия — Африка». 

Еще одно направление развития — запрос на каче-
ственное историческое просвещение, чтобы не забывать 
и не искажать прошлое. Поэтому с 1 сентября во всех  ву-
зах вводится  общий курс истории России. Это 144 часа 
для непрофильных вузов, где 80% времени будет зани-
мать очное изучение. «Мы ориентированы не на про-
цесс, а на результат — первостепенна живая среда комму-
никации, которая формирует как знания, так историче-
ское мировоззрение», — сказал Сергей Нарышкин. 

Поэтому важное место в проектах РИО в будущем 
году будут занимать выставки, доступ в архивы тем, кто 
интересуется семейной историей, создание историче-
ских фильмов и видеоигр. «В этом ряду такое событие, 
как 80-летие освобождения Восточной Европы и части 
Германии от фашизма Красной армией СССР, крайне 
важно доступно показывать тем, кто делает вид, что за-
был о нем, — говорит директора Института российской 
истории РАН Юрий Петров, — и  делает этот факт объек-
том переписывания истории».  С ним солидарен науч-
ный руководитель Института всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян. Он анонсировал проект РИО по 
изучению истории колониализма и включение в иссле-
дования  ученых стран  Евразии и Африки.  

Тяните карту
Страховые случаи, 
произошедшие как по 
российским «Зеленым 

картам» за рубежом, так и по 
иностранным «Зеленым кар-
там» в России до 29 июня 2023 
года включительно, будут уре-
гулированы в стандартном по-
рядке. За исключением стран 
Евросоюза, Великобритании и 
Швейцарии, соглашения о при-
знании «Зеленых карт» с ко-
торыми не действуют уже с 1 
июня 2023 года.

Вместе с тем между РСА и Бе-
лорусским бюро по транспорт-
ному страхованию было заклю-
чено новое соглашение, обеспе-
чивающее непрерывность вза-
имного трансграничного стра-
хования автомобилей обеих 
стран по правилам, аналогич-
ным «Зеленой карте». Все стра-

ховые случаи по ним будут уре-
гулированы в обычном порядке.

Заключены также двусто-
ронние соглашения с бюро 
Азербайджана и Турции, со-
гласно которым до истечения 
срока страхования продолжа-
ется действие российских «Зе-
леных карт», срок страхова-
ния которых начинается до 1 
июля 2023 года. Страховые слу-
чаи, произошедшие в период с 
30 июня 2023 года до 30 июня 
2024 года, и по этим картам бу-
дут урегулированы стандартно. 
Азербайджанские и турецкие 
«Зеленые карты» равным об-
разом будут действовать на тер-
ритории России.

Эти соглашения предусмат-
ривают, кроме того, совместную 
деятельность по формированию 
новой системы трансграничного 

страхования автогражданской 
ответственности под рабочим 
названием «Синяя карта».

Ранее Центробанк опубли-
ковал для общественного обсу-
ждения проект Указания, в ко-
тором утверждаются практи-
чески запретительные коэффи-
циенты для иностранных пере-
возчиков. Для грузовиков и ав-
тобусов они вырастают с 1,7, 
действующих сейчас, до 12,5 
— практически в семь раз. При 
этом для физлиц — владельцев 
легковых автомобилей из «не-
дружественных» стран коэффи-
циент остается прежним — 1,7. 

И тот, и другой проект — от-
вет на санкционные меры. С 1 
июня российских автовладель-
цев исключили из «Зеленой 
карты» для Евросоюза, а так-
же Швейцарии и Великобрита-

нии. С 30 июня — из всех других 
стран, входящих в соглашение. 

По анализу количества стра-
ховок основные потоки идут 
в Белоруссию, Азербайджан и 
Турцию. С Беларусью заклю-

чен договор. С Азербайджаном 
и Турцией, пока не заключат но-
вый договор, будет действовать 
тот же режим «Зеленой карты», 
который действовал и раньше — 
до 30 июня 2024 года.  

Летайте поездами

В минтрансе ранее на-
зывали компанию «Си-
нара», которая будет 

вместе с РЖД разрабатывать 
скоростной поезд. Также гово-
рили о потенциальном участии 
китайских компаний.  

В 2021 году вице-премьер  
Марат Хуснуллин заявлял, что 
строительство высокоскорост-
ной железнодорожной маги-
страли Москва — Санкт-Пе-
тербург не отменено, а разби-
то на этапы. По его словам, вы-
ход из Москвы будет построен 
в рамках развития МЦД. Также 
строится и выход из Санкт-Пе-
тербурга. А вот соединять две 
части планируется в дальней-
шем, если будут финансовые 
возможности. Как пояснял ви-
це-премьер, пока ресурсы скон-
центрированы на строитель-
стве железной дороги на Вос-
точном полигоне.

На  2022 год  стоимость  
строительства ВСМ Москва— 
Санкт-Петербург оценива-
лась в 1,39 трлн рублей, гово-
рит завотделом комплексного 
развития транспорта НИИ ав-
тотранспорта Татьяна Михее-
ва.  Что касается ветки Москва 
— Минск, то ее стоимость сейчас 
эксперты оценивают пример-
но в 2 трлн рублей без какой-то 
внятной перспективы окупае-
мости.

«Пилотный проект ВСМ в 
России, конечно, нужен. В пре-
делах тысячи километров — это 
основной путь развития миро-

вого железнодорожного пас-
сажирского транспорта», — го-
ворит научный руководитель 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
С востока и запада от нашей 
страны таких примеров очень 
много. Но там есть простой рас-
чет. Эффективность ВСМ воз-
можна с гарантированным тра-
фиком примерно в 15 млн пас-
сажиров в год. А на трассе Моск-
ва — Минск вряд ли в обозри-
мой перспективе будет такой 
трафик. Сейчас он составляет 
чуть более миллиона пассажи-
ров в год.

Между тем ВСМ — это преж-
де всего обособленные путе-
вые конструкции. Если «Сап-
саны» идут по тем же рельсам, 
что и обычные поезда, элек-
трички и некоторые грузовые 
поезда, то для высокоскорост-
ных поездов нужны специ-
альные пути. Строить такую 
сложную инфраструктуру до 
Минска вряд ли имеет смысл, 
говорит Блинкин.

Отдельная высокоскорост-
ная линия между Москвой и 
Минском, скорее всего, не оку-
пится, соглашается доцент ка-
федры «Управление транспорт-
ным бизнесом и интеллекту-
альные системы» РУТ (МИИТ) 
Дмитрий Роменский. А от Пе-
тербурга до Минска пассажиро-
поток еще меньше.  Для пасса-
жира, путешествующего между 
этими двумя городами, поезд-
ка на высокоскоростном поез-
де будет удобнее, однако цена 
таких билетов будет сопостави-
ма со стоимостью авиабилетов, 
по крайней мере в первое время. 

Сейчас соотношение сто-
имости проезда от Москвы до 
Санкт-Петербурга на «Сапса-
не» и ночном поезде составляе 
примерно 1,6 к 1, говорит Михе-
ева. Если использовать такую же 
пропорцию, то стоимость билета 
по направлению Москва — Минск 
на высокоскоростном поезде со-
ставит около 12,5 тыс. рублей. А 
это более, чем в два раза больше, 
чем сейчас стоит билет на само-
лет, поясняет эксперт. 

При этом самолеты по этому 
направлению летают около 10 
раз в сутки, скоростной поезд 
ходит два раза в сутки, а обыч-
ный поезд  — четыре раза за сут-
ки, добавляет она.

Чтобы высокоскоростное 
движение было рентабельным, 
между двумя городами в день 
должно совершаться около 20 
рейсов. Сейчас между Моск-
вой и Минском летает около 10 
авиарейсов, и они справляются 
с потоком пассажиров, отмеча-
ет Роменский.

Правда, интересен опыт Ки-
тая. Там строились высокоско-
ростные автомагистрали, же-
лезнодорожные магистрали и 
порты, даже в каких-то случа-
ях без учета экономических со-
ображений, ради того, чтобы 
разогнать национальную эко-
номику. Работает и промышлен-
ность строительных материа-
лов, и машиностроение, заме-
чает Блинкин. Но в Китае мно-
жество ВСМ, которые работают 
с большим потоком населения. 
Между Пекином и Шанхаем вы-
сокоскоростные поезда ходят, 
как метро, раз в восемь минут, 
приводит пример Блинкин.

Есть, конечно, опыт Евро-
пы. А там, кроме тоннеля под 
Ла-Маншем, на который выде-
лялась большая субсидия Евро-
комиссией, все ВСМ были само-
окупаемыми. В России же вряд 
ли пассажиры станут платить в 
два-три раза больше, чем сейчас 
стоит обычный поезд.

Помимо вопросов эконо-
мической окупаемости, лю-
бое строительство высокоско-
ростной железной дороги очень 
сильно сближает города, давая 
более важный социальный эф-
фект для общества. Пассажи-
ры ценят сокращение времени 
в пути, причем не только меж-
ду основными городами, но и 
во всех населенных пунктах на 
маршруте, говорит Роменский. 
Эффект от высокоскоростной 
магистрали больше всего оце-
нят попутные небольшие горо-
да, считает он.

Стоит попробовать вернуть-
ся к проекту ВСМ Москва — 
Санкт-Петербург, так как в этой 
части магистрали можно полу-
чить какой угодно трафик, счи-
тает Блинкин. Сейчас на этом 
направлении всеми видами же-
лезнодорожного транспорта, от 
«Сапсанов» до ночных поездов, 
ездит примерно 18—20 млн пас-
сажиров в год. Все условия клас-
сических ВСМ выполняются. 
Но сейчас не самая подходящая 
обстановка для столь дорогого 
проекта, добавляет эксперт.    

Вместо продления ВСМ в 
Минск сейчас рентабельнее 
было бы развивать уже суще-
ствующие железнодорожные 
линии. Спрямлять извилистые 
участки, чтобы поезд шел бы-
стрее по уже существующей ли-
нии. Однако возникает вопрос 
баланса с грузовым движением 
на железной дороге, добавляет 
Роменский.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы ВСМ была рентабельной, в день 
должно быть около 20 рейсов. Сейчас 
с потоком пассажиров между Москвой 
и Минском справляются 10 авиарейсов

ПРИГОВОР 

Пилот 
сгоревшего 
«Суперджета» 
получил 6 лет 
колонии

ПОШЕЛ 
НА ПОСАДКУ
Иван Егоров

Химкинский городской суд 
приговорил летчика Дениса Ев-
докимова к 6 годам колонии-
поселения. 

Его признали виновным в 
нарушении правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, по-
влекшем по неосторожности 
смерть двух или более лиц. Кро-
ме того, Евдокимова лишили 
права эксплуатации воздушно-
го транспорта сроком на 3 года 
и взыскали по 1,5 млн рублей в 
пользу двоих потерпевших.

По данным СК, командир 
воздушного судна RRJ-95B, сле-
довавшего из Москвы в Мур-
манск, 5 мая 2019 года принял 
решение о возвращении и осу-
ществил грубую посадку на вз-
летно-посадочную полосу аэро-
порта Шереметьево.  В свою 
очередь, как отметили в Генпро-
куратуре, Евдокимов допустил 
«козление» и перегрузки, пре-
вышающие эксплуатационные 
ограничения воздушного суд-
на. Вследствие этого произошел 
подлом основных опор шасси и 
разрушение конструкции само-
лета с разливом и воспламене-
нием топлива. 

В результате пожара погиб-
ли 40 пассажиров и один член 
экипажа. Кроме того, 10 чело-
век получили телесные повре-
ждения различной степени тя-
жести. Всего на момент возго-
рания на борту самолета нахо-
дились 78 человек, среди кото-
рых трое несовершеннолетних 
и пять членов экипажа.

При этом сам Денис Евдоки-
мов своей вины не признал. За-
щита в суде настаивала на неис-
правности самолета и непра-
вильных действиях бортпро-
водника при тушении пожара.  
Однако по данным бортовых 
самописцев, самолет адекват-
но реагировал на управляющие 
воздействия пилота. Эти сведе-
ния, как заявили в СК, опровер-
гают версию летчика.   

Перед сезоном отпусков владельцы подержанных авто 
предпочитают поменять машину на более новую.

Лишь 21%  интере-
сующихся, по дан-
ным Института 
социологии РАН, 
учат историю 
по учебникам 
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Кстати

В своем проекте Указания Центробанк также вводит территориальные 

коэффициенты для новых регионов. А именно: для Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, а также для Запорож-

ской и Херсонской областей. Для этих территорий назначается коэф-

фициент 0,68. Именно на это число надо будет умножать тариф ОСАГО 

при оформлении страховки. 

Как пояснили в РСА, коэффициент в размере 0,68 соответствует уров-

ню риска для небольших территорий. Как правило, убыточность там 

ниже, соответственно в РСА считают вполне справедливым расчет.

В союзе напомнили, что сейчас идет плановая работа по запуску ОСА-

ГО на территориях, которое в соответствии с законодательством будет 

запущено в следующем году. 
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РЫНКИ Запрет 
на вывоз крупы 
из России 
продлят 
до конца года

ФАКТОРЫ 
РИСА
Елена Манукиян

Временный запрет на экспорт 
риса из России могут продлить 
до конца года. Проект поста-
новления правительства об 
этом, разработанный минсель-
хозом, проходит общественное 
обсуждение.

Документом предлагается 
продлить временный запрет на 
вывоз риса и рисовой крупы.

Ранее он действовал до 30 
июня этого года, а впервые был 
введен первого июля 2022 года 
после аварии на Федоровском 
гидроузле на Кубани, чтобы за-
щитить внутренний рынок и 
сдержать цены.

Действующие ограничения 
по-прежнему не распростра-
няются на экспорт риса в стра-
ны Евразийского экономиче-
ского союза, Южную Осетию 
и Абхазию, на международные 
гуманитарные поставки и меж-
дународные межправитель-
ственные соглашения, на про-
дукцию, вывозимую граждана-
ми для личного пользования, в 
ряде других случаев.

Ежегодно Россия произво-
дит чуть больше одного млн 
тонн риса, примерно 900 тысяч 
из которых выращивают на Ку-
бани. В результате разрушения 
Федоровского гидроузла часть 
урожая риса в стране была по-
теряна. Он был расположен на 
реке Кубань у хутора Прику-
банский, предназначен для на-
копления воды реки Кубань с 
последующим сбросом на рисо-
вые чеки Абинского, Крымско-
го, Калининского и Красноар-
мейского районов. 

По данным регионально-
го министерства сельского хо-
зяйства, в 2022 году на Кубани 
произведено 582,5 тысячи тонн 
риса. Прогнозировать урожай 
этого года пока сложно. Под по-
сев риса там выделено 92 тыся-
чи гектаров.

В 2022 году российские 
аграрии нарастили посевные 
площади под рис в Дагестане, 
Ростовской и Астраханской об-
ластях.  



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 июня 2023
среда № 133 ( 9078 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 133 (9078) 
Дата выхода в свет: 21.06.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 1603M
Тираж 100 732
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

РЕЗОНАНС Чем шантажирует Израиль супруга президента Украины 
Владимира Зеленского

Елена и танки
Евгений Шестаков

М
ы должны коор-
д и н и р о в а т ь  с 
Россией вопро-
сы безопасности, 
но не допустить, 
чтобы американ-
цы восприняли 
эти действия как 
пророссийские 

— этой цитатой из крупнейшей 
израильской газеты «Маарив» 
можно во многом объяснить 
отношение Тель-Авива к визи-
ту супруги президента Украи-
ны. Примитивный шантаж со 
стороны посла Украины в Из-
раиле — а тот угрожал, что Еле-
на Зеленская не приедет на Зем-
лю обетованную, если офици-
альные лица Израиля не осудят 
слова российского лидера, что 
«президент Украины — позор 
еврейского народа», — не срабо-
тал.  В пресс-службе МИД Изра-
иля заявили, что «пока не будут 
комментировать» Владимира 
Путина. Такая реакция выгля-
дит логичной для суверенно-
го государства: поддаваться на 
ультиматумы Киева — себя не 
уважать. Тем более в ситуации, 
когда не Тель-Авив, а Украина 
стоит с протянутой рукой и вы-
прашивает у всего мира, вклю-
чая Израиль, оружие и гума-
нитарную помощь. Так что по-
сле неуклюжего демарша укра-
инского дипломата супруге Зе-
ленского ничего не оставалось, 
как сделать вид, будто ничего 
не произошло. И как ни в чем не 
бывало прилететь в Израиль.  

Судя по реакции местных 
СМИ, этот визит не был у них 
в числе информационных при-
оритетов.  Просто потому, что 
ничего полезного для Израиля 
первая леди Украины привез-
ти не могла. Но и отказывать 
ей в доброжелательном приеме 
Тель-Авив не решился, помятуя 
о возможной негативной реак-
ции со стороны Соединенных 
Штатов. Поэтому появление 
Елены Зеленской на публике в 
компании с президентом Изра-
иля все же нашло отражение в 
разделе новостей — встреча со-
стоялась на завтраке, посвя-
щенном «посттравматическо-
му лечению детей и молодежи».  
Израильская пресса приводя, 
со слов чиновников, программу 
пребывания госпожи Зеленской 
в стране (а это посещение меди-
цинского центра и дискуссия с 
Национальной коалицией по 
травмам), старательно подчер-
кивала, что поездка носит гума-
нитарный характер. А значит, 
вопросы и оценки военно-поли-
тического характера примени-
тельно к «первой леди» Украи-
ны выглядят неуместными.

Бесполезно спрашивать у 
посла Израиля на Украине Ми-
хаила Бродского, не стыдно ли 
ему становиться защитником 
украинских неонацистов и их 
кумиров, которые тысячами 
убивали евреев в годы Второй 

мировой войны: о сотрудниче-
стве бандеровцев и войск СС 
можно найти немало матери-
алов в музее Яд Вашем, посвя-
щенном истории холокоста. Как 
наивно ждать, что политики в 
Израиле все же поинтересуют-
ся у госпожи Зеленской, поче-
му в ее стране лица, причастные 
к погромам и холокосту, попа-
дают на иконы (Бандера, Шу-
хевич), а символы нацистской 
Германии становятся священ-
ными символами современной 
Украины. Дело тут не только в 
короткой исторической памя-
ти евреев или соображениях 
геополитики — нежелании пуб-
лично демонстрировать разно-
гласия с Вашингтоном в отно-
шении происходящего неона-
цистского шабаша в Киеве. Куда 
в большей степени на нынешнее 
лавирование Израиля влияют 
внутренние факторы. Послед-
ние десятилетия прирост насе-
ления еврейского государства 
осуществлялся за счет эконо-
мической миграции, где преоб-
ладали выходцы с Украины. Они 
ехали зарабатывать на Зем-
лю обетованную, но при этом 
сохраняли тесные связи с исто-

рической родиной, хотя и полу-
чали израильское гражданство. 
В итоге украинская диаспора 
стала одной из самых влиятель-
ных в Израиле. А она сегодня на-
строена агрессивно антирос-
сийски.

Вторая причина, по кото-
рой в Израиле закрывают глаза 
на вопиющие проявления нео-
нацизма на Украине, — страх за 
судьбу еврейского населения 
в самой незалежной. Наличие 
на Украине значительного чис-
ла приверженцев немецкого 
нацизма в спецслужбах и ар-
мии может обернуться траге-
дией для местных евреев, если 
их посчитают «пятой колон-
ной». С учетом закрытых гра-
ниц еврейское население Укра-
ины, как когда-то еврейское на-
селение нацистской Германии, 
не имеет возможности поки-
нуть страну и стало заложником 
бандеровского режима.  Отсюда 
слепота и глухота израильского 
МИДа к проявлениям на Украи-
не неонацизма. Возможные по-
громы — именно то, чем неглас-
но Киев шантажирует Тель-А-
вив, подталкивая тем самым из-
раильские власти к переходу от 

гуманитарных к военным по-
ставкам на Украину. С другой 
стороны, на Израиль оказывает 
давление американская адми-
нистрация, недовольная слиш-
ком скромной, по ее мнению, 
поддержкой Украины со сторо-
ны своего союзника на Ближнем 
востоке. Так что слухи о возмож-
ной передаче режиму Зеленско-
го израильских танков «Мерка-
ва», хотя и устаревших модифи-
каций, не лишены оснований. 
Разумеется, в Тель-Авиве не-
медленно опровергли возмож-

ность таких поставок, которые 
могли бы спровоцировать Рос-
сию на ответные действия. Но на 
Востоке самые извилистые пути 
порой быстрее, чем прямая до-
рога, приводят к цели. Тем бо-
лее в Израиле не упоминали 
о запрете на реэкспорт своей 
бронетехники в третьи стра-
ны.  Это означает, что приобре-
тенная одной или несколькими 
европейскими странами по де-
шевке устаревшая израильская 
техника может впоследствии с 
разрешения Соединенных Шта-

тов (США участвовали в произ-
водстве израильских танков) 
быть перепродана Киеву.  Но к 
такой сделке Тель-Авив отно-
шения иметь не будет и даже 
попротестует ради соблюдения 
формальностей.  Так что появле-
ние госпожи Зеленской в Изра-
иле с псевдогуманитарной мис-
сией следует также рассматри-
вать как еще одно ультиматив-
ное напоминание Тель-Авиву, 
что времени на размышление 
у него больше не осталось. Или 
танки, или …  

ГЕОПОЛИТИКА 
Премьер Индии едет 
в США укреплять 
военно-технические связи

В гости на йогу

Игорь Дунаевский

Расширение военно-технического сотрудничества 
между Индией и США станет одной из главных тем ви-
зита индийского премьера Нарендры Моди в Нью-Йорк 
и Вашингтон (21—24 июня). Моди неоднократно бывал 
в США, но государственный визит туда нанесет впер-
вые. Сначала он поучаствует в праздновании Междуна-
родного дня йоги в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке, 
а затем уже отправится в американскую столицу, где 
встретится с президентом США Джо Байденом и высту-
пит перед обеими палатами конгресса.

Одной из тем переговоров, как ожидается, станут 
подходы двух стран к конфликту на Украине. Вашинг-
тон неоднократно пытался втянуть развивающиеся 
страны в антироссийскую коалицию стран Запада, но 
не преуспел. В канун визита индийский премьер дал 
большое интервью газете The Wall Street Journal, в ко-
тором пояснил, что его страна «не занимает нейтраль-
ную позицию» по конфликту, а выступает «за мир, ува-
жение международ-
ного права и суве-
ренитета, а также 
разрешение при по-
мощи дипломатии и 
переговоров».

Индия, как и 
многие страны 
«глобального Юга», 
стремится не за-
нимать сторону и 
вступать в альянсы, 
а сохранять и раз-
вивать отношения 
как с Россией, так и 
со странами Запада. 
Моди заявил о «бес-
прецедентном доверии» между ним и президентом 
США Джо Байденом, назвав столпами двустороннего 
сотрудничества военно-технические связи, торговлю 
и энергетику. Премьер Индии выразил уверенность в 
том, что визит «укрепит эти связи».

В Вашингтоне также связывают с визитом большие 
ожидания и надежды на конкретные результаты. По-
мощник президента США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан заявил о «трансформацион-
ном этапе» в отношениях двух стран, которые имеют 
для американцев и самостоятельную ценность, но од-
новременно важны в контексте долгосрочного сопер-
ничества с Китаем в Азии.

Как ожидается, главы Индии и США согласуют под-
готовку дорожной карты оборонно-промышленно-
го сотрудничества. В частности, СМИ сообщали о на-
мерении сторон заключить сделку по совместному 
производству американских реактивных двигателей 
компании General Electric для истребителей на мощ-
ностях индийской компании Hindustan Aeronautics 
Limited. Кроме того, как сообщило агентство Reuters, 
США добивались от Индии закупки около трех десят-
ков американских беспилотников морской разведки 
MQ-9B SeaGuardian. По данным индийского телека-
нала NDTV, сделку на сумму около 3 миллиардов дол-
ларов уже одобрили в минобороны Индии, а во время 
визита Моди о ней могут объявить официально. Еще 
одним заметным событием визита может стать объяв-
ление о планах американского производителя микро-
электроники Micron Technology инвестировать око-
ло 1 миллиарда долларов в строительство завода по 
производству корпусов для микросхем в Индии.  

Нарендра Моди 
указал, что отказ 
поддержать Запад 
против России — 
это не нейтралитет, 
а стремление 
к миру

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров принял участие в совещании глав МИД стран ОДКБ 

Не дать внести раскол
Юрий Когалов, Минск

В 
Минске министры ино-
странных дел стран ОДКБ 
сверили часы по кругу 

проблем, которые стоят перед 
организацией. Как заявил гла-
ва МИД России Сергей Лав-
ров, Запад одержим сохранени-
ем своей гегемонии, а ОДКБ и 
другие организации, такие как 
ШОС, БРИКС и иные независи-
мые от него структуры, форми-
рующиеся центры многополяр-
ного мироустройства воспри-
нимаются Западом как угроза 
его доминированию. При этом 
он не гнушается прибегать к не-
чистоплотным методам, чтобы 
внести раскол в ряды этих ор-
ганизаций. «Необходимо про-
тиводействовать и противосто-
ять этому давлению, выпол-
нять союзнические обязатель-
ства в полной мере, укреплять 
солидарность», — подчеркнул 
Лавров. 

Главы МИД ОДКБ приняли 
отдельное заявление о необхо-
димости укрепления безопас-
ности в контексте ситуации в 
Афганистане. Еще одно заявле-
ние, на которое обратил вни-

мание российский министр, ка-
салось общих подходов стран 
ОДКБ к предотвращению гон-
ки вооружений в космическом 
пространстве. «Это давняя рос-
сийская инициатива. Мы ее 
продвигаем на конференции по 
разоружению в Женеве», — на-
помнил Лавров. 

Касаясь будущего ОДКБ, гла-
ва МИД России обратил вни-
мание на расширяющиеся кон-
такты организации с ШОС, СНГ. 
«Это помогает в обеспечении 
безопасности на всем евра-
зийском континенте», — ука-
зал Лавров. Касаясь ситуации 
в Закавказье, он напомнил, что 
именно Россия заложила осно-
ву для нормализации отноше-
ний между Арменией и Азер-
байджаном. «Мы не против, 
чтобы другие международные 
игроки пробовали свои силы 
в посредничестве, главное, 
чтобы они преследовали цель 
соблюдения баланса интересов 
армянского и азербайджанско-
го государств», — отметил ми-
нистр. Вопрос на эту тему не 
случайно прозвучал на пресс-
конференции: ведь Армения 
является одним из членов орга-

низации. Впрочем, пока США и 
Евросоюз явно стремятся не по-
мочь в разрешении ситуации, а 
проникнуть в регион, потеснить 
в нем Россию. Завершилось со-
вещание глав МИД подписани-

ем ряда документов для улуч-
шения взаимодействия внутри 
ОДКБ, а также торжественным 
возложением венков к Вечному 
огню в память о погибших в Ве-
ликой Отечественной войне.  

Сергей Лавров напомнил журналистам, что именно Россия заложила 
основу для нормализации отношений между Арменией и Азербайджаном.

На встрече главы Израиля Ицхака Герцога с Еленой Зеленской (в центре) вновь не прозвучал вопрос о процветании неонацизма на Украине. В Киеве рассчитывают, что Зеленская подтолкнет 
Израиль к поставкам Украине танков взамен утраченных. Пусть и через третьи страны.

А К Ц Е Н Т

Наличие на Украине значительного числа 
приверженцев немецкого нацизма 
в спецслужбах и армии может обернуться 
трагедией для местных евреев

ШОС

Иран пополнит ряды государств—полноправных членов Шанхайской ор-

ганизации сотрудничества на полях саммита объединения, который со-

стоится 4 июля в формате видеоконференции. Об этом сообщил спец-

представитель президента РФ по делам ШОС Бахтиер Хакимов во время 

сессии на Петербургском международном экономическом форуме. По 

словам дипломата, присоединение Исламской Республики к организа-

ции стоит в центре повестки предстоящей встречи. «Иран завершил обя-

зательные процедуры и присоединится к семье государств—членов 

ШОС на саммите в Нью-Дели», — рассказал Хакимов. Ранее глава 

иранского МИД Хосейн Амир Абдоллахиян также заявлял о том, что 

страна получит статус полноправного члена альянса в июле. Его слова 

передавало местное информагентство Tasnim. Во время своего выступ-

ления на полях ПМЭФ-2023 Хакимов также отметил, что по итогам сам-

мита планируется подписание меморандума об обязательствах Белару-

си для получения членства. Между тем госсекретарь Совета безопасно-

сти республики Александр Вольфович в мае отмечал, что рассчитывает 

на принятие Беларуси в состав ШОС уже в этом году. «Президентом по-

ставлена такая задача. Мы должны реализовать эту задачу, другого пути 

нет. Это укрепит Шанхайскую организацию и имидж Республики Бела-

русь», — резюмировал чиновник. Статус партнера по диалогу ШОС уже 

получили Египет и Катар. О присоединении ОАЭ к организации на анало-

гичных правах информировало в мае арабское агентство WAM.

Подготовила Анна Белорусцева
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Между тем

Израильские танки Merkava не будут поставляться 

Украине, убеждает минобороны Израиля в коммен-

тарии агентству РИА Новости. Ранее глава отдела 

оборонного экспорта военного ведомства Израиля 

Яир Кулас в интервью изданию Calcalist рассказал о 

планах экспорта танков Merkava в две страны, одна 

из которых находится в континентальной Европе. 

Кулас отметил, что на оборонную продукцию госу-

дарства возник рекордный спрос отчасти из-за того, 

что европейским странам нужно восполнить соб-

ственные арсеналы после поставок оружия Украи-

не. Как сообщил 16 июня израильский новостной 

портал Ynet, предполагается продажа более 200 

Merkava за несколько десятков миллионов долла-

ров. Современных западных танков на эту сумму 

можно приобрести намного меньше. Ynet уточняет, 

что одна из стран получит танки Merkava старой мо-

дели Mark 2, а другая — более современной модели 

Mark 3. При этом израильские военные сейчас уже 

используют Mark 4. С двумя потенциальными импор-

терами Merkava сейчас ведутся переговоры. Однако 

Кулас в этом же интервью напомнил, что поставки 

оружия Украине в Израиле запрещены.

Тем не менее источники израильского портала Walla! 

сообщили, что истинными получателями танков могут 

быть Польша и Украина. Такое предположение выска-

зал польский военный эксперт, чье имя портал не ука-

зывает. Walla! считает, что Израиль мог согласиться 

на поставку под давлением США. Американский ин-

формационный ресурс Axios со ссылкой на израиль-

ского чиновника утверждает, что министр обороны 

Израиля Йоав Галлант в ходе недавней встречи с аме-

риканским коллегой Ллойдом Остином подчеркнул, 

что его государство не будет поставлять Украине ле-

тальное оружие. Как сообщало издание The Times of 

Israel, в органах безопасности и разведки Израиля 

есть растущая группа лиц, убежденных в том, что госу-

дарство должно предоставить Украине военную по-

мощь таким способом, который, на их взгляд, не при-

ведет к ухудшению отношений с Россией. Среди ва-

риантов называли поставки не напрямую ВСУ, а через 

третью страну, как это тайком делали некоторые 

европейские государства, включая Болгарию. Reuters 

напоминает, что Merkava был принят на вооружение 

после того, как израильский бронетанковый корпус 

понес тяжелые потери в «войне Судного дня» в 1973 

году. В производстве танк находится с 1979 года, 

но никогда ранее не поставлялся в Европу.

Подготовил Александр Пименов

ГРОМКОЕ ДЕЛО Cын Джо 
Байдена признал вину, 
чтобы избежать тюрьмы

Хантер, деньги, 
один ствол

Игорь Дунаевский

Сын президента США Хантер Байден пошел на сдел-
ку с федеральной прокуратурой и признает вину по 
нескольким пунктам обвинения. В двух из них речь 
о неуплате налогов с дохода на сумму около 1,5 мил-
лиона долларов, а в третьем случае Байден-младший 
солгал в анкете для ФБР при покупке оружия, отрица-
тельно ответив на вопрос о своей наркозависимости. 
Источники газеты The Washington Post утверждают, 
что сделка позволит президентскому чаду избежать 
тюремного срока — вместо этого наказанием ему ста-
нут двухлетний испытательный срок и участие в про-
грамме коррекции для наркозависимых.

Разбирательство началось в 2018 году с подозрений 
в отношении зарубежных бизнес-контактов Байде-
на-младшего и его консультационной работы. Затем 
следователи сосредоточили внимание на его налого-
вых декларациях, а также покупке оружия в 2018 году.

Процесс против Байдена-младшего потенциально 
имеет куда большее политическое значение, чем пра-
вовое. С одной стороны, непутевый президентский 
сын замешан в таком количестве скандалов, что его 
вина в указанных нарушениях вряд ли кого-то удивит 
в Америке. Если говорить о наркозависимости, то еще 
в 2014 году его исключили из резерва ВМС США за по-
ложительный тест на кокаин. С другой стороны, поли-
тические оппоненты Байдена не упустят возможности 
использовать этот случай против него перед выборами 
2024 года. Рейтинг популярности главы Белого дома 
и так считается невысоким (около 41 процента), а ис-
пытательный срок сына политических очков Байде-
ну-старшему, очевидно, не добавит. Сам он новость о 
признании вины сына не комментировал.

Но хотя критики президента США попрекали Феми-
ду за медлительность в разбирательстве по этому делу, 
такой итог едва ли удовлетворит их претензии: они 
уверены, что семейству Байденов можно предъявить 
куда более весомые обвинения, в том числе в корруп-
ции. Политики от Республиканской партии пытаются 
активизировать разбирательства на этот счет.  
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РАКУРС  Ученые 
прогнозируют 
извержение  
супервулкана 

ГИГАНТ 
ПРОСЫПАЕТСЯ 
Аркадий Симонов 

Один из самых больших и опас-
ных в мире  вулкан Кампи Фле-
грей пробуждается и готовится 
к извержению. Такой прогноз 
дала группа ученых в журна-
ле Communications Earth &  
Environment, которая посто-
янно следит за его поведением. 
Вулкан знаменит своим кру-
тым нравом. Изучая его исто-
рию, ученые установили, что он 
выдал несколько сильнейших 
извержений, среди них самое 
мощное около 40 тысяч лет на-
зад. Пепел, поднявшийся в атмо-
сферу, блокировал солнечный 
свет на протяжении многих лет. 
Это привело к снижению темпе-
ратуры на территории нынеш-
ней Европе на 5—10 градусов. 

Последний раз он извергался 
500 лет назад, с тех пор затих и 
особого беспокойства у специа-
листов не вызывал. Правда, ино-
гда напоминал о себе в середине 
прошлого века, например в 50-
х, 70-х и 80-х годах, а затем во-
обще замолк.

И вот сейчас появились се-
рьезные признаки, что гигант 
пробуждается. Прибрежный го-
род Поццуоли недалеко от цен-
тра кальдеры поднялся почти на 
4 метра. Только в апреле в этом 
районе  зарегистрировано 600 
землетрясений. Столько в ме-
сяц не фиксировалось за всю ис-
торию наблюдений за ним. Зем-
летрясения означают, что снизу 
растет давление, а их характер 
предполагает, что кора реаги-
рует не упруго, она ломается. И 
в ближайшее время вероятен ее 
разрыв с выбросом магмы. 

Ученые рассмотрели на ма-
тематической модели разные 
сценарии развития событий. По 
самому пессимистическому из-
вержение этого вулкана может 
стать катастрофой планетарно-
го масштаба. Только в первые 
моменты выброса от него мо-
гут пострадать миллионы чело-
век, проживающих в  непосред-
ственной близости, а затем по-
следствия этого события ощу-
тят все земляне. Шлейфы серы и 
токсичного пепла распростра-
нятся на огромные территории. 
Возникнет цунами высотой бо-
лее 30 метров. Ядерная зима и 
токсичные осадки приведут к 
гибели урожая. И далее по апо-
калиптическому списку. Однако 
все это грозит, если извержение 
будет мощным, подобным тем, 
которые случались тысячи лет 
назад. А вот это вовсе не обяза-
тельно.   

Извержение этого 
вулкана называют 
одной из причин 
вымирания неан-
дертальцев

ТЕХНОЛОГИЯ Российская 
нейросеть ловит плагиат 
на 100 языках

Позарились 
на чужое

Юрий Медведев 

Уникальную систему поиска мошенников, которые 
заимствуют чужие материалы, разработали россий-
ские ученые. Хотя в мире уже применяют различные 
нейросети для выявления плагиата в научных работах, 
литературных произведениях и документах, но у со-
зданной нашими учеными нет аналогов. Она впервые 
может найти в текстах переводной плагиат среди 100 
языков в любом сочетании. 

Отметим, что системы антиплагиат — это обоюдо-
острое оружие. С одной стороны, нейросеть должна ло-
вить мошенников, которые, присвоив себе чужое, на-
деются сделать карьеру и занять высокие посты. Такие 
«лжеспециалисты» закрывают дорогу действительно 
способным людям и наносят вред науке. Остановить 
их — благое дело. Но с другой — самая умная нейросеть 
может ошибаться. И 
тогда пострадает ре-
путация не в чем не-
виновного челове-
ка. Поэтому немало 
ученых считают, что 
сфера науки впол-
не может обойтись 
без таких систем. А 
объективно оцени-
вать работу коллеги 
должны только сами 
ученые.

— Да, есть та-
кие мнения, — гово-
рит руководитель 
компании, разрабо-
тавшей  «Антиплагиат», кандидат физико-математиче-
ских наук Юрий Чехович. — Скажу сразу, что нейросеть 
сама не принимает никаких решений, никого не обви-
няет в заимствовании чужих текстов. По сути, это поис-
ковик. Вы загружаете в систему текст диссертации или 
статьи, и на выходе она сообщает результат: если пой-
мала фрагмент из какого-то другого источника, то он 
указывается.  А вот насколько корректно автор исполь-
зовал этот чужой фрагмент, привел его как цитату или 
выдал за свое творение, система в принципе понять не 
может. Это может сделать только эксперт. 

Таким образом, «Антиплагиат» — не вершитель су-
деб, не судья, а инструмент, который намного упрощает 
работу человека. Чтобы проверить конкретный текст на 
плагиат, он за несколько минут, а иногда и секунд про-
смотрит огромное число различных источников.  Что не 
под силу никаким экспертам. То есть человек и машина 
дополняют друг друга. 

Успех любой нейросети зависит от того, как ее обу-
чили. «Антиплагиат» имеет дело с изощренными мо-
шенниками. Они капитально работают с чужим тек-
стом, перефразируют, меняют слова, синонимы, время 
и т.д. Еще более «мастеровитые» используют материалы 
на иностранных языках, переводят и вставляют в свою 
работу как собственные результаты. Словом, в их арсе-
нале немало самых хитроумных  приемов. 

— Мы разработали уникальную систему, которая 
проверяет более 30 миллионов документов в год, — го-
ворит Юрий Чехович. — Среди них бывают тексты в  сот-
ни, а иногда и тысячи страниц. Каждый день нейросеть 
обрабатывает до 500 тысяч материалов, а в секунду — в 
среднем около десятка. 

Конечно, «изюминка» системы — поиск плагиата в 
текстах, написанных на 100 языках. Это становится все 
более актуальным, так как с развитием технологий ма-
шинного перевода число заимствований из иностран-
ных текстов стремительно растет. Их поиск кажется не-
реальной задачей, особенно если учесть, что они могут 
составлять сотни страниц. Легче найти  иголку в сто-
ге сена. Российские ученые впервые в мире ее решили. 
Как? Это наше ноу-хау. 

Система начала поиски желающих присвоить чужое 
в мае этого года.  На данный момент выявлено около 12 
тысяч переводных заимствований и почти 140 тысяч 
случаев использования бота ChatGpt при подготовке 
статей,  диссертаций и дипломов. 

Новое техническое решение  пользуется спросом сре-
ди вузов, институтов, крупных издательств России и 
стран бывшего СНГ. Так как она снимает языковые огра-
ничения, ей интересуются во многих странах, в том числе 
Индии, Турции, Ближнего Востока и Латинской Америки. 

Работа выполнена на грант 180 миллионов рублей 
по направлению «Искусственный интеллект» в  рамках 
нацпроекта «Цифровая экономика».   

Нейросеть за минуты, а иногда и секунды отыщет плагиат 
в текстах из сотен страниц. 

Каждый день ней-
росеть обрабаты-
вает до 500 тысяч 
материалов, 
а в секунду — 
в среднем около 
десятка

АКТУАЛЬНО Что приготовили вузы для первокурсников                 
в новом учебном году

Как слышно, прием!
Мария Агранович 

Н
ачалась вступи-
тельная кампания 
— в течение месяца 
приемные комис-
сии вузов собирают 
документы от аби-
туриентов. С ново-
го учебного года в 
шести университе-

тах стартует пилотный проект 
по переходу на новую систему 
высшего образования. Один из 
его участников  — Томский госу-
дарственный университет. Рек-
тор вуза Эдуард Галажинский 
рассказал «Российской газете», 
как пройдет приемная кампа-
ния и чего ждать абитуриентам.

Эдуард Владимирович, как 
участие в пилотном проекте 
отразится на абитуриентах 
и студентах?

ЭДУАРД ГАЛАЖИНСКИЙ: В экспери-
мент мы включили 13 программ, 
в том числе связанных с науч-
но-технологическим развитием 
региона и с технологическим су-
веренитетом. Здесь и программ-
ная инженерия, химические тех-
нологии, баллистика, механи-
ка, сложные программы по био-
информатике и генной инжене-
рии и другие. Процедура пода-
чи документов для всех остается 
практически без изменений. Все 
смогут подать документы через 
суперсервис «Поступление в вуз 
онлайн». Для тех, кто выберет 
экспериментальные програм-
мы, там будет отсылка на сайт 
вуза — отличие только в этом. 

Какие возможности появятся 
у поступающих на новые про-
граммы?

ЭДУАРД ГАЛАЖИНСКИЙ: Студенты но-
вых направлений получат пра-
во выбора — достаточно ли ему 
получить базу или же он хочет 
взять от университета больше 
профессиональных компетен-
ций. После четырех лет обуче-
ния студент при желании смо-
жет взять еще год или два. По-
требуется пройти отбор на 
конкурсной основе, чтобы по-
лучить больше опций и под-
няться еще на ступень выше. 
Такое право будет только у тех, 
кто поступает в 2023 году и в 
последующие годы. Поступив-
ших ранее изменения не кос-
нутся. 

Например, «Программная 
инженерия»: программа оста-
ется четырехлетней, но после 

первых двух лет появится воз-
можность получить так назы-
ваемую микростепень — под-
тверждение профессиональной 
квалификации, и уже выйти на 
рынок труда, например, в каче-
стве программиста самого на-
чального уровня — джуниор.   

А К Ц Е Н Т

Студенты новых направлений получат 
право выбора — достаточно ли им полу-
чить базу или они хотят больше профес-
сиональных компетенций

Подать документы абитуриент может на выбор: очно, по почте, через сайты вузов, а также с помощью суперсервиса «Поступление в вуз онлайн».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Заместитель министра просвещения Денис Грибов — о том, 
когда появится профстандарт наставника

Пусть меня научат
Мария Набиркина 

М
инпросвещения ра-
ботает над создани-
ем профессионально-

го стандарта наставника. Че-
рез месяц появится первая его 
версия, которую будут широко 
обсуждать. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель министра просве-
щения Денис Грибов. 

Денис Евгеньевич, если о педа-
гогах мы знаем практически 
все, то о наставниках идут 
большие дискуссии. Кто это 
такой сегодня? 

ДЕНИС ГРИБОВ: Раньше наставни-
ками называли, как правило, 
сотрудников предприятий и 

организаций, которые имели 
достаточный опыт работы и 
брали под опеку молодых спе-
циалистов, помогая им войти 
в трудовой процесс, подсказы-
вая, как устроено все на пред-
приятии. Сегодня мы воспри-
нимаем понятие «наставник» 
сильно шире. Любого ребенка 
воспитывает окружающая сре-
да. Школа, семья, улица, соцсе-
ти, инфополе. И часто в непро-
стых ситуациях требуется как 
минимум житейский совет. И 
это уже одна из форм наставни-
чества — обращение к другу или 
старшему товарищу. Кстати, 
часто так бывает, что старше-
классник может стать настав-
ником для ученика младшего 
класса.

Мы хотим нормативно опре-
делить, что такое наставник в 
широком смысле этого слова, а 
также разработать и утвердить 
профстандарт наставника, ко-
торый бы включал в себя все эти 
«подвиды» — и трудовой, и жи-
тейский, и наставник при обу-
чении. Работа идет. Думаю, до 

конца года мы сможем выйти на 
утверждение такого стандарта. 
А уже через месяц представим 
версию, которую будем широко 
обсуждать. 

Появится еще одна долж-
ность — наставник? 

ДЕНИС ГРИБОВ: Нет задачи вводить 
в штатное расписание отдель-
ную должность. Это больше со-
циальная функция, и мы гово-
рим о том, что она возможна. Но 
должна быть утверждена нор-
мативная база. 

Кстати, сегодня в школах 
уже работают советники дирек-
торов по воспитанию. Думаю, 
что в какой-то мере функция на-
ставничества должна присут-
ствовать и в их работе. 

Как собираетесь мотивиро-
вать учителей и школьников 
брать на себя еще и функцию 
наставника?  

ДЕНИС ГРИБОВ: Один из вариантов 
— ввести систему образователь-
ных льгот для молодых настав-
ников и начислять дополни-
тельные баллы при поступле-
нии в вузы. Или расширить воз-
можность для действующих на-

ставников получать госнагра-
ды, например, знак отличия «За 
наставничество». Продолжаем 
работу и над созданием Ассоци-
ации наставников, которая бу-
дет представлять их интересы и 
работать с конкретными запро-
сами. 

А почему вообще сегодня заго-
ворили о необходимости на-
ставничества? 

ДЕНИС ГРИБОВ: Тема вновь стала 
востребованной и крайне зна-
чимой, причем для разных сфер 
— и в образовании, и на произ-
водстве, и в спорте, и во многих 
других. 

Сегодня в России есть необ-
ходимость в создании системы 
опережающей подготовки кад-
ров. Нужны профессионалы, 
способные работать на реаль-
ном и сложном производстве. 
Нужны эффективные техноло-
гии развития личности и соци-
альных навыков. А наставник — 
это связь между двумя процес-
сами: образованием и практи-
ческой подготовкой. Он переда-
ет не только теоретические зна-
ния, но и практический и жиз-
ненный опыт.  

А К Ц Е Н Т

Один из вариантов — ввести систему 
образовательных льгот для молодых 
наставников и начислять дополнитель-
ные баллы при поступлении в вузы 
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Наставник — это связь между двумя процессами: образованием и практической подготовкой.

Комментарий 

Павел Плечов, доктор геоло-
го-минералогических наук: 
Может ли в ближайшее время 

произойти извержение Кампи 

Флегрей? И можно ли их вообще 

предсказывать? Здесь ситуация 

намного более оптимистичная по 

сравнению с прогнозом земле-

трясений. Вероятность, с кото-

рой работают вулканологи, на-

много выше. Во всяком случае, 

об этом свидетельствует много-

летний опыт предсказания таких 

природных катаклизмов. 

Так вот сейчас можно гарантиро-

вать, что в ближайшие три месяца 

извержения этого супервулкана 

не будет. Откуда такая уверен-

ность? Дело в том, что именно за 

такой срок ученые должны зафик-

сировать очевидные признаки 

близкого извержения. Если есть 

такая опасность, — это первый 

звонок для специальных служб, 

чтобы начинать планировать 

необходимые  меры. Пока он не 

прозвучал. Может, и вообще не 

прозвучит. Возможен любой ва-

риант развития событий. 

СПРАВКА «РГ» 

Название «Кампи Флегрей» пере-

водится как «горящие поля» или 

«огненные поля». Кальдера вулка-

на диаметром порядка 11 километ-

ров образовалась при изверже-

нии вулкана 39 тысяч лет назад. 

Она содержит сеть из 24 кратеров, 

многие из которых в настоящее 

время затоплены Средиземным 

морем. К слову, извержение этого 

вулкана называют одной из при-

чин вымирания неандертальцев. 

Интересно, что извержение Кам-

пи Флегрей происходило практи-

чески синхронно с извержением 

вулкана Казбек на Кавказе и Свя-

тая Анна в Южных Карпатах.

ЧТО НОВОГО В ВУЗАХ 

МФТИ
Высокие баллы ЕГЭ и собеседование — такой прием 

ждет всех абитуриентов МФТИ. 

— В этом году мы принимаем документы от абитури-

ентов только с баллами ЕГЭ больше 85 по профиль-

ным предметам, — подчеркнул ректор Московского 

физтеха Дмитрий Ливанов. — Поэтому традиционно 

ждем большое количество победителей и призеров 

олимпиад школьников и, прежде всего, Всероссий-

ской олимпиады школьников по физике, математике, 

информатике. Суперсервис «Поступление в вуз он-

лайн» в этом году отлажен гораздо лучше и техниче-

ских сбоев, таких, как в прошлом году, надеемся, не 

будет.

Как уточнил ректор МФТИ, по-прежнему работает си-

стема собеседований — «визитная карточка» Физтеха.

— У нас каждый студент проходит собеседование, 

сейчас его главная цель — помочь ребятам сориенти-

роваться между разными возможностями, которые 

дает МФТИ, — добавил Ливанов. — Сотрудники прием-

ной комиссии и наших физтехшкол подсказывают, 

исходя из интересов человека, какую ему лучше вы-

брать программу, как лучше строить свою личную 

траекторию развития.

Московский политех
В Московском политехе абитуриентам советуют 

обратить внимание на сроки окончания подачи доку-

ментов. В 2023 году для всех форм обучения они еди-

ные. Для поступающих на бюджет по результатам ЕГЭ 

последний день подачи документов — 25 июля, а для 

тех, кому необходимо сдавать внутренние экзамены, 

в том числе творческие, прием документов вуз завер-

шит 10 июля.

В 2023 году в вузе появились новые программы, вос-

требованные среди абитуриентов. Например, в сфе-

ре машиностроения — «Реверс-инжиниринг процес-

сов и оборудования», в сфере ИТ — «Компьютерное 

проектирование оборудования и производств», 

«Средства автоматизации и базы данных для проекти-

рования технологических производств». Некоторые 

программы будут межфакультетскими, например, 

«Дизайн и конструирование рекламных и арт-объек-

тов». Это позволит студентам приобрести навыки, ко-

торые невозможно получить при классическом под-

ходе в образовании и стать еще более востребован-

ными на рынке труда. 

РГСУ 
В Российском государственном социальном универ-

ситете в этом году открывается 19 новых профилей 

по различным направлениям. Впервые в магистрату-

ре студенты будут углубленно изучать китайское пра-

во и антикоррупционную деятельность. Особое вни-

мание — экологии, технологиям искусственного ин-

теллекта, психологии, управлению персоналом. Бу-

дет открыт профиль «Медико-социальный уход и па-

тронаж». Это направление одно из приоритетных для 

университета и востребовано у работодателей. Также 

с 2023/2024 учебного года в РГСУ начнут готовить 

земских юристов.

Больше бюджетных мест появится на направлениях, 

которые, судя по опыту прошлых лет, вызывают наи-

больший интерес у абитуриентов. Так, по направле-

нию «Социальная работа» количество мест увеличе-

но более чем на половину, по «Информационным си-

стемам и технологиям» — на треть. 

— Изменения в планах подготовки студентов отража-

ют, в первую очередь, запрос рынка труда, — говорит  

первый проректор РГСУ Джомарт Алиев. — Важно, что-

бы знания, полученные во время учебы, были востре-

бованы. Поэтому мы активно взаимодействуем с ра-

ботодателями, совершенствуя наши учебные планы.

Кроме того, в РГСУ усилят подготовку специалистов, 

связанных с работой в кризисных ситуациях. Потреб-

ность в таких профессионалах будет расти, считают 

эксперты вуза. Психологическая поддержка постоян-

но требуется жителям приграничных районов, участ-

никам СВО, а социальная адаптация — гражданам но-

вых российских регионов. Поэтому учебная про-

грамма предусматривает введение четырех новых 

специальностей данного профиля.

Комментарий

Валерий Фальков, министр 
науки и высшего образова-
ния:
 — К супер-сервису «Поступление 

в вуз онлайн» в этом году подклю-

чено 1022 учебных заведения: 

575 университетов и 447 филиа-

лов. Они все подключены к защи-

щенной сети передачи данных 

и к платформе обратной связи. 

Но несмотря на высокую степень 

готовности важно понимать, что 

суперсервис - в определенном 

смысле живой организм, он по-

стоянно совершенствуется. 

С коллегами оперативно отраба-

тываем все замечания.

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Минпросвещения планирует вве-

сти в системе среднего профоб-

разования программы по подго-

товке учителей для 5-9 классов. 

Сейчас в системе среднего про-

фобразования готовят только бу-

дущих педагогов, которым пред-

стоит работать в детских садах 

и начальной школе.

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург»  
извещает о проведении торгов (аукциона)  

в электронной форме по продаже  
недвижимого имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петер-
бург».

Организатор торгов и порядок подачи заявок:  
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :  8 - 8 0 0 - 1 0 0 - 6 6 - 2 2 ,  
+7 (812) 455-12-00, доб. 38-012.

Дата проведения торгов: 19.07.2023 в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заяв ок: 16.06.2023 г. 
Дата и время окончания приема заявок: 17.07.2023 г. 

в 15.00 (МСК).
Предмет продажи: 
16 имущественных комплексов, включающих индиви-

дуальные жилые дома, хозяйственные объекты, зем. участ-
ки, расположенные по адресу: Ленинградская область, Вы-
боргский район, МО «Первомайское сельское поселение»,  
пос. Ленинское; и земельный участок с находящимися на нем 
объектами незавершенного строительства (индивидуаль-
ный жилой дом, хозблок), расположенные по адресу: Ле-
нинградская область, Выборгский район, МО «Первомай-
ское сельское поселение», пос. Ленинское, участок 105.

Полное информационное извещение о процедуре торгов 
находится на сайте https://etp.gpb.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС В столичных 
парках снова выступают 
уличные артисты 

Музыка улиц

Сергей Жуков

Московские парки снова организовали площадки для 
выступлений уличных артистов: музыкантов, танцо-
ров, актеров и художников. Увидеть их выступления 
может любой желающий, прогуливаясь по аллеям.

Как сообщили «РГ» в Московском продюсерском 
центре, артисты демонстрируют свое творчество на 49 
площадках в 24 парках и культурных пространствах 
города. В их числе — Парк Горького, «Сокольники», 
«Северное Тушино», сад «Эрмитаж». Впервые «сце-
ны» предоставили фудмолл «Депо», парк «Ангарские 
пруды» и Екатерининский парк. Выступать там смо-
жет любой из 164 артистов, прошедших конкурсный 
отбор. Жюри отобрало представителей разных жан-
ров. Есть и мимы, и певцы, и музыкальные группы. Из 
необычного: можно увидеть игру на кеначо и сампо-
ньо — флейтах, популярных в Латинской Америке. На 
прогулках может встретиться шоу барабанов, музы-
кально-поэтические шоу, брейк-данс.

Пилотный сезон проекта «Уличный артист в пар-
ках» стартовал в прошлом году. До этого артистам при-
ходилось отправлять заявки в каждый парк отдельно. 
Теперь претендентам достаточно один раз подать заяв-
ку и выступить перед жюри, а парки уже сами выбира-
ют подходящих для себя «звезд». Тогда о себе заявили 
более 400 участников, победителями стали 113 из них. 
Они в общей сложности дали более 600 представлений. 
В этот раз заявок пришло еще больше — 654, из них ото-
брали 209 финалистов. Живые прослушивания опре-
делили 164 победителя, которые получили аккредита-
цию и могут на портале mos.ru бронировать выделен-
ные им площадки.  Посмотреть расписание концертов 
можно на том же портале на странице проекта «Улич-
ный артист».  

ПРАЗДНИК Выпускной 
в Парке Горького отметят 
39 тысяч школьников

Под звон 
вокалов

Ирина Огилько

Московский выпускной пройдет 24—25 июня в Парке 
Горького. Он соберет рекордное количество выпускни-
ков — 39 тысяч. Если учесть, что в этом году школу за-
канчивают 68 тысяч ребят, городской праздник собе-
рет больше половины вчерашних одиннадцатикласс-
ников.

Еще десять лет назад большинство выпускников 
предпочитали устраивать праздник в школе или на вы-
ездных площадках — к примеру, на теплоходе или в ре-
сторане. А сейчас эти варианты выбирают немногие. 
Не последнюю роль играет стоимость мероприятия. 
Не все родители в состоянии заплатить 60 тысяч руб-
лей — это вполне будничная для выездного праздника 
стоимость, не счи-
тая цены наряда. 
Школьный вари-
ант праздника ме-
нее затратен, но не 
слишком запоми-
нающийся. А в го-
родском празднике 
выпускник участ-
вует бесплатно. И 
потом, это отлич-
ная возможность 
расширить круг 
друзей, да еще и встретить первый рассвет взрослой 
жизни в центре города в красивом месте. Единствен-
ное условие для участия: заранее зарегистрироваться 
на праздник. Тогда и потратиться придется только на 
наряд и услуги парикмахерской. 

Сбор гостей начнется в 19.00, в 20.00 стартует 
сам праздник. Войти на территорию парка можно бу-
дет только через главные ворота, предъявив на входе 
именной браслет с QR-кодом. К слову, эти браслеты 
школьники будут получать в своих школах вместе с ат-
тестатами зрелости. По традиции гости будут прохо-
дить по красной ковровой дорожке и световым тонне-
лям под музыкальное сопровождение диджеев. Парк 
разделят на шесть площадок с интерактивной про-
граммой, подобранной по разным интересам. Напри-
мер, на Пионерском пруду гости смогут насладиться 
цирковым театрализованным шоу с ареной в самом 
центре водоема. На музыкальной площадке в центре 
парка выпускники смогут попробовать себя в качестве 
артистов музыкальной группы. Если судить по про-
шлому году много участников собирают площадки, по-
священные спорту и киберспорту. Еще одна зона будет 
посвящена танцам, причем треки выбирать будут сами 
танцующие.

Чтобы позировать для селфи можно было не толь-
ко на фоне исторических беседок парка или с парапе-
та, для выпускников откроют четыре тематические 
фотозоны. Выступать для ребят будет рекордное ко-
личество артистов, в этом году их — 60. Выбирали име-
на сами выпускники с помощью голосования на «Ак-
тивном гражданине». Среди выступающих будут Фи-
липп Киркоров, Артур Пирожков, группа «Дискотека 
Авария», Глюк’oZa, NYUSHA, Люся Чеботина и другие. 
Как ожидается, завершится праздник в 6.00 25 июня.  

ПРОЕКТ

Какие новые 
объекты спорта 
построят 
в столице

СВОБОДНЫЙ 
ПОЛЕТ
Любовь Проценко

Новый спорткомплекс, кото-
рый строится на юго-востоке 
столицы в районе Текстиль-
щики, предназначен для шко-
лы олимпийского резерва по 
волейболу, имя которой ему и 
присвоено. Как сообщил руко-
водитель департамента строи-
тельства Москвы Рафик За-
грутдинов, он готов уже на 80 
процентов и к осени строители 
введут его в строй. Заниматься 
там будут не только профессио-
нальные спортсмены, но и жи-
тели района. Чтобы показать, 
чем интересны такие дворцы, 
глава департамента пригласил 
журналистов на экскурсию. 

Главный зал тут, разуме-
ется, волейбольный. Огром-
ный, светлый, с высоченным 
потолком. «До потолка двена-
дцать метров, — пояснил За-
грутдинов. — Чтобы ничто не 
мешало свободному полету 
мяча. Знаю по собственному 
опыту, ведь волейбол у меня 
любимый вид спорта». На что 
еще невозможно не обратить 
внимания, в зале не слышно ни 
топота группы людей, ни жен-
ских каблуков при ходьбе. Ощу-
щение, что пол слегка пружи-
нит. Оказывается, действитель-
но: «Зал спроектирован с уче-
том специальных требований и 
нюансов, присущих именно во-
лейболу. В частности, под пар-
кет проложена современная 
прокладка из полиуретана тол-
щиной 16 миллиметров. Она 
создает для игроков хорошую 
амортизацию, защищая их от 
травм коленей и позвоночника, 
которыми чаще всего страда-
ют волейболисты». Большая же 
площадь залу нужна для того, 
чтобы его можно было разде-
лить на три части, и тогда од-
новременно смогут трениро-
ваться сразу шесть команд. 

Идем дальше. Открыта дверь 
в тренажерный зал, уже весь 
уставленный тренажерами. 
Дальше — бассейн. Его попро-
сили предусмотреть жители 
Текстильщиков — здесь, побли-
зости от Волжского бульвара, 
им пока поплавать негде. Бас-

сейн сделали из нержавейки. 
«Будет служить без ремонта 
многие десятилетия», — уверен 
глава департамента. Есть еще 
и конференц-зал, буфет, гар-
дероб, словом, все необходи-
мое для спортсменов и люби-
телей здорового образа жизни. 
Сейчас в здании завершают-
ся  фасадные работы и строи-
тели приступают к финишной 
отделке, устройству входных 
групп. Словом, все идет по гра-
фику, чтобы, как и поручил мэр 
Москвы Сергей Собянин, в сен-
тябре стройку завершить.

Еще круче строится дворец 
спорта в Некрасовке, районе 
Новой Москвы. Иметь такой бы 
не отказались и жители центра 
столицы: под одной крышей в 
нем можно заниматься 12 ви-
дами спорта. Играть в хоккей и 
кататься на коньках, танцевать 
и играть в шахматы, осваивать 
единоборства и скалолазание. 
Есть даже все для занятий экс-
тремальными видами спорта, 
а бассейнов —  целых два. «Тут 
уж точно каждый житель рай-
она выберет себе занятие по 
душе», — говорит Рафик Загрут-
динов. И все это горожане смо-
гут оценить уже в августе, с 
вводом в строй дворца. 

В целом по городу до конца 
года планируется ввести еще 
шесть объектов спорта, кото-
рые сейчас построены больше 
чем наполовину. В частности, 
в высокой степени готовно-
сти спорткомплекс в районе 
Северное Бутово, близятся к 
финишу работы на футбольном 
поле в Зеленограде, ФОКах  во 
Внукове и Бибиреве. Продол-
жится создание спортивной 
инфраструктуры и дальше: с 
2010 до 2024 года в городе бу-
дет построено и реконструи-
ровано более 150 спортивных 
объектов.  

ЛЕТО Москвичи открыли купальный сезон

Плавали, знаем

Ирина Огилько 

В 
столице наконец-то 
наступило настоящее 
лето. Жара. И мысль у 
многих горожан одна 
— в воду бы да попла-
вать. Места, где это 
удобнее всего, и цены 
на отдых на берегу 
оценили корреспон-

денты «РГ». 
По данным Роспотребнадзо-

ра по Москве, из 12 подготов-
ленных зон отдыха с купанием 
плавать разрешено всего в де-
вяти. Это 1-й Путяевский пруд, 
озеро Мещерское, пляжи «Ди-
намо», Тропарёво, № 2 и № 3 
Серебряного Бора, три водое-
ма в Зеленограде: озеро Черное, 
озеро Школьное и Большой го-
родской пруд. У каждого из них 
свои завсегдатаи, в основном 
местные жители. Однако самые 
популярные у москвичей и го-
стей города традиционно пля-
жи Серебряного Бора. Здесь 
каждый может выбрать для себя 
подходящий вариант: кто-то 
предпочитает послушать тиши-
ну и пение птиц, а кто-то отпра-

вится на дискотеки с ночным 
заплывом, а потом встретит 
рассвет в компании на сабах. 
Территория природоохранная, 
и если ты не местный житель до-
рогущих особняков, то от КПП 
у Живописного моста минут за 
сорок дойдете до пляжа, а мож-
но и подъехать на маршрутке № 
390. Ходят они часто, но на оста-
новках собирается очередь. 

На пляжах тоже многолюдно. 
Вчера к 13.00 лучшие террито-
рии у воды были уже заняты се-
мьями с детьми, разновозраст-
ными парочками и одинокими 
девушками: кто с коктейлем, 
кто с айфоном или книжкой в 
руках. Проката шезлонгов здесь 
нет. Опоздавшие довольствуют-
ся отдыхом подальше на песке 
или траве. 

Плещется в основном все-
таки еще ребятня. А вот и в воду 
с опаской входят две «кусто-
диевские» женщины среднего 
возраста. «Мы с приятельницей 
третий день купаемся, — делит-
ся Лидия Жукова. — Вчера ком-
фортнее было: перепад темпе-
ратур воды и воздуха меньше. 
А сейчас тут как на Балтике — 
солнце греет, а вода еще лед. Хо-
рошо, что песок прогрелся, бы-
стро согреваешься после купа-
ния». 

Над спасательной вышкой 
колышется желтый флажок, 
внизу на табличке мелом вы-
ведено: +24 воздух, +17 вода. 
«Купаться можно», — заверя-
ет спасатель. Буквально за час 
на пляже стало минимум вдвое 
больше людей. Одна из деву-

шек аппетитно уплетает клуб-
нику. «Здесь необыкновенно 
чистый воздух и пляж хоро-
ший, — угощая ягодой, расска-
зывает Эмилия Суханова. — 
Раньше я ходила сюда с сер-
фингом из Строгино». Клубни-
ку местные кафе не продают, 
а вот коктейли — пожалуйста. 
Молочный — 250 рублей, бу-
тылка воды — 100, за 100 грам-
мов шашлыка из свинины про-
сят 570, за плов — 380 рублей. 
В прокат взять можно только 
надувной саб в комплекте со 
спасательным жилетом и ве-
слом. Два часа катания стоят 
1,5 тысячи рублей. Доехать и 
вернуться за это время можно 
до Живописного моста или Без-
донного озера. «Есть и катания 
с инструктором, — рассказы-
вает менеджер одного из про-
катов Сергей Нестеров. — Ре-
комендую субботний заплыв, 
сбор в 4.00. Будем встречать 
рассвет».

Днем здесь можно прини-
мать солнечные ванны в гама-
ках или на кроватях под балда-
хинами, цена начинается от 1,7 
тысячи рублей за день. А вече-

ром жизнь бьет ключом в барах 
и на танцплощадках. «Особен-
но много народа после 19.00, — 
рассказал один из барменов. — 
До купания доходит ближе к по-
луночи».

Помимо городских бес-
платных зон отдыха купать-
ся можно и в столичных бас-
сейнах. В этом году их 9. На 
днях открылся самый большой 
пляжный комплекс Dream 
Beach Club на территории, при-
легающей к парку аттракцио-
нов «Остров мечты». Одновре-
менно купаться и отдыхать тут 
смогут до 2,5 тысячи человек. 
Цена отдыха — от 1,7 тысячи 
рублей за вход. За вход с выбо-
ром места отдыха — 7 тысяч руб-
лей. Отдых у бассейна пляжа 
«Речной» возле Северного реч-
ного вокзала обойдется в этом 
году в 1,5 тысячи рублей. Вдвое 
дешевле будет стоит сеанс в 
The Bassein парка «Сокольни-
ки». Новый пляж в Медведкове 
на площадке фестиваля «Мо-
сковские сезоны» еще дешевле 
— от 300 рублей за сеанс.  

А К Ц Е Н Т

Из 12 подготовленных зон отдыха с купа-
нием плавать в итоге Роспотребнадзор 
разрешил только в девяти

МЕТРО Куда протянется рубиновая линия?

Палитра подземки
Александр Мелешенко

М
осквичи определились 
с цветами трех строя-
щихся линий метро — на 

карте подземки скоро появят-
ся изумрудная, графитовая и 
рубиновая линии. Именно та-
кое сочетание набрало больше 
всего голосов в «Активном гра-
жданине» — 56 с лишним тысяч. 
Но куда же и когда придут эти 
ветки? Какие районы благодаря 
им впервые получат подземку? 
Корреспондент «РГ» узнал по-
дробности.

Напомню, право выбрать 
цвет новой ветки подземки 
москвичам дали не в первый 
раз — в 2014 году в том же «Ак-
тивном гражданине» горожане 
решили, что Некрасовскую ли-
нию на схемах обозначат розо-
вым. Именно такой она сейчас 
многим и знакома — первый ее 
участок открыли еще четыре 
года назад. 

Теперь же жителей Моск-
вы поставили перед более 

масштабным выбором — надо 
было выбрать цвета сразу трех 
веток. Первая — Троицкая. Она 
будет 16-й по счету и включит 
в себя 17 станций. Пройдет от 
станции «ЗИЛ» на территории 
бывшего автогиганта, где сей-
час строится новый жилой рай-
он, до Новой Москвы, а именно 
— города Троицка. Запуск ветки 
улучшит транспортную ситуа-
цию на юго-западе и юге столи-
цы, а также облегчит жизнь тем, 
кто живет в ТиНАО. В Троицке, 
например, проживают больше 
65 тысяч человек, а у города нет 
не только подземки, но и желез-
ной дороги — добраться до «ста-
рой» Москвы можно лишь по 
Калужскому шоссе. На карте 
Троицкая линия будет обозна-
чена изумрудным. Первую ее 
очередь с 11 станциями запу-
стят уже в следующем году. 

Другая ветка, для которой 
москвичи выбрали цвет, Рубле-
во-Архангельская. Она будет 
17-й по счету и протянется на 
северо-запад столицы от дело-

вого квартала «Москва-Сити» 
до Рублево-Архангельского, где 
в перспективе должен появить-
ся новый общественно-дело-
вой район. С вводом этой ли-
нии проще добираться в любую 
точку города станет людям, ко-
торые живут и работают в рай-
онах Митино, Строгино и Хо-
рошево-Мневники. Начинаться 
ветка будет у станции «Шелепи-
ха» БКЛ, то есть с нее можно бу-
дет пересесть на большое коль-
цо. Пустить поезда по новой ли-
нии рассчитывают к 2027 году, 
на схемах она будет обозначать-
ся графитовым цветом. 

Еще одна линия, для которой 
горожане выбрали цвет, — Бирю-
левская. О том, что в Западное и 
Восточное Бирюлево необходи-
мо провести подземку, говори-
ли еще в советские времена, од-
нако проекты менялись, строй-
ка откладывалась, а тысячи лю-
дей по-прежнему жили, словно 
в транспортном плену. Напри-
мер, Бирюлево Западное — это 
своеобразный треугольник на 
карте, который формируют 
МКАД и две линии железной до-
роги. Они как бы берут район в 
тиски, выбраться из которых — 
тот еще квест. Подземка должна 
решить эту проблему. 

Всего на Бирюлевской ли-
нии будет 10 станций, ввести 
в строй ветку должны до 2027 
года, на схемах ее обозначат 
рубиновым цветом. О важно-
сти этой линии во время объ-
явления голосования по цве-
там высказывался и мэр Сергей 
Собянин. «Строительство Би-
рюлевской линии длиной 21 
км позволит обеспечить бы-
стрым и надежным городским 
транспортом жителей больших 
московских районов Дани-
ловский, Нагатинский Затон, 
Печатники, Москворечье-Сабу-
рово, Царицыно, Бирюлево Вос-
точное и Бирюлево Западное с 
населением свыше 600 тысяч 
человек, — подчеркнул градона-
чальник. — В перспективе воз-
можно продление этой линии в 
Щербинку и другие поселения 
Новой Москвы».  

ЖИЛЬЕ Семейная ипотека стала 
самой популярной программой

Метры поддержки 

Александр Мелешенко

Семейная ипотека в Москве ста-
ла самой популярной льготной 
программой — на нее приходит-
ся почти половина от всех вы-
данных в городе жилищных кре-
дитов с господдержкой. В том 
числе благодаря этому мегапо-
лис сохраняет за собой лидер-
ство среди регионов страны по 
выдаче такой ипотеки, заявил 
заммэра Владимир Ефимов.

«В январе — апреле 2023 года 
два из трех выданных в Москве 
ипотечных кредита были льгот-
ными», — отметил вице-мэр. На 
семейную ипотеку пришлось 
46 процентов льготных креди-
тов. Всего по этой программе за 
четыре месяца выдали 9,6 ты-
сячи займов на более чем 81,7 
миллиарда рублей — это на пять 
процентов больше, чем за тот 
же период  прошлого года. 

Популярность семейной 
ипотеки легко объяснима — 
ставка по ней всего шесть про-
центов, а получить ее с этого 
года могут очень многие моск-
вичи. Например, если в семье с 
1 января 2018 года родился пер-
вый ребенок, — можно подавать 
заявку в банк. Если ребенок был 
не первым, а вторым, третьим 
и т.д. — вам тоже выдадут льгот-
ный кредит. В семье двое несо-
вершеннолетних детей, но ро-
дились они до 2018-го? Не беда, 
в таких случаях семейная ипо-
тека тоже действует. На льгот-
ный заем могут претендовать 
и семьи, где воспитывается ре-
бенок с инвалидностью. На этих 
же условиях в программе могут 
принять участие и семьи с усы-
новленными детьми. 

Есть у семейной ипотеки 
и еще одна особенность — это 
единственная программа, поз-
воляющая рефинансировать 
действующий кредит. То есть 
если у вас есть ипотека под 
условные 10% годовых, но вы 
подпадаете под льготную про-
грамму, то можно уменьшить 
ставку, а вместе с ней и размер 
платежа. За четыре месяца это-

го года в Москве так рефинанси-
ровано 630 кредитов.

Напомню, по обычной ипо-
теке с господдержкой став-
ка сейчас восемь процентов. 
Предположим, вы присмот-
рели «двушку» за 14 миллио-
нов рублей — три из них вноси-
те как первоначальный взнос, а 
11 берете в льготный кредит на 
30 лет. При ставке в восемь про-
центов ежемесячный платеж со-
ставит 80 тысяч рублей. А с се-
мейной ипотекой и ставкой на 
два процента ниже платеж бу-
дет около 65 тысяч.  

Руководитель департамента 
экономической политики и раз-
вития Москвы Мария Багреева 

говорит, что на Москву прихо-
дится 10 процентов от числа вы-
данных в стране семейных ипо-
тек и 18 процентов от их обще-
го объема. Цифры разнятся, по-
тому что жилье в Москве на по-
рядок дороже, чем в регионах. 
«В 2023 году программу рас-
пространили на семьи с двумя 
и более несовершеннолетними 
детьми без ограничений по дате 
их рождения, и это способство-
вало росту ее популярности. 
Только за первый квартал это-
го года таким семьям был выдан 
каждый третий семейный ипо-
течный кредит», — отмечает она.

Способствуют растущей по-
пулярности ипотечных про-
грамм и цены на новостройки — 
напомню, программы с господ-
держкой распространяются 
только на новое жилье. А новые 
квартиры в Москве за год поде-
шевели на пять-шесть процен-
тов, говорят риелторы.  

В городском 
празднике 
выпускники 
участвуют 
бесплатно

Два из трех 
выданных 
в Москве ипотеч-
ных кредита — 
льготные

Рафик Загрутдинов провел 
для журналистов экскурсию 
по новым спорткомплексам.
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На столичных пляжах хватает 
отдыхающих даже в будние дни. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Лауреаты разных лет открыли Конкурс Чайковского в Москве 

Ода Желтой реке
Светлана Мелентьева

В 
Большом зале Москов-
ской консерватории про-
шел торжественный кон-

церт-открытие XVII Между-
народного конкурса имени 
П.И. Чайковского. Конкурс 
Чайковского — престижное 
международное музыкальное 
состязание, во многом анало-
гичное по значимости Олим-
пиаде для профессиональных 
спортсменов, которое прохо-
дит один раз в четыре года в 

Москве (а с 2011 года — еще и в 
Санкт-Петербурге). 

Концерт предварила церемо-
ния возложения цветов к памят-
нику Петра Чайковского у Кон-
серватории, в которой приняли 
участие заместитель председа-
теля правительства РФ и пред-
седатель оргкомитета конкур-
са Татьяна Голикова и министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва, сопредседатель конкурсно-
го оргкомитета Валерий Гер-
гиев и пианист Денис Мацуев, 
спецпредставитель президента 

Российской Федерации по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыд-
кой и ректор Московской го-
сударственной консерватории 
Александр Соколов. После цере-
монии гостей ждал небольшой 
опенэйр-концерт у ротонды 
Большого зала консерватории, 
в котором принял участие ду-
ховой состав Государственного 
Кремлевского оркестра Управ-
ления делами президента РФ 
под управлением Игоря Шевер-
нёва и Андрея Колотушкина, 

после чего слушатели отправи-
лись в зал.

Весь вечер на сцене был Сим-
фонический оркестр Мари-
инского театра под управлени-
ем маэстро Валерия Гергиева. 
А открылся концерт музыкой 
Чайковского — полонезом из 
оперы «Евгений Онегин». 

Далее последовало выступ-
ление, ставшее, пожалуй, од-
ним из самых эмоциональных 
моментов всего вечера: на сце-
ну вышел легендарный 84-лет-
ний пианист Лю Шикунь, ко-
торый снова приехал в Москву 
из Китая (как и в прошлом году, 
когда пианист прилетел в рос-
сийскую столицу для участия 
в жюри I Международного кон-
курса пианистов, дирижеров и 
композиторов им. Рахманино-
ва). В сопровождении оркестра 
пианист исполнил мелодичную 
II часть фортепианного кон-
церта китайского композито-
ра Сяня Синхая «Ода Желтой 
реке» с интонациями фольк-
лорной песенной традиции Ки-
тая. Следом в исполнении ки-
тайского пианиста прозвучала 
его собственная фортепианная 
транскрипция музыки Лю Чжи 
«Моя родина» — это бравурная 
пятиминутная пьеса для форте-
пиано соло, передающая эпиче-
ские образы китайской истории 
и природы, с обилием октавных 
пассажей и аккордовых после-
довательностей, с которыми пи-
анист, несмотря на свой почтен-
ный возраст, прекрасно спра-
вился. Трудно сказать, сколько 

человек из присутствующих в 
зале или смотрящих трансля-
цию концерта смогли осознать 
эмоциональную глубину мо-
мента — на сцене Большого зала 
консерватории, спустя 65 лет, 
играл победитель первого Кон-
курса Чайковского 1958 года. 

В программе концерта так-
же приняли участие победите-
ли Конкурса Чайковского дру-
гих лет. Среди наиболее ярких 
— выступления виолончелиста 
Александра Рамма (обладатель 
II премии XV конкурса); скри-
пача Павла Милюкова (III пре-
мия, XV конкурс); а также яр-
кого звучного баритона Ариун-
баатара Ганбаатара (I премия и 
Гран-при XV конкурса). Куль-
минацией вечера стал заключи-
тельный номер — музыка, кото-
рую, казалось, ждали все: зна-
менитую I часть Первого форте-
пианного концерта Чайковско-
го блестяще, в выдержанно ака-
демической манере, однако со 
всей мощью своей виртуозно-
сти, исполнил Денис Мацуев 
(победитель XI конкурса).   

ТЕАТР В РАМТе впервые в России поставили новую пьесу 
Тома Стоппарда

Еврейское счастье

Ольга Штраус

Н
а сцене Россий-
ского академиче-
ского молодежно-
го театра (РАМТ) 
«Леопольдштадт» 
воплотил со своей 
командой худрук 
Алексей Бородин.

Культовый бри-
танский драматург сотрудни-
чает с РАМТом на эксклюзив-
ной основе, именно здесь впер-
вые была явлена россиянам его 
трилогия «Берег утопии», по-
сле чего имя Стоппарда прочно 
увязывается с репутацией авто-
ра, пишущего про «приключе-
ния идей». Но «Леопольдштадт» 
— нечто совсем иное. Это  авто-
биографическая семейная сага 
длиной в 55 лет.

О том, что он еврей, брита-
нец Стоппард узнал поздно, в 
середине 90-х. Его биография 
сама по себе напоминает квест: 
родившийся в чешском городе 
Злин в 1937 году, Томаш Шра-
усслер (так его тогда звали) был 
вывезен родителями из-под не-
мецкой оккупации в Сингапур. 
Но после нападения Японии се-
мья была вынуждена эмигри-
ровать в Индию. Отец погиб, а 
мать вышла замуж за англича-
нина Стоппарда, который усы-
новил ее детей, дал им, уже в Ан-
глии, хорошее образование.

Однако зов крови, интерес к 
корням в конце концов, как ви-
дим, проявил себя. Впрочем, до-
кументалистикой пьесу Стоп-
парда назвать нельзя, скорее 
это автофикшен, где в сочинен-

ную историю еврейского клана 
преуспевающего фабриканта 
из Вены Германа Мерца автор 
вплетает мерцающими нитями 
свои детские воспоминания, а 
также воспоминания его уце-
левших родственников.

Крутится сцена, суетятся 
в предпраздничных хлопотах 
члены огромной семьи: дети 
вместе с мамой наряжают елку, 
барышни делятся любовными 
секретами, мужчины спорят о 

политике… Здесь не разобрать, 
кто кому брат, да они и сами по-
рой путаются в родственных 
хитросплетениях. И, когда чей
-то малыш водружает на верши-
ну рождественской елки не ви-
флеемскую звезду, а звезду Да-
вида, это вызывает лишь друже-
любные улыбки: ведь сам гла-
ва клана — выкрест, женивший-
ся на австрийке-католичке, а 
их сын на одной неделе принял 
и обрезание, и крещение, что, 
впрочем, не мешает католикам 
с удовольствием ждать праздно-
вание седера.

На прозрачной кисее аван-
занавеса высвечиваются циф-
ры: 1899. В Вене — расцвет 
всего: наук, искусств, свобод. 
Венская опера, венский вальс, 

венское пирожное, венский 
психоанализ. Если порыться, 
то еврейское участие в этих 
брендах можно легко обна-
ружить.

Но мелькают цифры ка-
лендаря, и вот уже 1924 год яв-
ляет нам совсем иную атмосфе-
ру. Что-то неуловимо измени-
лось. Вроде бы все то же: суе-
тится родня в ожидании резни-
ка — очередному малышу пред-
стоит важная операция, к главе 

дома приходит юрист фабрики, 
которого принимают за докто-
ра. Возникает забавная пута-
ница: юрист просит нож для 
обрезания сигары, в крайнем 
случае, говорит, можно и отку-
сить, а мать малыша при этих 
словах едва не падает в обмо-
рок… Впрочем, знаменитые 
стоппардовские шутки на гра-
ни фола и его тонкая ирония в 
этой пьесе не столь очевидны. 
Ирония скорее горчит, высве-
чивая людские иллюзии: веч-
ная надежда на лучшее, так по-
нятная в тревожные времена 
(ведь хуже быть уже не может), 
зачастую оборачивается, как в 
том парадоксальном анекдоте, 
позицией неутомимого опти-
мизма: «Может! Может!»

И худшее наступает: циф-
ры 1938 на занавесе-кисее раз-
биваются, как осколки стекла, 
— так треснуло время, разбив 
жизни многих венцев после 
ночи нацистских погромов.  

Замечательна работа ху-
дожника спектакля Станисла-
ва Бенедиктова, для которого 
эта постановка стала послед-
ней. Густонаселенная людьми 
и изящными вещицами (кра-
сивая мебель, рояль, наряды) 
сцена постепенно словно усы-
хает, суживается — стаскивают-
ся в один угол элегантные эта-
жерки и комодики (ведь квар-
тиру уплотняют, а после и во-
все выгоняют ее обитателей — 
кого в гетто, кого в концлагерь, 
кого в эмиграцию). К финалу — 
1955 год — перед нами лишь го-
лые стены и трое персонажей, 
уцелевшие из всей большой 
родни. Ставший истинным 
британцем молодой Лео (Иван 
Юров) — очевидная реинкарна-
ция самого Стоппарда. Исте-
ричный, переломанный судь-
бой Натан (Александр Деве-
тьяров) — тот самый малыш, 
которому в 1924-м делали об-
резание. И американка Роза 
(Мария Рыщенкова), ставшая в 
Новом Свете популярным пси-
хоаналитиком. Кстати, Зигмун-
да Фрейда тут поминают часто. 
Собственно, весь спектакль — 
это попытка проанализировать 
коллективное бессознатель-
ное, хотя термин этот ввел Юнг, 
а не Фрейд. «Леопольдштадт», к 
слову сказать, район Вены, где 
издавна селились представите-
ли еврейской общины.

Остро-иронично обыгры-
вает Стоппард и пресловутое 
еврейское умение из любой не-
приятности вырезать фрагмент 
успеха. Так, Герман Мерц (от-
личная актерская работа Евге-
ния Редько), вспомнив о мимо-
летном романе своей жены-ка-
толички (Виктория Тиханская) 
с истинным арийцем Фрицем 
(Даниил Шперлинг), устраивает 
сыну справку, что он — плод этой 
связи, то есть отнюдь не еврей.

«Кто бы мог подумать!» — 
ахает его свояк Эрнст (Алек-
сандр Гришин). — «Я», — с досто-
инством хитроумного шахма-
тиста парирует Герман. Превра-
тить оскорбительный адюльтер 
в выгодный гешефт и впрямь 
редкостное умение, когда речь 
идет о жизни и смерти.

Этот спектакль можно про-
честь, как историю холокоста 
на примере одного семейно-
го рода. А можно — как исто-
рию памяти. Как справедливо 
замечает одна героиня, люди 
умирают дважды, второй раз 
— когда забываются их имена в 
семейном альбоме. Но режис-
сер спектакля Алексей Бородин 
утверждает: «Я смотрю на эту 
историю шире: это трагедия 
меньшинства, которое всегда 
раздражает большинство и все-
гда ему проигрывает. А еще это 
размышление о том, как каждо-
му из нас жить в изменяющем-
ся мире, выдерживая все пе-
рипетии, не теряя себя и своих 
корней».  

Спектакль можно прочесть, как исто-
рию холокоста на примере одного 
рода. Или как историю памяти. 

Весь вечер на сцене был Симфонический оркестр Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева. 

А К Ц Е Н Т

Люди умирают дважды. Второй раз, 
когда забывают их имена в семейном 
альбоме

ПОТОМУ, 
ЧТО НЕКУЛЬТУРНЫЕ
После своего выступления на Петербургском эконо-
мическом форуме, закончившемся в минувшую суб-
боту, отвечая на вопросы Дмитрия Саймса, президент 
Российской Федерации Владимир Путин вспомнил 
свой диалог с президентом Франции Жаком Шираком. 
«Как-то я спросил у Жака Ширака: «Почему амери-
канское руководство ведет себя так агрессивно и не-
дальновидно? А он мне по-русски ответил: «Потому, 
что некультурные». 

Сам Жак Ширак был человеком высокой культуры, в 
молодости изучал санскрит у русского эмигранта Вла-
димира Белановича, который пристрастил его к русской 
литературе. Будущий президент Франции изучил язык 
Пушкина настолько основательно, что перевел главу из 
«Евгения Онегина». Его жена Бернадетт покровитель-
ствовала многим художникам и музыкантам, имела не-
мало друзей среди 
выдающихся рус-
ских исполнителей. 
Помню, как во вре-
мя визита президен-
та Франции в Рос-
сии, когда одним из 
протокольных меро-
приятий в Северной 
столице был кон-
церт заслуженного 
коллектива России 
—  академическо-
го симфонического 
оркестра Санкт-Пе-
тербургской филармонии, а затем встреча с творческой 
интеллигенцией, попал между двух огней. Французский 
протокол, ссылаясь на больную спину Жака Ширака, 
требовал, чтобы концерт длился не более пятидесяти 
минут, а Юрий Темирканов, выбравший для этого сим-
волического музицирования произведения Дебюсси и 
Чайковского, никак не соглашался на то, чтобы сокра-
щать программу на пятнадцать минут. Людям, незнако-
мым с тем, как регламентируют такого рода события, 
это может показаться курьезом, но мне, в ту пору мини-
стру культуры России, было не до смеха. Вместе с Берна-
детт мы выбрали сторону Темирканова и не ошиблись. 
Он и его оркестр сотворили музыкальное чудо, которое 
заворожило обоих президентов и весь зрительный зал, 
что весьма непросто, когда большинство слушателей — 
высокопоставленные чиновники. Сам Жак Ширак слов-
но забыл о своем недомогании: наверное, музыка ока-
залась наилучшим лекарством. Настоящий француз, 
он хорошо понимал, какую роль искусство играет в со-
здании особой доверительной атмосферы во время лю-
бых самых сложных переговоров. И конечно, для него 
не было секрета в том, что культура формирует способ-
ность воспринимать мир во всей его сложности, застав-
ляя постигать то, что скрыто за внешней оболочкой со-
бытий. Этот вечер в Санкт-Петербургской филармонии 
был гармоничен и дружествен. И вовсе не случайно пре-
зидент России пригласил на него интеллигенцию обе-
их столиц — Владимир Путин понимает роль культуры в 
жизни общества и государства.

И, естественно, его обращение к разговору с Жаком 
Шираком спустя много лет было важным при анализе 
современного противостояния России и «коллективно-
го Запада». Притом — и это тоже необходимо отметить 
особо — Владимир Путин отделил американских поли-
тиков, о которых нелестно отзывался Жак Ширак, от со-
здавшего могущественную страну «талантливого аме-
риканского народа», который эти самые политики, что 
называется, водят за нос. Честно говоря, давно не слы-
шал таких определений в адрес американских граждан 
от президента России. Впрочем, он вырос в те годы, когда 
зачитывались романами Эрнеста Хемингуэя и Джона 
Стейнбека и хорошо знали, что «нашего народа» среди 
американцев тоже немало. 

Воспоминание о разговоре с Жаком Шираком заста-
вило еще раз напомнить о глубинных связях культуры 
с политикой и экономикой. О том, что культура может 
помочь в поиске решений сложнейших проблем совре-
менного бытия, а ее 
отсутствие способ-
но привести к тра-
гедиям.

На минувшем 
Экономическом фо-
руме к теме культу-
ры подбирались 
с разных сторон. 
Вспоминали, что она 
неразрывно связана 
с экономикой: как 
известно, россий-
ские креативные ин-
дустрии приносят 
до 5% национально-
го ВВП. Мультипли-
цированный экономический эффект от деятельности 
системообразующих учреждений культуры весьма се-
рьезен. Эрмитаж довольно давно публикует исследова-
ния, которые показывают, какую роль этот крупнейший 
музейный комплекс играет в туристической индустрии. 
Посетители Эрмитажа, других музеев города и приго-
родов, зрители петербургских театров и слушатели, со-
бирающиеся со всего мира на музыкальные фестивали, 
из которых крупнейшим по-прежнему остаются «Белые 
ночи», должны добираться в культурную столицу Рос-
сии на железнодорожном или авиационном транспор-
те, останавливаться в гостиницах, есть, пить, делать по-
купки. Этих доходов просто бы не было, если бы город 
на Неве не располагал крупнейшей в мире сетью учре-
ждений культуры, если бы сам по себе не был истори-
ко-культурным феноменом. 

К счастью, это не единственный пример. Здесь особое 
место занимает Москва, которая по количеству предло-
жений в сфере культурного досуга входит в тройку 
мировых лидеров, разделяя первенство с Нью-Йорком 
и Лондоном. И конечно, уникальные музеи-заповедни-
ки, такие как Ясная Поляна, Михайловское или Тарха-
ны.  Здесь Толстой, Пушкин и Лермонтов по-прежнему 
— правда, не без помощи талантливых организаторов му-
зейного дела — остаются кормильцами, влияя на эконо-
мическое развитие своих регионов. 

Но, как известно, не хлебом единым жив человек. В 
пору широко развернувшейся дискуссии об искусствен-
ном интеллекте, его возможностях и угрозах самое вре-
мя понять, что именно культура в широком смысле сло-
ва, выделяющая человека из биологического мира, ста-
нет тем противовесом, который поможет преодолеть 
или во всяком случае значительно снизить риски его 
развития и использования. Ведь пока еще ИИ «некульту-
рен». Но поторопиться необходимо. Словом, как и во все 
времена, «культура имеет значение» для будущего чело-
вечества.   

Настоящий фран-
цуз, Жак Ширак 
хорошо понимал, 
какую роль искус-
ство играет 
в переговорах

Культура связана 
с экономикой. 
Креативные инду-
стрии приносят 
до пяти процентов 
национального 
ВВП 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Кстати

По 22 июня с 13 часов до позднего 

вечера в Большом зале консерва-

тории будут проходить прослуши-

вания I тура пианистов. Они 

открыты для публики. Напомним, 

что всего в Международном кон-

курсе им. Чайковского примут 

участие 236 молодых музыкантов.

ФЕСТИВАЛЬ 
Зачем 
в Архангельск 
едут писатели, 
актеры 
и музыканты

БЕЛЫЙ ИЮНЬ

Анастасия Скорондаева

За несколько лет фестиваль но-
вой культуры «Белый июнь» 
разросся до масштабного 
культурного события, которое 
включает в себя восемь направ-
лений: Книги, Игра, Музыка, 
Арт, Еда, Кино и две новин-
ки этого года — Цифра и Дети. 
В программе 1170 участников 
и 572 события на любой вкус.

В Парке Петровский «Белый 
июнь» начнется с направлений 
«Книги» и «Дети». Им будут по-
священы три дня — с 23 по 25 
июня. Михаил Елизаров пред-
ставит свой роман «Земля», а 
Екатерина Манойло — дебют-
ный роман «Отец смотрит на 
Запад». Алексей Варламов и 
Владислав Отрошенко будут 
давать советы, как добиться 
успеха в литературе. В то вре-
мя как молодые авторы расска-
жут о своих книгах. Не обойдет-
ся и без поэзии: Татьяна Сто-
янова представит свою книгу 
«Контур тела», а также состо-
ится поэтический вечер.

Программа «Дети» откроет-
ся театрализованной поста-
новкой от московского Театра 
«РэПэТэ» и анимационной сту-
дии из Архангельска «Тяпа-Ля-
па». Здесь же состоится награ-
ждение региональных победи-
телей Всероссийского литера-
турного конкурса «Класс!» от 
Архангельской области.

Не стоит думать, что направ-
ление «Дети» рассчитано толь-
ко на совсем юного посетителя. 
События по душе здесь найдут-
ся и для самых маленьких, и для 
тинейджеров, и для их роди-
телей, бабушек, дедушек, бра-
тьев и сестер.

Для любителей театра и му-
зыки на фестивале выступят 
ансамбли Образцового детско-
го музыкального театра «Стра-
на Чудес» из Архангельска, а 
московский театр «Таратумб» 
покажет спектакль по одно-
именной книге Артура Гивар-
гизова «Морж, учитель и поэт» 
и спектакль «Аленький цве-
точек».

На дискуссии Ольги Лиши-
ной и Марии Закрученко писа-
тельницы обсудят фандом в ли-
тературе. Елена Борода, Анна 
Зенькова, Екатерина Соболь, 
Хельга Воджик, Диана Ибраги-
мова будут выяснять, в чем фе-
номен популярности литера-
турного направления young 
adult.

25 июня в честь Дня города 
Архангельский симфонический 
оркестр под управлением Вик-
тора Воробьева исполнит музы-
ку отечественного и зарубеж-
ного кинематографа. А на глав-
ной музыкальной сцене 2 июля 
выступят Найк Борзов, Маша 
Мария, группы «Альянс», «Си-
роткин» и Markscheider Kunst. 

С 30 июня по 2 июля в Пет-
ровском парке развернется 
масштабная ярмарка креа-
тивных индустрий, 120 участ-
ников со всего Северо-Запада 
представят свои товары и про-
ведут мастер-классы.

1 и 2 июля в рамках направ-
ления «Игра» на фестивале 
откроются представительства 
онлайн-кинотеатров, пройдут 
занятия по робототехнике и 
программированию, выступле-
ния реконструкторов, лекции 
по гик-культуре, турниры по 
киберспорту и настольным иг-
рам. Но самой горячей обеща-
ет быть встреча с актерами се-
риала «Король и Шут» Владом 
Коноплевым и Константином 
Плотниковым. 

В рамках направления 
«Цифра» (30 июня — 2 июля) 
пройдут десятки мастер-
классов по работе на 3D-прин-
тере, разработке мобильных 
приложений, основам програм-
мирования. Несколько встреч 
будут посвящены информаци-
онной безопасности.

1 и 2 июля всех любителей 
хорошо полакомиться ждет 
гастро номический фестиваль 
«Еда поморская и заморская».  

За несколько лет фестиваль новой 
культуры «Белый июнь» разросся 
до масштабного события.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Предсе-
дателя  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бу-
шева, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарко-
вой,  C.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 
(пункт «а» части 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, пунктом 3 части 
первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности пункта 2 ста-
тьи 35 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», ста-
тьи 42 и пункта 4 части 4 статьи 270 
АПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба общества с ограни-
ченной ответственностью «Страхо-
вая компания «ТИТ». Основанием к 
рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи- 
докладчика Л.О.Красавчиковой, 
исследовав представленные доку-
менты и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Пунктом 2 статьи 35 Федераль-

ного закона от 26 октября 2002 года 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» (далее ― Закон о 
банкротстве) предусмотрено, что 
в арбитражном процессе по делу 
о банкротстве вправе участвовать: 
саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих, которая 
представляет кандидатуры арбит-
ражных управляющих для утвер-
ждения их в деле о банкротстве или 
член которой утвержден арбитраж-
ным управляющим в деле о банкрот-
стве, при рассмотрении вопросов, 
связанных с утверждением, освобо-
ждением, отстранением арбитраж-
ных управляющих, а также жалоб на 
действия арбитражных управляю-
щих; орган по контролю (надзору) 
при рассмотрении вопросов, связан-
ных с утверждением арбитражных 
управляющих; кредиторы по теку-
щим платежам при рассмотрении 
вопросов, связанных с нарушением 
прав кредиторов по текущим плате-
жам.

Согласно статье 42 АПК Россий-
ской Федерации лица, не участво-
вавшие в деле, о правах и об обя-
занностях которых арбитражный суд 
принял судебный акт, вправе обжа-
ловать этот судебный акт, а также 
оспорить его в порядке надзора по 
правилам, установленным данным 
Кодексом; такие лица пользуются 
правами и несут обязанности лиц, 
участвующих в деле. В силу пункта 4 
части 4 статьи 270 данного Кодекса 
основаниями для отмены решения 
арбитражного суда первой инстан-
ции в любом случае является при-
нятие судом решения о правах и об 
обязанностях лиц, не привлеченных 
к участию в деле.

 1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет общество с ограниченной ответ-
ственностью «Страховая компания 
«ТИТ» (далее ― ООО «СК «ТИТ»).

В рамках производства по делу 
о банкротстве коммерческой орга-
низации постановлением Девято-
го арбитражного апелляционного 
суда от 29 января  2020 года, с кото-
рым согласился Арбитражный суд 
Московского округа (постановле-
ние от 28 мая 2020 года), прекра-
щено производство по апелляцион-
ной жалобе ООО «СК «ТИТ» на опре-
деление Арбитражного суда горо-
да Москвы от 13 ноября 2019 года о 
признании действий (бездействия) 
конкурсного управляющего неза-
конными и об отстранении от испол-
нения обязанностей конкурсного 
управляющего. Суды исходили из 
того, что ООО «СК «ТИТ» не являет-
ся лицом, участвующим в арбитраж-
ном процессе по делу о банкротстве, 
применительно к данному обособ-
ленному спору, поскольку в нем тре-
бования о взыскании с конкурсного 
управляющего убытков не предъяв-
лялись. Определением судьи Вер-
ховного Суда Российской Федера-
ции от 3 сентября 2020 года ООО «СК 
«ТИТ» отказано в передаче кассаци-
онной жалобы на указанные судеб-
ные акты в части, касающейся пре-
кращения производства по жало-
бам, для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации; в части 
обжалования указанных судебных 
актов по существу обособленного 
спора производство также прекра-
щено.

Впоследствии определением 
Арбитражного суда города Моск-
вы от 17 ноября 2020 года частично 
удовлетворено заявление кредито-
ра о взыскании в конкурсную массу с 
арбитражного управляющего убыт-
ков (в размере 10 754 956 руб.), при-
чиненных необоснованным расхо-
дованием конкурсной массы; ООО 
«СК «ТИТ» привлечено к участию 
в данном обособленном споре. 
Постановлениями Девятого арбит-
ражного апелляционного суда от 
16 февраля  2021 года и Арбитраж-
ного суда Московского округа от 
18 июня 2021 года, вынесенными 
по результатам рассмотрения в том 
числе жалоб ООО «СК «ТИТ», опре-
деление оставлено без изменения. 
Определением судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 
12 октября 2021 года ООО «СК «ТИТ» 
отказано в передаче кассационной 
жалобы на указанные судебные акты 
для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по эконо-
мическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 16 ноября 2021 года 
отказано в удовлетворении требова-
ния о взыскании с ООО «СК «ТИТ» 
невыплаченной суммы страхового 
возмещения по договорам страхо-
вания ответственности арбитраж-

ного управляющего. Суд указал на 
отсутствие оснований для взыс-
кания денежных средств со стра-
ховщика ввиду отсутствия в опре-
делении Арбитражного суда горо-
да Москвы от 13 ноября 2019 года, 
которым действия (бездействие) 
конкурсного управляющего призна-
ны незаконными, сведений о необ-
основанности расходования соот-
ветствующих денежных средств. 
Однако постановлением Девятого 
арбитражного апелляционного суда 
от 9 февраля 2022 года, оставлен-
ным судом кассационной инстан-
ции без изменения (постановле-
ние Арбитражного суда Московско-
го округа от 20 мая 2022 года), ука-
занное решение отменено, с ООО 
«СК «ТИТ» в пользу истца взыска-
но страховое возмещение по дого-
ворам страхования ответственно-
сти арбитражного управляющего. 
При этом апелляционная коллегия 
исходила из того, что в силу дан-
ных договоров страховым случа-
ем является подтвержденное всту-
пившим в законную силу решением 
суда наступление ответственности 
страхователя перед участвующими в 
деле о банкротстве лицами в связи с 
неисполнением или ненадлежащим 
исполнением страхователем возло-
женных на него обязанностей в деле 
о банкротстве; факт же ненадле-
жащего исполнения арбитражным 
управляющим своих обязанностей, 
размер причиненного ущерба, равно 
как и причинно-следственная связь 
между его действиями и причинен-
ными убытками, установлены всту-
пившим в законную силу судебным 
актом. Определением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 
28 июля 2022 года ООО «СК «ТИТ» 
отказано в передаче кассационной 
жалобы на судебные акты апелля-
ционной и кассационной инстанций 
для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по эконо-
мическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации.

По мнению заявителя, оспари-
ваемые нормы противоречат ста-
тьям 19, 45 и 46 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации в той 
мере, в какой по смыслу, придава-
емому им правоприменительной 
практикой, не признают за стра-
ховой организацией безусловное 
право на участие в обособленном 
споре (в рамках дела о банкротстве) 
о признании незаконными действий 
(бездействия) арбитражного управ-
ляющего, притом что от исхода 
спора зависит обязанность страхо-
вой организации по выплате страхо-
вого возмещения.

 1.2. В соответствии со статьями 
36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» 
по жалобам на нарушение конститу-
ционных прав и свобод норматив-
ным актом Конституционный Суд 
Российской Федерации проверя-
ет конституционность такого акта, 
если придет к выводу, что имеются 
признаки нарушения прав и свобод 
в результате его применения в кон-
кретном деле с участием заявителя, 
при разрешении которого исчерпа-
ны все другие внутригосударствен-
ные средства судебной защиты, а 
также неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли акт Консти-
туции Российской Федерации. При 
этом Конституционный Суд Россий-
ской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конститу-
ционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл оспариваемых положе-
ний, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием, 
в том числе в решениях по конкрет-
ному делу, или сложившейся право-
применительной практикой, исходя 
из их места в системе правовых норм 
и не будучи связанным изложенны-
ми в жалобе основаниями и довода-
ми.

Представленными вместе с 
жалобой ООО «СК «ТИТ» судебными 
актами не подтверждается примене-
ние пункта 4 части 4 статьи 270 АПК 
Российской Федерации в его деле. 
Следовательно, производство по 
настоящему делу в отношении дан-
ной нормы подлежит прекращению в 
силу пункта 2 части первой статьи 43 
и статьи 68 Федерального консти-
туционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федера-
ции», поскольку жалоба в этой части 
не отвечает критерию допустимости 
обращений в Конституционный Суд 
Российской Федерации.

При определении предмета 
рассмотрения по настоящему делу 
Конституционный Суд Российской 
Федерации ориентируется на случаи 
применения оспариваемого регули-
рования в обособленных спорах по 
делам о банкротстве, когда требо-
вание о взыскании с арбитражного 
управляющего убытков, причинен-
ных его действиями (бездействием), 
не предъявляется, хотя обстоятель-
ства их причинения и размер уста-
навливаются. Иное вело бы к осу-
ществлению абстрактного нормо-
контроля.

Таким образом,  предметом 
рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по 
настоящему делу является пункт 2 
статьи 35 Закона о банкротстве в той 
мере, в какой во взаимосвязи со ста-
тьей 42 АПК Российской Федерации 
он служит нормативным основани-
ем для решения вопроса о возмож-
ности участия страховой организа-
ции, заключившей договор страхо-
вания ответственности арбитраж-
ного управляющего, в обособлен-
ном судебном споре о признании 
незаконными действий (бездей-
ствия) арбитражного управляющего 
в рамках дела о банкротстве в слу-
чае, когда требование о взыскании с 
арбитражного управляющего убыт-
ков не предъявлялось.

 2 .  Конституция Российской 
Федерации наделяет каждого пра-
вом защищать свои права и свободы 
всеми способами, не запрещенными 
законом (статья 45, часть 2), в том 
числе прибегнув к судебной защите, 
которая также гарантируется каж-
дому (статья 46, часть 1) и право на 

которую относится к основным неот-
чуждаемым правам человека, рас-
пространяется равным образом на 
организации и выступает гарантией 
всех других принадлежащих им прав 
и свобод (статья 17, части 1 и 2; ста-
тья 18).

Институт банкротства, как неод-
нократно указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, 
призван обеспечить баланс прав и 
законных интересов лиц, участву-
ющих в деле о банкротстве, притом 
что их интересы различны и зача-
стую диаметрально противопо-
ложны (постановления от 19 дека-
бря 2005 года № 12-П, от 18 ноя-
бря 2019 года № 36-П, от 3 февраля 
2022 года № 5-П и др.). Специаль-
ный режим предъявления в арбит-
ражном суде имущественных тре-
бований к должнику в рамках проце-
дур банкротства позволяет достичь 
определенности объема его иму-
щества в течение всей процедуры 
банкротства и создает условия как 
для принятия мер к преодолению 
неплатежеспособности должни-
ка, так и для возможно более пол-
ного удовлетворения требова-
ний всех кредиторов (постановле-
ния от 12 марта 2001 года № 4-П, от 
31 января 2011 года № 1-П, от 18 мая 
2015 года № 10-П и др.).

Из находящихся во взаимосвязи 
положений Конституции Российской 
Федерации о равенстве всех перед 
законом и судом (статья 19, часть 1) 
и о гарантиях государственной защи-
ты прав и свобод человека и гражда-
нина (статья 45, часть 1) следует 
необходимость в равной мере обес-
печивать права и законные интере-
сы всех лиц, участвующих в деле о 
банкротстве. В соответствии с этим 
законодатель в Законе о банкрот-
стве определил круг лиц, участву-
ющих в деле о банкротстве, и лиц, 
участвующих в арбитражном про-
цессе по делу о банкротстве. Так, 
согласно его статье 34 лицами, 
участвующими в деле о банкрот-
стве, являются должник, арбитраж-
ный управляющий, конкурсные кре-
диторы, уполномоченные органы, 
федеральные органы исполнитель-
ной власти, органы исполнитель-
ной власти субъектов Российской 
Федерации и органы местного само-
управления по месту нахождения 
должника в случаях, предусмотрен-
ных Законом о банкротстве, а также 
лицо, предоставившее обеспечение 
для проведения финансового оздо-
ровления. Системный анализ сви-
детельствует, что теми или иными 
правами лиц, участвующих в деле 
о банкротстве, обладает и ряд лиц, 
не поименованных в названной ста-
тье (пункт 4 статьи 618, пункт 1 ста-
тьи 6115, пункт 3 статьи 126, пункты 1 
и 2 статьи 170, пункт 1 статьи 18959, 
статьи 192 и 198, пункт 1 статьи 2012, 
пункт 5 статьи 2018, пункт 4 ста-
тьи 2231 и пункт 4 статьи 2302).

Статья 35 Закона о банкротстве 
выделяет в особую категорию лиц, 
участвующих в арбитражном про-
цессе по делу о банкротстве. В их 
исчерпывающий перечень входят: 
представители работников должни-
ка, собственника имущества долж-
ника ― унитарного предприятия, 
учредителей (участников) должни-
ка, собрания кредиторов или коми-
тета кредиторов, федерального 
органа исполнительной власти в 
области обеспечения безопасно-
сти, если исполнение полномочий 
арбитражного управляющего связа-
но с доступом к сведениям, состав-
ляющим государственную тайну; 
уполномоченные на представление 
в процедурах, применяемых в деле 
о банкротстве, интересов субъектов 
Российской Федерации и муници-
пальных образований органы испол-
нительной власти и органы местно-
го самоуправления по месту нахо-
ждения должника; иные лица в слу-
чаях, предусмотренных Законом о 
банкротстве и Арбитражным про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации, каковыми в силу абзаца 
третьего статьи 40 данного Кодекса 
являются заявители и заинтересо-
ванные лица. В свою очередь, ста-
тья 19 Закона о банкротстве уста-
навливает круг заинтересованных 
лиц по отношению к должнику (в 
их числе лицо, которое является 
аффилированным лицом должни-
ка) (пункт 1), к должнику ― юриди-
ческому лицу (пункт 2), к должни-
ку-гражданину (пункт 3) и закрепля-
ет, что в случаях, предусмотренных 
Законом о банкротстве, заинтере-
сованными лицами по отношению к 
арбитражному управляющему, кре-
диторам признаются лица в соответ-
ствии с пунктами 1 и 3 данной статьи 
(пункт 4).

Вместе с тем, согласно пункту 2 ста-
тьи 35 Закона о банкротстве, в арбит-
ражном процессе по делу о банкрот-
стве вправе участвовать: саморегу-
лируемая организация арбитражных 
управляющих, которая представляет 
кандидатуры арбитражных управ-
ляющих для утверждения их в деле о 
банкротстве или член которой утвер-
жден арбитражным управляющим в 
деле о банкротстве, при рассмотрении 
вопросов, связанных с утверждением, 
освобождением, отстранением арбит-
ражных управляющих, а также жалоб 
на действия арбитражных управляю-
щих; орган по контролю (надзору) при 
рассмотрении вопросов, связанных 
с утверждением арбитражных управ-
ляющих; кредиторы по текущим плате-
жам при рассмотрении вопросов, свя-
занных с нарушением их прав.

Законодатель наделил лиц, 
участвующих в деле о банкротстве 
и в арбитражном процессе по делу о 
банкротстве, присущими их процес-
суальному статусу правами и обя-
занностями как в рамках процедуры 
банкротства в целом (статья 34), так 
и в рамках обособленных споров в 
деле о банкротстве (статья 35) с уче-
том того, что их права, обязанности 
и законные интересы (либо ― при-
менительно к отдельным катего-
риям лиц ― права, обязанности и 
законные интересы представляемых 
ими субъектов, а также публичные 
права и интересы) могут быть непо-
средственно затронуты судебными 
актами арбитражных судов по делу 
о банкротстве. Страховая органи-
зация, аккредитованная саморегу-

лируемой организацией арбитраж-
ных управляющих и заключившая 
договор обязательного страхова-
ния ответственности арбитражного 
управляющего за причинение убыт-
ков лицам, участвующим в деле о 
банкротстве, и иным лицам в связи с 
неисполнением или ненадлежащим 
исполнением возложенных на него 
обязанностей в деле о банкротстве, 
среди участников дела о банкротстве 
или арбитражного процесса по делу 
о банкротстве законодателем не упо-
мянута.

 3. Арбитражный управляющий 
и саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих относят-
ся к лицам, которые соответствен-
но участвуют в деле о банкротстве и 
вправе участвовать в арбитражном 
процессе по делу о банкротстве. Ста-
тья 2 Закона о банкротстве, содер-
жащая основные понятия, исполь-
зуемые для его целей, определя-
ет арбитражного управляющего как 
гражданина Российской Федерации, 
являющегося членом саморегули-
руемой организации арбитражных 
управляющих. Арбитражный управ-
ляющий является субъектом про-
фессиональной деятельности и осу-
ществляет регулируемую Законом 
о банкротстве профессиональную 
деятельность, занимаясь частной 
практикой; он также вправе зани-
маться иными видами профессио-
нальной деятельности и предпри-
нимательской деятельностью при 
условии, что это не влияет на над-
лежащее исполнение им обязанно-
стей; арбитражный управляющий 
может быть членом только одной 
саморегулируемой организации 
(пункт 1 статьи 20). Пунктом 4 ста-
тьи 203 и пунктом 4 статьи 204 Зако-
на о банкротстве предусмотрено, что 
при проведении процедур, применя-
емых в деле о банкротстве, арбит-
ражный управляющий обязан дей-
ствовать добросовестно и разумно 
в интересах должника, кредиторов 
и общества; арбитражный управ-
ляющий обязан возместить должни-
ку, кредиторам и иным лицам убыт-
ки, которые причинены в результа-
те неисполнения или ненадлежаще-
го исполнения возложенных на него 
обязанностей в деле о банкротстве и 
факт причинения которых установ-
лен вступившим в законную силу 
решением суда.

В Постановлении от 19 дека-
бря 2005 года № 12-П, обращаясь к 
вопросу о правовой природе само-
регулируемых организаций арбит-
ражных управляющих, Конституци-
онный Суд Российской Федерации 
отметил следующее:

публично-правовой статус арбит-
ражных управляющих обусловли-
вает право законодателя предъяв-
лять к ним специальные требования, 
касающиеся в том числе членства в 
профессиональном объединении, на 
которое государство также возлага-
ет ответственность за обеспечение 
проведения процедур банкротства 
надлежащим образом;

возложение на саморегулиру-
емую организацию такой функ-
ции, как контроль над своими чле-
нами в части соблюдения Закона 
о банкротстве и установленных ею 
правил профессиональной деятель-
ности арбитражного управляюще-
го (абзац четвертый пункта 2 ста-
тьи 22), может рассматриваться как 
результат некоторой модификации 
контрольной деятельности государ-
ства в области финансового оздо-
ровления и банкротства;

арбитражный управляющий 
утверждается в должности арбит-
ражным судом; государство вправе 
устанавливать обязательные усло-
вия для граждан, желающих, заняв 
должность арбитражного управляю-
щего, осуществлять публично значи-
мую деятельность, в частности усло-
вие о членстве в саморегулируемой 
организации; гражданин, если он 
выбрал деятельность арбитражного 
управляющего, должен подчиняться 
всем требованиям, предъявляемым 
к нему законом.

В  числе  таких  требований 
пункт 3 статьи 20 Закона о банкрот-
стве называет наличие у члена само-
регулируемой организации арбит-
ражных управляющих договора 
обязательного страхования ответ-
ственности. Регулирование, которое 
закрепляет это требование и послед-
ствия его неисполнения, направлено 
на обеспечение определенности пра-
вового статуса арбитражного управ-
ляющего, надлежащего исполнения 
им возложенных на него обязан-
ностей, гарантируя защиту имуще-
ственных прав и интересов не только 
лиц, участвующих в деле о банкрот-
стве, и иных лиц, потерпевших от его 
действий, но и самого арбитражно-
го управляющего, который в отсут-
ствие такого специального регули-
рования был бы вынужден компен-
сировать причиненные им убытки за 
счет собственного имущества (опре-
деления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 28 апреля 
2022 года № 953-О и от 29 сентября 
2022 года № 2531-О).

 4 .  Конституция Российской 
Федерации, гарантируя в России 
единство экономического про-
странства, свободное перемеще-
ние товаров, услуг и финансовых 
средств, поддержку конкуренции, 
свободу экономической деятельно-
сти, равную защиту частной, госу-
дарственной, муниципальной и иных 
форм собственности (статья 8), 
относит к числу прав и свобод, при-
знание, соблюдение и защита кото-
рых являются обязанностью госу-
дарства (статья 2), право на свобод-
ное использование своих способно-
стей и имущества для предприни-
мательской, иной не запрещенной 
законом экономической деятель-
ности (статья 34, часть 1) и право 
частной собственности, охраняемое 
законом и включающее в себя право 
каждого иметь имущество в соб-
ственности, владеть, пользоваться 
и распоряжаться им как единолично, 
так и совместно с другими лицами 
(статья 35, части 1 и 2).

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации ранее отмечал, что 
в России, как следует из приведен-
ных положений Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвя-

зи с ее статьями 17, 18, 45 (часть 1) 
и 74 (часть 1), должны создаваться 
благоприятные условия для функци-
онирования экономической систе-
мы, приниматься меры, направлен-
ные на достижение конституционно 
значимой цели оптимизации регу-
лирования экономических отноше-
ний. Это требует стимулирования 
свободной рыночной экономики, 
основанной на принципах самоор-
ганизации хозяйственной деятель-
ности предпринимателей как ее 
основных субъектов, а также над-
лежащих гарантий стабильности, 
предсказуемости, надежности гра-
жданского оборота, эффективной 
судебной защиты прав и законных 
интересов его участников (поста-
новления от 21 апреля 2003 года 
№ 6-П, от 18 июля 2008 года № 10-П, 
от 24 июня 2009 года № 11-П и др.). 
Причем конституционные гарантии 
охраны экономической свободы и 
частной собственности, включая их 
судебную защиту, распространя-
ются как на сферу гражданско-пра-
вовых отношений, так и на отноше-
ния государства и личности в пуб-
лично-правовой сфере (постанов-
ления от 20 мая 1997 года № 8-П, от 
16 июля 2008 года № 9- П, от 25 апре-
ля 2011 года № 6-П, от 7 февраля 
2023 года № 6-П и др.). Граждане, в 
свою очередь, могут самостоятельно 
определять область своей экономи-
ческой деятельности и осуществлять 
ее как непосредственно, в индиви-
дуальном порядке, так и опосре-
дованно, в том числе путем созда-
ния коммерческого юридического 
лица либо участия в нем единолич-
но или совместно с другими гражда-
нами и организациями. Они вправе 
выбирать стратегию развития биз-
неса, используя свое имущество с 
учетом конституционных гарантий 
права собственности (постановле-
ния от 24 февраля 2004 года № 3-П, 
от 15 марта 2005 года № 3-П и др.).

В Постановлении от 21 мая 
2021 года № 20-П Конституционный 
Суд Российской Федерации подчерк-
нул, что, отдавая предпочтение тому 
или иному способу осуществления 
экономической деятельности, гра-
ждане соглашаются с теми юридиче-
скими последствиями, которые обу-
словлены установленным законода-
телем ― исходя из существа и целе-
вой направленности деятельности 
и положения лица в порождаемых 
ею отношениях ― правовым стату-
сом ее субъектов, включая права, 
обязанности и меры ответственно-
сти. Законодатель, действуя в рам-
ках своих полномочий, при регу-
лировании гражданско-правовых 
отношений призван обеспечить их 
участникам справедливое, отвеча-
ющее разумным ожиданиям гра-
ждан, потребностям рынка, соци-
ально-экономической ситуации, не 
ущемляющее экономическую свобо-
ду и не подавляющее предпринима-
тельскую инициативу соотношение 
прав и обязанностей, а равно преду-
смотреть соразмерные последстви-
ям нарушения обязанностей меры и 
условия привлечения к ответствен-
ности на основе принципов гра-
жданского законодательства.

 4.1.  В соответствии со ста-
тьей 2 Закона Российской Федера-
ции от 27 ноября 1992 года № 4015- I 
«Об организации страхового дела в 
Российской Федерации» страховая 
деятельность (страховое дело) ― 
это сфера деятельности страхов-
щиков по страхованию, перестрахо-
ванию и взаимному страхованию, а 
также страховых брокеров по ока-
занию услуг, связанных со страхова-
нием и перестрахованием; страхова-
ние представляет собой отношения 
по защите интересов физических и 
юридических лиц, Российской Феде-
рации и ее субъектов, муниципаль-
ных образований при наступлении 
определенных страховых случаев за 
счет денежных фондов, формируе-
мых страховщиками из уплаченных 
страховых премий (страховых взно-
сов), а также за счет иных средств 
страховщиков.

Гражданский кодекс Российской 
Федерации определяет в статье 929, 
что риск гражданской ответственно-
сти по обязательствам, возникаю-
щим вследствие причинения вреда 
жизни, здоровью или имуществу 
других лиц, а в случаях, предусмот-
ренных законом, также ответствен-
ности по договорам может быть 
застрахован по договору имуще-
ственного страхования, когда одна 
сторона (страховщик) обязуется за 
обусловленную договором плату 
(страховую премию) при наступле-
нии предусмотренного в договоре 
события (страхового случая) возме-
стить другой стороне (страховате-
лю) или иному лицу, в пользу кото-
рого заключен договор (выгодопри-
обретателю), причиненные вслед-
ствие этого события убытки в связи 
с имущественными интересами стра-
хователя (выплатить страховое воз-
мещение) в пределах определен-
ной договором суммы (страховой 
суммы). Обязательное страхование, 
согласно пункту 2 статьи 927 дан-
ного Кодекса, ― это одна из форм 
имущественного страхования (наря-
ду с добровольным), когда на стра-
хователя законом возлагается обя-
занность страховать жизнь, здоро-
вье или имущество других лиц либо 
свою гражданскую ответственность 
перед другими лицами за свой счет 
или за счет заинтересованных лиц, 
что ― как отметил Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 31 мая 2005 года 
№ 6-П ― согласуется с правилом 
статьи 421 данного Кодекса, в силу 
которой понуждение к заключению 
договора не допускается, если толь-
ко обязанность заключить договор 
не предусмотрена данным Кодек-
сом, законом или добровольно при-
нятым обязательством. Статья 936 
данного Кодекса гласит, что обяза-
тельное страхование осуществляет-
ся путем заключения договора стра-
хования лицом, на которое возложе-
на обязанность такого страхования 
(страхователем), со страховщиком, 
а объекты, подлежащие обязатель-
ному страхованию, риски, от кото-
рых они должны быть застрахованы, 
и минимальные размеры страховых 
сумм определяются законом. Усло-

вия и порядок обязательного стра-
хования устанавливаются, соглас-
но пункту 4 статьи 3 Закона Россий-
ской Федерации «Об организации 
страхового дела в Российской Феде-
рации», федеральными законами 
о конкретных видах обязательного 
страхования, содержащими нормы, 
определяющие субъекты и объек-
ты страхования, перечень страховых 
случаев, минимальный размер стра-
ховой суммы или порядок ее опреде-
ления, размер, структуру или поря-
док определения страхового тари-
фа, срок и порядок уплаты страхо-
вой премии (страховых взносов) и 
срок действия договора страхования, 
порядок определения размера стра-
ховой выплаты, контроль за осуще-
ствлением страхования, последствия 
неисполнения или ненадлежащего 
исполнения обязательств субъекта-
ми страхования и иные положения.

Договор обязательного страхо-
вания ответственности арбитраж-
ного управляющего за причинение 
убытков лицам, участвующим в деле 
о банкротстве, и иным лицам в связи 
с неисполнением или ненадлежа-
щим исполнением возложенных на 
арбитражного управляющего обя-
занностей в деле о банкротстве дол-
жен отвечать установленным ста-
тьей 241 Закона о банкротстве требо-
ваниям, а именно:

он должен быть заключен со 
страховой организацией, аккреди-
тованной саморегулируемой органи-
зацией арбитражных управляющих, 
на срок не менее чем год с услови-
ем его возобновления на тот же срок 
(пункт 1);

минимальный размер страхо-
вой суммы по договору составляет 
десять миллионов рублей в год; 
размер страховой суммы по дого-
вору определяется в зависимости 
от балансовой стоимости активов 
должника по состоянию на послед-
нюю отчетную дату, предшеству-
ющую дате введения соответству-
ющей процедуры, применяемой 
в деле о банкротстве, и не может 
быть менее определенной в Законе о 
банкротстве величины (пункт 2);

объектами обязательного стра-
хования ответственности арбит-
ражного управляющего являют-
ся его имущественные интересы, 
не противоречащие законодатель-
ству Российской Федерации, свя-
занные с его обязанностью возме-
стить убытки лицам, участвующим в 
деле о банкротстве, или иным лицам 
в связи с неисполнением или ненад-
лежащим исполнением возложен-
ных на него обязанностей в деле о 
банкротстве (пункт 4);

страховым случаем по догово-
ру является подтвержденное всту-
пившим в законную силу решением 
суда наступление ответственности 
арбитражного управляющего перед 
участвующими в деле о банкрот-
стве лицами или иными лицами в 
связи с неисполнением или ненад-
лежащим исполнением возложен-
ных на него обязанностей в деле о 
банкротстве, за исключением случа-
ев: причинения убытков вследствие 
непреодолимой силы, негативных 
последствий деятельности, связан-
ной с использованием ядерного топ-
лива, в том числе загрязнения атмо-
сферного воздуха, почвы, водного 
объекта, радиоактивного загрязне-
ния окружающей среды, облучения 
граждан, а также военных действий, 
вооруженного мятежа, народно-
го волнения, действий незаконного 
вооруженного формирования, тер-
рористической деятельности, вве-
дения военного или чрезвычайного 
положения; причинения морально-
го вреда; противоправных действий 
(бездействия) иного лица; действий 
(бездействия) арбитражного управ-
ляющего, не связанных с осуще-
ствлением им полномочий в деле 
о банкротстве; в этих случаях при-
чиненные убытки подлежат возме-
щению в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации 
(пункты 5 и 6);

при наступлении страхового слу-
чая страховщик производит страхо-
вую выплату в размере причинен-
ных лицам, участвующим в деле о 
банкротстве, и иным лицам убыт-
ков, установленных вступившим в 
законную силу решением суда, но 
не превышающем размера страхо-
вой суммы по договору; при этом 
страховщик имеет право предъявить 
регрессное требование к причинив-
шему убытки арбитражному управ-
ляющему, риск ответственности 
которого застрахован по договору, в 
размере произведенной страховщи-
ком страховой выплаты, в том числе 
если убытки причинены вследствие: 
умышленных действий (бездей-
ствия) арбитражного управляюще-
го, выразившихся в нарушении им 
требований Закона о банкротстве, 
других федеральных законов или 
иных нормативных правовых актов 
Российской Федерации либо феде-
ральных стандартов или стандартов 
и правил профессиональной дея-
тельности; незаконного получения 
арбитражным управляющим любых 
материальных выгод (доходов, воз-
награждений) в процессе осуще-
ствления возложенных на него обя-
занностей в деле о банкротстве, в 
том числе в результате использо-
вания информации, ставшей ему 
известной как арбитражному управ-
ляющему (пункты 7 и 9);

саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих вправе 
устанавливать не противоречащие 
законодательству Российской Феде-
рации дополнительные требования к 
договорам обязательного страхова-
ния ответственности арбитражных 
управляющих, заключаемым ее чле-
нами, а несоблюдение арбитражным 
управляющим требований относи-
тельно договора служит основани-
ем для его исключения из ее членов 
(пункты 10 и 11).

 4.2. Страхование ответственно-
сти арбитражного управляющего как 
разновидность страхования, осуще-
ствляемого в пользу лиц, которым 
может быть причинен вред (выгодо-
приобретателей) (статья 931 ГК Рос-
сийской Федерации), имеет целью 
гарантированную за счет средств 
страхового фонда имущественную 
защиту в условиях ведущихся проце-

дур банкротства. Закон о банкротстве 
обязывает страховщика при наличии 
вступившего в законную силу реше-
ния суда о наступлении ответствен-
ности арбитражного управляюще-
го (страхового случая) произвести 
страховую выплату в пользу выго-
доприобретателя (пункты 5 и 7 ста-
тьи 241). Следовательно, отказ в этом 
нарушал бы права лиц, участвую-
щих в деле о банкротстве, на имуще-
ственную защиту от незаконных дей-
ствий арбитражного управляющего. 
Страховщик его ответственности не 
вправе отказать в страховой выпла-
те со ссылкой на умышленный харак-
тер действий арбитражного управ-
ляющего. В этом случае страховщик 
вправе обратиться к арбитражному 
управляющему с регрессным требо-
ванием.

Такой подход, нашедший отра-
жение в пункте 32 Обзора судебной 
практики Верховного Суда Россий-
ской Федерации № 1 (2020), утвер-
жденного его Президиумом 10 июня 
2020 года, в целом соответству-
ет правовой позиции Конституци-
онного Суда Российской Федера-
ции, в силу которой вытекающая 
из статьи 45 Конституции Россий-
ской Федерации обязанность госу-
дарства гарантировать защиту прав 
выгодоприобретателя предполагает 
необходимость установления ответ-
ственности страховщика, что поз-
волит стимулировать своевремен-
ное исполнение им своих обязанно-
стей и значительно снизить вероят-
ность нарушения прав выгодоприоб-
ретателя (Постановление от 31 мая 
2005 года № 6-П).

 4.3. Введение института обяза-
тельного страхования ответствен-
ности, чья суть ― в распределении 
неблагоприятных последствий, свя-
занных с риском наступления гра-
жданской ответственности арбит-
ражного управляющего, не исклю-
чает необходимости достижения 
соглашения по всем существенным 
условиям договора данного вида, 
включая условия, которые названы 
в законе или иных правовых актах 
(пункт 1 статьи 432 и пункт 1 ста-
тьи 942 ГК Российской Федерации).

Права и обязанности страхо-
вой организации, заключившей с 
арбитражным управляющим дого-
вор страхования его ответственно-
сти, возникают вследствие заклю-
чения этого договора. Установление 
же законом обязательности страхо-
вания ответственности арбитражно-
го управляющего ― обусловленное 
конституционно значимым требова-
нием защиты имущественных прав 
и охраняемых законом интересов 
лиц, участвующих в деле о банкрот-
стве, недопустимости ухудшения их 
финансового положения в результа-
те незаконных действий (бездей-
ствия) арбитражного управляюще-
го ― не препятствует самостоятель-
ному выбору страховой организа-
цией вида страховой деятельности, 
в частности связанной с обязатель-
ным страхованием ответственности 
арбитражных управляющих, с уче-
том всех предусмотренных законом 
и договором условий ее осуществле-
ния.

5. По смыслу правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации государственная защита 
прав и свобод человека и граждани-
на, включая судебную защиту (ста-
тьи 45 и 46 Конституции Россий-
ской Федерации), предполагает не 
только право лица обратиться в суд, 
иной юрисдикционный орган, но и 
возможность эффективно пользо-
ваться теми полномочиями участни-
ка (стороны) разбирательства, кото-
рые дает ему процессуальное зако-
нодательство. В судебной практике 
должно обеспечиваться ― с целью 
соблюдения конституционно-право-
вого баланса интересов и принимая 
во внимание высшую юридическую 
силу и прямое действие Конститу-
ции Российской Федерации (ста-
тья 15, часть 1) ― конституционное 
истолкование нормативных положе-
ний, исходя из чего в процессе осу-
ществления дискреционных пол-
номочий по определению состава, 
соотношения и приоритета норм, 
подлежащих применению в конкрет-
ном деле, суды должны следовать 
такому варианту их интерпретации, 
при котором исключается ущемле-
ние гарантируемых Конституцией 
Российской Федерации прав и сво-
бод (постановления от 23 февра-
ля 1999 года № 4-П, от 23 янва-
ря 2007 года № 1-П, от 21 янва-
ря 2019 года № 6-П, от 20 января 
2021 года № 2-П и др.).

Юридическая природа и целевое 
назначение обязанности страховщи-
ка по выплате страхового возмеще-
ния, вытекающей из договора обя-
зательного страхования ответствен-
ности арбитражного управляюще-
го, обусловливают необходимость 
предоставления заинтересованной 
страховой организации процессу-
альной возможности участвовать 
в арбитражном процессе по жало-
бам на неисполнение или ненадле-
жащее исполнение арбитражным 
управляющим возложенных на него 
обязанностей, в том числе когда 
требование о возмещении убыт-
ков не предъявлено (но может быть 
предъявлено позднее). Однако меха-
низм реализации права на участие в 
таком обособленном споре в рамках 
дела о банкротстве не позволяет ― 
в силу смешения различных обяза-
тельств и их элементов ― избежать 
неопределенности правового поло-
жения страховщика, застраховав-
шего ответственность арбитражно-
го управляющего, поскольку стра-
ховщик не является участником дела 
о банкротстве, а также не поимено-
ван в числе лиц, которые вправе 
участвовать в арбитражном про-
цессе по делу о банкротстве (ста-
тьи 34 и 35 Закона о банкротстве). 
Этим зачастую (в том числе в деле 
ООО «СК «ТИТ») обусловлен отказ 
в удовлетворении ходатайства стра-
ховой организации о привлечении 
к участию в таком споре в качестве 
третьего лица (статья 51 АПК Рос-
сийской Федерации), и потому она 
лишена возможности представ-
лять доказательства, знакомиться с 
представленными доказательства-
ми, заявлять ходатайства, приводить 

свои доводы по всем возникающим 
в ходе рассмотрения такого спора 
вопросам, пользоваться иными про-
цессуальными правами (статьи 40 и 
41 АПК Российской Федерации).

При разрешении в рамках дела 
о банкротстве обособленного спора 
о признании незаконными действий 
(бездействия) арбитражного управ-
ляющего, когда требование о взыс-
кании с него убытков не предъявля-
лось, но обстоятельства их причине-
ния и размер установлены, данные 
факты обретают преюдициальное 
значение. В таких случаях страховая 
организация, заключившая договор 
страхования ответственности арбит-
ражного управляющего, не может 
быть лишена права на участие в обо-
собленном судебном споре.

В то же время неопределен-
ность положения страховщика 
как субъекта арбитражного судо-
производства является не только 
следствием судебного правопри-
менения, в том числе пункта 2 ста-
тьи 35 Закона о банкротстве во вза-
имосвязи со статьей 42 АПК Россий-
ской Федерации, но и результатом 
интерпретации судами содержания 
пункта 2 статьи 35 Закона о банкрот-
стве, согласно которому разреше-
ние вопроса об участии страховой 
организации в рассмотрении обо-
собленного спора об ответственно-
сти арбитражного управляющего 
поставлено в зависимость от сугубо 
формальных признаков. Это означа-
ет, что субъекты арбитражного судо-
производства, относящиеся к одной 
и той же категории и находящиеся в 
одинаковых процессуальных ситу-
ациях, могут оказаться ― вопреки 
статьям 19 (часть 1), 46 (часть 1) и 
123 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации ― при реализации 
права на судебную защиту в нерав-
ном положении лишь постольку, 
поскольку требование о взыскании с 
арбитражного управляющего убыт-
ков не предъявляется одновременно 
с требованием о признании его дей-
ствий (бездействия) незаконными.

Таким образом, пункт 2 статьи 35 
Закона о банкротстве не предпола-
гает отказа в предоставлении заин-
тересованной страховой организа-
ции процессуальной возможности 
участвовать в арбитражном процес-
се по жалобам на неисполнение или 
ненадлежащее исполнение арбит-
ражным управляющим возложенных 
на него обязанностей, в том числе 
когда одновременно с данным тре-
бованием не предъявлено (но может 
быть предъявлено позднее) требо-
вание о возмещении убытков. Иное 
влекло бы за собой, в отступление 
от предписаний статей 17 (часть 3), 
19 (часть 1) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации, недопу-
стимое ограничение прав, гаранти-
руемых ее статьями 45 и 46 (часть 1). 
Соответственно, указанное законо-
положение, применяемое в системе 
действующего правового регулиро-
вания, в том числе во взаимосвязи 
со статьей 42 АПК Российской Феде-
рации, не может ― с учетом консти-
туционно-правового смысла, выяв-
ленного в настоящем Постановле-
нии, ― рассматриваться как проти-
воречащее Конституции Российской 
Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 
72, 74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 2 статьи 35 

Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)» не про-
тиворечащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку в систе-
ме действующего правового регули-
рования, в том числе во взаимосвязи 
со статьей 42 АПК Российской Феде-
рации, он не может служить для 
арбитражного суда нормативным 
основанием, позволяющим отка-
зать страховой организации, заклю-
чившей договор страхования ответ-
ственности арбитражного управляю-
щего, в возможности участвовать 
в обособленном судебном споре о 
признании незаконными действий 
(бездействия) арбитражного управ-
ляющего в рамках дела о банкрот-
стве в случае, когда одновременно 
с данным требованием требование 
о взыскании с арбитражного управ-
ляющего убытков не предъявлялось.

Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-право-
вой смысл взаимосвязанных поло-
жений пункта 2 статьи 35 Федераль-
ного закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» и статьи 42 АПК Рос-
сийской Федерации является обще-
обязательным, что исключает любое 
иное их истолкование в правоприме-
нительной практике.

 2. Судебные решения, приня-
тые в отношении общества с огра-
ниченной ответственностью «Стра-
ховая компания «ТИТ» на осно-
вании взаимосвязанных положе-
ний пункта 2 статьи 35 Федераль-
ного закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» и статьи 42 АПК Рос-
сийской Федерации в истолковании, 
расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подле-
жат пересмотру в установленном 
порядке, если для этого нет других 
препятствий.

 3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касаю-
щейся проверки конституционности 
пункта 4 части 4 статьи 270 АПК Рос-
сийской Федерации.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офи-
циального опубликования, действу-
ет непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале правовой 
информации» (www. pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 30-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 2 статьи 35 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)», 
статьи 42 и пункта 4 части 4 статьи 270 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Страховая компания «ТИТ»
город Санкт-Петербург  5 июня 2023 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 12 статьи 30 Федераль-
ного закона «Об исполнительном произ-
водстве».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «Руссо Индастриал». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Общество с ограниченной ответ-

ственностью «Руссо Индастриал» (далее 
также ― Общество) оспаривает консти-
туционность части 12 статьи 30 Феде-
рального закона от 2 октября 2007 года 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве», согласно которой срок для 
добровольного исполнения исполнитель-
ного документа составляет пять дней со 
дня получения должником постановления 
о возбуждении исполнительного произ-
водства либо с момента доставки извеще-
ния о размещении информации о возбу-
ждении исполнительного производства 
в банке данных, отправленного посред-
ством передачи короткого текстового 
сообщения по сети подвижной радио-
телефонной связи, либо иного извещения 
или постановления о возбуждении испол-
нительного производства, вынесенного в 
форме электронного документа и направ-
ленного адресату, в том числе в его еди-
ный личный кабинет на Едином портале 
государственных и муниципальных услуг, 
в соответствии с частью 21 статьи 14 этого 
Федерального закона, если иное не уста-
новлено данным Федеральным законом.

1.1. Вступившим в законную силу 
решением Арбитражного суда города 
Москвы от 17 сентября 2020 года удовле-
творены требования граждан З. и С. к 
Обществу о взыскании действительной 
стоимости их долей ― в общей сумме 
10 772 735,50 руб. ― в уставном капита-
ле Общества в связи с выходом из состава 
его участников. 17 мая 2021 года З. выдан 
исполнительный лист, в котором в соот-
ветствии с резолютивной частью реше-
ния суда указана общая сумма задолжен-
ности, подлежащая взысканию с Обще-
ства в пользу обоих истцов. На основании 
исполнительного листа судебный при-
став-исполнитель 7 июня 2021 года вынес 
постановление о возбуждении исполни-
тельного производства, которое получе-
но Обществом 19 июня 2021 года. В том 
же месяце Общество обращалось в отдел 
судебных приставов с заявлением о кор-
ректировке суммы задолженности (ссы-
лаясь на подтвержденное платежными 
документами частичное удовлетворение 
требований взыскателя до возбуждения 
исполнительного производства), а также 
с заявлением о продлении срока исполни-
тельного производства для добровольно-
го исполнения решения суда.

Определением Арбитражного суда 
города Москвы от 28 июня 2021 года 
опечатка в резолютивной части решения 
суда от 17 сентября 2020 года исправле-
на с указанием конкретной суммы взыс-
кания в пользу З. С учетом этого и дан-
ных о частичном погашении должником 
суммы задолженности судебный при-
став-исполнитель 12 августа 2021 года 
вынес постановление о внесении изме-
нений в постановление о возбуждении 
исполнительного производства, обозна-
чив сумму задолженности в пользу З. в 
размере 6 301 823,66 руб. Постановление 
о внесении изменений получено Обще-
ством 17 августа 2021 года, а накануне, 
16 августа, судебный пристав-исполни-
тель в соответствии со своим полномочи-
ем, предусмотренным статьей 112 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве», вынес постановление о 
взыскании с Общества исполнительско-
го сбора в размере 441 127,65 руб. (7 % от 
подлежащей взысканию суммы), исходя 
из того, что постановление о возбужде-
нии исполнительного производства не 
было исполнено в срок для добровольно-
го исполнения.

Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30 сентября 2021 года, остав-
ленным без изменения постановлением 
Девятого арбитражного апелляционного 
суда от 21 декабря 2021 года и постанов-
лением Арбитражного суда Московского 
округа от 25 марта 2022 года, Обществу 
отказано в удовлетворении заявления о 
признании незаконным постановления 
судебного пристава-исполнителя о взыс-
кании с него исполнительского сбора. При 
этом указано на правильность исчисле-
ния срока для добровольного исполнения 
исполнительного документа с 19 июня 
2021 года как даты получения Обществом 
постановления о возбуждении исполни-
тельного производства, а не с 17 августа 
2021 года как даты получения Обществом 
постановления о внесении изменений в 
это постановление.

Суды отметили, что само по себе 
некорректное отражение в постановлении 
о возбуждении исполнительного произ-
водства подлежащей взысканию суммы 
не говорит о наличии непреодолимых 
препятствий для правильного исполне-
ния требований исполнительного доку-
мента должником, принимавшим участие 
в рассмотрении дела о взыскании спор-
ных денежных сумм, осведомленным о 
вынесении определения об исправлении 
опечатки в решении суда и потому распо-
лагавшим информацией о действитель-
ном размере задолженности. Определе-
нием судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 3 июня 2022 года отказа-
но в передаче кассационной жалобы на 
названные судебные акты для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной кол-
легии по экономическим спорам этого 
суда, а определением Арбитражного суда 
города Москвы от 5 декабря 2022 года 
Обществу отказано в удовлетворении 
заявления об освобождении от уплаты 
исполнительского сбора, но его размер 
уменьшен в два раза.

1.2. По мнению Общества, оспари-
ваемая норма противоречит статьям 46 
(часть 1) и 49 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку, преду-
сматривая начало течения срока для 
добровольного исполнения должни-
ком исполнительного документа ― день 
получения им постановления о возбужде-
нии исполнительного производства, поз-
воляет судам и судебному приставу-ис-
полнителю при решении вопроса о взыс-
кании исполнительского сбора формаль-
но исчислять данный срок без учета имев-

шихся в постановлении противоречий в 
предмете и способе исполнения, явных 
описок (опечаток), т.е. без подтвержде-
ния у должника реальной возможности 
добровольно исполнить исполнительный 
документ.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу является часть 12 статьи 30 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве» в той мере, в какой на ее 
основании в системе действующего пра-
вового регулирования во взаимосвязи 
со статьей 112 «Исполнительский сбор» 
этого Федерального закона решается 
вопрос об исчислении в целях взыскания 
исполнительского сбора пятидневного 
срока, установленного в постановлении 
о возбуждении исполнительного произ-
водства для добровольного исполнения 
должником требований исполнительного 
документа, в случае принятия после воз-
буждения исполнительного производства 
судебных актов и актов судебного приста-
ва-исполнителя, изменяющих содержа-
щийся в исполнительном документе раз-
мер задолженности или порядок испол-
нения.

 2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует государственную, в том 
числе судебную, защиту прав и свобод 
человека и гражданина (статья 45, часть 1; 
статья 46, части 1 и 2); защита прав и сво-
бод составляет обязанность государства 
(статья 2). Из данных положений во вза-
имосвязи со статьями 1 (часть 1), 15 
(часть 2), 17 (часть 3), 18, 52, 53, 55, 71 
(пункт «в»), 72 (пункт «б» части 1) и 118 
Конституции Российской Федерации сле-
дует, что защита нарушенных прав не 
может быть признана действенной, если 
судебный акт или акт иного уполномо-
ченного органа своевременно не испол-
няется. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно указывал, 
что законодатель при выборе в пределах 
своей конституционной дискреции того 
или иного механизма исполнительно-
го производства должен осуществлять 
непротиворечивое регулирование отно-
шений в этой сфере, создавать для них 
стабильную правовую основу и не ста-
вить под сомнение принцип исполнимо-
сти судебного решения. Принимая необ-
ходимые меры по надлежащему обеспе-
чению исполнения судебных решений как 
элемента судебной защиты и по созданию 
условий, гарантирующих равную судеб-
ную защиту прав кредитора (взыскате-
ля) и должника (ответчика), законодатель 
обязан исходить из того, что коллизии их 
законных интересов во всяком случае не 
могут преодолеваться путем предостав-
ления защиты одним правам в нарушение 
других, равноценных по своему консти-
туционному значению. Права и закон-
ные интересы этих участников исполни-
тельного производства должны получать 
соразмерную защиту на основе баланса 
конституционных ценностей.

Приведенные правовые позиции, 
высказанные Конституционным Судом 
Российской Федерации в постановлениях 
от 15 января 2002 года № 1-П, от 14 мая 
2003 года № 8-П, от 14 июля 2005 года 
№ 8-П, от 12 июля 2007 года № 10-П, от 
26 февраля 2010 года № 4-П, от 14 мая 
2012 года № 11-П, от 10 марта 2016 года 
№ 7-П и др., распространяются и на вве-
дение в исполнительном производстве 
мер ответственности должника за неис-
полнение содержащегося в исполнитель-
ном документе требования, конструируя 
и изменяя которые законодатель свя-
зан вытекающими из статьи 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации кри-
териями необходимости и пропорцио-
нальности ограничения прав и свобод, 
а также обязан соблюдать гарантиро-
ванное ее статьей 19 (часть 1) равенство 
всех перед законом. Осуществляя регу-
лирование, направленное на обеспече-
ние своевременного исполнения судеб-
ных и иных актов, законодатель впра-
ве предусмотреть и санкции, в том числе 
штрафного характера, за нарушение 
установленных требований, что вопло-
щает конституционно значимый публич-
но-правовой интерес государства и обще-
ства в эффективном правосудии в целях 
защиты и восстановления нарушенных 
прав. При этом нужно основываться на 
вытекающих из Конституции Россий-
ской Федерации принципах юридическо-
го равенства и соразмерности вводимых 
санкций конституционно значимым целям 
и ценностям, исключать произвольное 
истолкование и применение соответству-
ющих нормативных предписаний, с тем 
чтобы гарантировать справедливость 
наказания, его индивидуализацию, учет 
характера правонарушения и степени 
вины правонарушителя.

 3. Конкретизируя предписания 
Конституции Российской Федерации, 
законодатель урегулировал исполни-
тельное производство в Федераль-
ном законе «Об исполнительном произ-
водстве», который определяет условия 
и порядок принудительного исполнения 
судебных актов, актов других органов и 
должностных лиц, исходя из необходимо-
сти обеспечить их правильное и своевре-
менное исполнение в целях защиты нару-
шенных прав, свобод и законных интере-
сов граждан и организаций (статьи 1 и 2).

В качестве меры публично-правовой 
ответственности за нарушение условий и 
порядка исполнительного производства 
предусмотрено взыскание исполнитель-
ского сбора. Согласно статье 112 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве» исполнительский сбор 
является денежным взысканием, нала-
гаемым на должника в случае неиспол-
нения им исполнительного документа в 
срок, установленный для его доброволь-
ного исполнения, а также в случае неис-
полнения им исполнительного докумен-
та, подлежащего немедленному исполне-
нию, в течение суток с момента получения 
копии постановления судебного приста-
ва-исполнителя о возбуждении исполни-
тельного производства; исполнительский 
сбор зачисляется в федеральный бюджет 
(часть 1); исполнительский сбор устанав-
ливается судебным приставом-исполни-
телем по истечении срока, указанного в 
ее части 1, если должник не представил 
судебному приставу-исполнителю дока-
зательств того, что исполнение было 
невозможным вследствие непреодоли-
мой силы, т.е. чрезвычайных и непредот-
вратимых при данных условиях обстоя-
тельств; постановление судебного при-
става-исполнителя о взыскании исполни-
тельского сбора утверждается старшим 
судебным приставом (часть 2).

Раскрывая природу исполнитель-
ского сбора, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 
30 июля 2001 года № 13-П указал, что:

таковой относится к мерам прину-
ждения в связи с несоблюдением закон-
ных требований государства и является 
не правовосстановительной санкцией, т.е. 
санкцией, обеспечивающей исполнение 
должником его обязанности возместить 
расходы по совершению исполнитель-
ных действий, осуществленных в поряд-
ке принудительного исполнения судебных 
и иных актов, а представляет собой санк-

цию штрафного характера, т.е. возложе-
ние на должника обязанности произвести 
дополнительную выплату в качестве меры 
его публично-правовой ответственности, 
возникающей в связи с правонарушени-
ем, совершенным им в процессе исполни-
тельного производства;

исполнительскому сбору как штраф-
ной санкции присущи признаки админи-
стративной штрафной санкции, а имен-
но он имеет фиксированное, установлен-
ное законом денежное выражение, взыс-
кивается принудительно, оформляется 
постановлением уполномоченного долж-
ностного лица, взимается в случае совер-
шения правонарушения, а также зачис-
ляется в федеральный бюджет, средства 
которого находятся в государственной 
собственности;

по смыслу статьи 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации введение 
ответственности за правонарушение и 
установление конкретной санкции, огра-
ничивающей конституционное право, 
должны, исходя из общих принципов 
права, отвечать критериям справедливо-
сти, быть соразмерными конституцион-
но закрепляемым целям и охраняемым 
законным интересам, а также характеру 
содеянного; из этого следует, что в каче-
стве штрафной санкции административ-
ного характера исполнительский сбор 
должен отвечать вытекающим из Консти-
туции Российской Федерации требовани-
ям, предъявляемым к такого рода мерам 
юридической ответственности, и он дол-
жен применяться с соблюдением принци-
пов справедливости наказания, его инди-
видуализации и дифференцированности.

Приведенные правовые позиции 
сохраняют свою силу и нашли отраже-
ние в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 19 янва-
ря 2017 года № 1-П, в его определениях от 
1 апреля 2008 года № 419-О-П, от 2 апреля 
2015 года № 654-О и др.

Конституционный Суд Российской 
Федерации также не раз отмечал, что при 
установлении публично-правовой ответ-
ственности и наделении органов публич-
ной власти полномочием действовать 
властно-обязывающим образом должны 
соблюдаться обусловленные конституци-
онными принципами правового государ-
ства требования определенности, ясно-
сти, недвусмысленности правовых норм 
и их согласованности в системе правового 
регулирования (постановления от 6 апре-
ля 2004 года № 7-П, от 31 мая 2005 года 
№ 6-П, от 18 июля 2008 года № 10-П, от 
17 февраля 2015 года № 2-П и др.).

Закрепляя неисполнение исполни-
тельного документа в срок, установлен-
ный для его добровольного исполнения, 
в качестве элемента объективной сторо-
ны правонарушения, влекущего взыска-
ние исполнительского сбора, статья 112 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве» адресует к положени-
ям части 12 статьи 30 этого Федерально-
го закона, определяющим продолжитель-
ность и порядок исчисления срока для 
добровольного исполнения. Ограничивая 
указанный срок пятью днями и связывая 
начало его течения с моментом получения 
должником постановления о возбужде-
нии исполнительного производства или 
иного предусмотренного ею извещения, 
данная норма обеспечивает тем самым 
необходимую конкретизацию оснований 
для привлечения должника к названному 
виду ответственности.

 4. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России гарантируется сво-
бода экономической деятельности (ста-
тья 8, часть 1), каждый имеет право на 
свободное использование своих способ-
ностей и имущества для предпринима-
тельской и иной не запрещенной законом 
экономической деятельности (статья 34, 
часть 1), право частной собственности 
охраняется законом (статья 35, часть 1) и 
никто не может быть лишен своего иму-
щества иначе как по решению суда (ста-
тья 35, часть 3). При этом право частной 
собственности и свобода не запрещенной 
законом экономической деятельности, не 
являясь абсолютными, могут быть огра-
ничены законом. Однако как сама воз-
можность ограничений, так и их характер 
определяются законодателем не произ-
вольно, а в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации, провозгласив-
шей в статье 55 (часть 3), что права и сво-
боды человека и гражданина могут быть 
ограничены лишь федеральным законом 
и только в той мере, в какой это необхо-
димо в целях защиты основ конституци-
онного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопас-
ности государства.

Принимая во внимание приведенные 
конституционные предписания и приро-
ду исполнительского сбора как меры пуб-
лично-правовой ответственности, законо-
датель установил систему гарантий долж-
нику при его привлечении к названному 
виду ответственности.

Так, требования к содержанию актов 
судебного пристава и службы судебных 
приставов предусмотрены статьей 14 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве» и должны неукосни-
тельно соблюдаться с учетом импера-
тивного предписания Конституции Рос-
сийской Федерации об обязанности всех 
соблюдать законы (статья 15, часть 2) и 
норму об осуществлении исполнитель-
ного производства в соответствии с прин-
ципом законности (пункт 1 статьи 4 этого 
Федерального закона), а равно того, что 
исполнительный документ в части пред-
мета и способа исполнения, по сути, вос-
производит резолютивную часть судебно-
го акта, на основании которого он выдан 
(пункт 6 части 1 статьи 13 этого Федераль-
ного закона). Следовательно, закон не 
предполагает наличия у судебного при-
става-исполнителя правомочия напра-
вить должнику постановление о возбу-
ждении исполнительного производства 
произвольного содержания.

В случае неясности судебного акта 
или положений исполнительного доку-
мента, способа и порядка его исполне-
ния взыскатель, должник, судебный при-
став-исполнитель вправе обратиться в 
арбитражный суд, принявший судебный 
акт и выдавший исполнительный доку-
мент, с заявлением об их разъяснении 
(статья 179 АПК Российской Федерации 
и статья 32 Федерального закона «Об 
исполнительном производстве»). Обозна-
чение в части 12 статьи 30 Федерально-
го закона «Об исполнительном произ-
водстве» момента начала течения преду-
смотренного ею срока как даты получе-
ния должником постановления о возбу-
ждении исполнительного производства 
или иного предусмотренного ею извеще-
ния ― а не, например, даты вынесения 
такого постановления ― также обеспечи-
вает реализацию прав должника в испол-
нительном производстве.

Дополнительные гарантии прав долж-
ника на данном этапе исполнительного 
производства прописаны и в статье 112 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве»:

должник вправе в порядке, установ-
ленном этим Федеральным законом, 
обратиться в суд с заявлением об оспа-
ривании постановления судебного при-
става-исполнителя о взыскании испол-
нительского сбора, с иском об отсрочке 

или о рассрочке его взыскания, об умень-
шении его размера или освобождении 
от взыскания исполнительского сбора 
(часть 6);

суд вправе с учетом степени вины 
должника в неисполнении в срок испол-
нительного документа, имущественного 
положения должника, иных существен-
ных обстоятельств отсрочить или рассро-
чить взыскание исполнительского сбора, 
уменьшить его размер; при отсутствии 
установленных Гражданским кодексом 
Российской Федерации оснований ответ-
ственности за нарушение обязательства 
суд вправе освободить должника от взыс-
кания исполнительского сбора (часть 7);

в случае принятия судом к рассмотре-
нию указанных заявления или иска взыс-
кание исполнительского сбора приоста-
навливается до вынесения судом реше-
ния; решение суда о полном или частич-
ном их удовлетворении обращается к 
немедленному исполнению (часть 8).

Кроме того, из статей 49, 50 и 54 
Конституции Российской Федерации сле-
дует, что наличие вины как элемента субъ-
ективной стороны состава правонаруше-
ния ― один из принципов юридической 
ответственности. Поэтому исполнитель-
ский сбор подлежит взысканию с долж-
ника на основании статьи 112 Федераль-
ного закона «Об исполнительном произ-
водстве», если исполнительный документ 
не исполнен им в должный срок без ува-
жительных причин.

По смыслу правовых позиций, выра-
женных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 
30 июля 2001 года № 13-П и нашедших 
развитие в его Определении от 1 апреля 
2008 года № 419-О-П, возможность взыс-
кать исполнительский сбор предполага-
ет и обеспечение должнику возможно-
сти ссылаться на то, что нарушение срока 
исполнения исполнительного документа 
вызвано чрезвычайными, непредотвра-
тимыми обстоятельствами, непредви-
денными, непреодолимыми препятствия-
ми, находящимися вне его контроля, при 
соблюдении им той степени заботливости 
и осмотрительности, какая от него требо-
валась. С учетом особенностей публич-
но-правовой ответственности за наруше-
ние условий и порядка исполнительного 
производства ― направленного в конеч-
ном счете на принудительное исполнение 
исполнительного документа, в котором 
содержатся требования судебных актов 
и актов других органов, ― правоприме-
нитель обязан предоставить должнику 
возможность надлежащим образом под-
твердить, что нарушение установленно-
го срока вызвано именно такими обстоя-
тельствами и препятствиями.

Как отметил Конституционный 
Суд Российской Федерации, в силу 
части 7 статьи 112 Федерального зако-
на «Об исполнительном производстве» и 
пункта 1 статьи 401 ГК Российской Феде-
рации суд вправе освободить должника от 
взыскания исполнительского сбора, если 
установит, что при той степени заботли-
вости и осмотрительности, какая требова-
лась от должника по характеру лежащей 
на нем обязанности и условиям оборота, 
должник принял все меры для надлежа-
щего исполнения в установленный судеб-
ным приставом-исполнителем срок тре-
бований исполнительного документа, т.е. 
если суд придет к выводу об отсутствии 
вины должника в неисполнении требова-
ний исполнительного документа (Опре-
деление от 29 марта 2016 года № 694-О). 
Согласно же статье 324 АПК Российской 
Федерации при наличии обстоятельств, 
затрудняющих исполнение судебного 
акта, арбитражный суд, выдавший испол-
нительный лист, по заявлению в том 
числе должника вправе отсрочить или 
рассрочить исполнение судебного акта, 
изменить способ и порядок его исполне-
ния (часть 1). Предоставление должнику 
такой отсрочки или рассрочки во всяком 
случае относится к поводам для его осво-
бождения от ответственности за неиспол-
нение требований исполнительного доку-
мента в срок, определенный на основании 
части 12 статьи 30 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве».

При наличии обстоятельств, объек-
тивно затрудняющих исполнение долж-
ником требований исполнительного доку-
мента в установленный срок, в частности 
свидетельствующих о невозможности его 
исполнения вследствие непреодолимой 
силы, должник не лишен возможности 
подать заявление о продлении срока для 
добровольного исполнения этих требова-
ний. При поступлении от должника тако-
го заявления с доказательствами при-
нятия мер, направленных на исполнение 
требований исполнительного документа, 
судебный пристав-исполнитель в поряд-
ке статьи 641 Федерального закона «Об 
исполнительном производстве» рассмат-
ривает заявление, оценивая приведен-
ные аргументы и представленные доказа-
тельства. При удовлетворении заявления 
судебный пристав-исполнитель выносит 
о том мотивированное постановление и 
обязывает должника исполнить требо-
вания исполнительного документа после 
устранения к тому препятствий. В случае 
же отказа признать с учетом имеющихся 
доказательств те причины невозможно-
сти своевременного исполнения, на кото-
рые ссылается должник, уважительными 
судебный пристав-исполнитель выносит 
мотивированное постановление с указа-
нием причин отказа в продлении срока 
для добровольного исполнения либо 
отражает это в постановлении о взыска-
нии исполнительского сбора.

На такое правоприменение ориен-
тируют Методические рекомендации о 
порядке взыскания исполнительского 
сбора Федеральной службы судебных 
приставов (письмо от 8 июля 2014 года 
№ 0001/16), подлежащие учету судебным 
приставом-исполнителем в ходе исполни-
тельного производства.

Тем самым действующее регулиро-
вание в целом позволяет достичь балан-
са прав и законных интересов как взыска-
теля, так и должника и при условии пра-
вильного и неукоснительного соблюде-
ния закона обеспечить реализацию целей 
исследуемого вида юридической ответ-
ственности на основе принципов спра-
ведливости наказания, его индивидуа-
лизации, учета характера совершенного 
правонарушения, степени вины правона-
рушителя и без ущерба для иных консти-
туционно защищаемых ценностей.

5. Как показывают материалы, име-
ющиеся у Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, действующее регу-
лирование не исключает ситуаций, когда 
возникновение юридических фактов, 
формально выступающих основанием 
для привлечения должника к ответствен-
ности в виде взыскания исполнительско-
го сбора, по существу зависит лишь от 
правильности и своевременности дей-
ствий представителей публичной власти, 
в частности должностных лиц органов 
принудительного исполнения, что влечет 
в конкретной ситуации нарушение предъ-
являемого к закону требования опреде-
ленности и возможность произвольного 
применения правовых норм. В условиях 
исчерпания заявителем, обратившим-
ся в Конституционный Суд Российской 
Федерации, иных внутригосударствен-
ных средств судебной защиты придание 
в конкретном деле законоположению 

смысла, входящего в явное противоречие 
с конституционными принципами защи-
ты собственности и юридической ответ-
ственности (статья 35, части 1 и 3; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации), обусловливает необходи-
мость ― с учетом предписаний статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» ― восстановления 
нарушенных прав заявителя средствами 
конституционного правосудия.

В деле с участием общества с огра-
ниченной ответственностью «Руссо 
Индастриал» части 12 статьи 30 Феде-
рального закона «Об исполнительном 
производстве» в ее взаимосвязи со ста-
тьей 112 этого Федерального закона был 
придан смысл, позволяющий относить 
на должника неблагоприятные послед-
ствия пропуска срока для добровольного 
исполнения требований исполнительно-
го документа в ситуации, когда пропуск 
данного срока должником, чья добросо-
вестность в ходе судебного разбиратель-
ства не была опровергнута, обусловлен, 
по сути, нарушениями, допущенными 
самими представителями публичной вла-
сти ― судом и судебным приставом-ис-
полнителем. Таким нарушением может 
стать и неверное отражение в исполни-
тельном документе и в постановлении о 
возбуждении исполнительного произ-
водства суммы, подлежащей взысканию 
в пользу конкретного взыскателя, что поз-
воляет включить в срок для добровольно-
го исполнения период, когда обязанность 
должника, за нарушение которой он при-
влечен к ответственности, не была долж-
ным образом конкретизирована.

По смыслу правовых позиций, выра-
женных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 
14 января 2016 года № 1-П, уполномо-
ченные государством органы и должност-
ные лица, совершая властно-обязываю-
щие действия, должны строго исполнять 
законодательные предписания, внима-
тельно и ответственно подходить к оцен-
ке фактических обстоятельств, с кото-
рыми закон связывает возникновение 
прав и обязанностей участников право-
отношений, проявлять тщательность при 
оформлении документов и принятии пра-
воприменительных актов. При этом бремя 
неблагоприятных последствий ошибоч-
ных решений и действий уполномочен-
ных органов и должностных лиц не может 
возлагаться исключительно на граждан, 
а правовой механизм устранения таких 
ошибок ― исходя из конституционных 
принципов правового государства и вер-
ховенства права, а также принципов спра-
ведливости и юридического равенства ― 
должен обеспечивать баланс конституци-
онно защищаемых ценностей, публичных 
и частных интересов на основе вытекаю-
щих из указанных принципов критериев 
разумности и соразмерности. Иное всту-
пало бы в противоречие с требованиями 
правовой определенности и поддержания 
доверия граждан к закону.

Таким образом, часть 12 статьи 30 
Федерального закона «Об исполнитель-
ном производстве» не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу во взаимосвязи со 
статьей 112 этого Федерального закона 
предполагает, что до момента истечения 
пяти дней со дня получения должником 
в установленных данной частью формах 
информации об устранении неточностей, 
которые имелись в судебном решении, в 
исполнительном документе либо в поста-
новлении судебного пристава-исполните-
ля о возбуждении исполнительного произ-
водства, касались размера задолженности 
или порядка исполнения и объективно не 
позволяли должнику надлежаще испол-
нить возложенную на него обязанность 
(притом что такое исправление было ини-
циировано должником в разумный срок 
после получения сведений о возбуждении 
исполнительного производства в соответ-
ствии с данной частью), срок для добро-
вольного исполнения требований испол-
нительного документа в целях взыска-
ния с должника исполнительского сбора 
не может считаться истекшим. Данное 
конституционное истолкование не затра-
гивает решения вопроса об исчислении 
срока для добровольного исполнения 
требований исполнительного документа 
в иных целях, так как это выходило бы за 
пределы предмета рассмотрения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть 12 статьи 30 Феде-

рального закона «Об исполнитель-
ном производстве» не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу во взаимосвязи со 
статьей 112 этого Федерального закона 
она предполагает, что до момента истече-
ния пяти дней со дня получения должни-
ком в установленных данной частью фор-
мах информации об устранении неточно-
стей, которые имелись в судебном реше-
нии, в исполнительном документе либо в 
постановлении судебного пристава-ис-
полнителя о возбуждении исполнитель-
ного производства, касались размера 
задолженности или порядка исполнения 
и объективно не позволяли должнику над-
лежаще исполнить возложенную на него 
обязанность (притом что такое исправ-
ление было инициировано должником в 
разумный срок после получения сведений 
о возбуждении исполнительного произ-
водства в соответствии с данной частью), 
срок для добровольного исполнения 
требований исполнительного докумен-
та в целях взыскания с должника испол-
нительского сбора не может считаться 
истекшим.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 12 статьи 30 Федерально-
го закона «Об исполнительном произ-
водстве» является общеобязательным, 
что исключает любое иное истолкова-
ние этой нормы в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные акты, принятые в отноше-
нии общества с ограниченной ответствен-
ностью «Руссо Индастриал» на основании 
части 12 статьи 30 Федерального зако-
на «Об исполнительном производстве» в 
истолковании, расходящемся с конститу-
ционно-правовым смыслом этой нормы, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 29-П

Именем Российской Федерации

Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 12 статьи 30 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью 

«Руссо Индастриал»
город Санкт-Петербург  1 июня 2023 года

В связи с назначением на 10 сентя-
бря 2023 года дополнительных выбо-
ров депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам, 
руководствуясь частью 6 статьи 44 
Федерального закона «О выборах депу-
татов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации», на основании данных, содер-
жащихся в Государственной автомати-
зированной системе Российской Феде-
рации «Выборы», Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федера-
ции постановляет:

1. Определить список политических 
партий, на которые распространяется 
действие части 2 статьи 44 Федерально-
го закона «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» (прилагается), 
и разместить указанный список на офи-
циальном сайте Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

2. Признать утратившим силу поста-
новление Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации от 
18 июня 2021 года № 11/89-8 «О списке 
политических партий, на которые рас-
пространяется действие части 2 ста-
тьи 44 Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции».

3. Опубликовать настоящее поста-
новление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации – жур-
нале «Вестник Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации» и 
официальном сетевом издании «Вест-
ник Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации», а также 
направить для опубликования в «Рос-
сийскую газету».

Председатель 
Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации  
Н. Бударина

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации
от 15 июня 2023 г. № 119/943-8 г. Москва

О списке политических партий, на которые 
распространяется действие части 2 статьи 44 
Федерального закона «О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» 

Приложение 

Список политических партий, на которые 
распространяется действие части 2 статьи 44 
Федерального закона «О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации»

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-

ЦИИ».
3. Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ 

– ЗА ПРАВДУ».
4. Политическая партия ЛДПР – Либерально-демократическая партия России.
5. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ».
6. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную справедли-

вость».
7. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ.
8. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА».
9. Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия 

«ЯБЛОКО».
10. Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ».
11. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА.
12. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ.
13. Политическая партия «Гражданская Платформа».
14. Политическая партия «Партия прямой демократии».

МВД Полиция 
задержала 
мошенников, 
создавших 
новую схему 
обмана

БОНУС 
ЗА ЛИПОВЫЙ 
КРЕДИТ
Наталья Козлова

До пяти лет лишения свободы в 
совсем отдаленных местах гро-
зит провести мошенникам, ко-
торых только что смогла найти 
и задержать полиция Астра-
хани. 

Все началось с того, что в 
отдел полиции № 1 УМВД по 
Астрахани за короткий период 
времени обратились десять жи-
телей областного центра в воз-
расте от 45 до 55 лет. 

Все они рассказывали, по 
сути, одну и ту же историю 
того, как стали жертвами об-
манщиков. Причем, по опи-
саниям пострадавших, поли-
цейским стало понятно, что во 
всех случаях действовали одни 
и те же мошенники. Аферисты 
обманом брали на имя постра-
давших астраханцев кредиты 
якобы для покупки дорогосто-
ящих смартфонов. По фактам 
всех обращений возбуждено 
уголовное дело по статье 159 
УК РФ. Она — о мошенничестве 
в особо крупных размерах.

Сотрудники уголовного ро-
зыска собрали рассказы всех 
пострадавших и успешно на-
шли, а потом и задержали трех 
граждан. Обманщики быстро 
поняли, что отпираться бес-
смысленно и уже признались 
в десяти эпизодах, как говорят 
полицейские, «мошеннических 
действий».

Как довольно быстро выяс-
нило следствие, задержанные 
прекрасно знали, что творят — 
они уже были раньше судимы. 
Что характерно, именно за мо-
шенничество. 

Вот как выглядела эта новая 
схема обмана. Один из обман-
щиков обращался к астрахан-
цам под предлогом помощи его 
знакомому, иностранному гра-
жданину, в получении бонусов 
для покупки дорогостоящих 
смартфонов. В полиции подчер-
кивают, что мошенники стара-
лись выбирать определенную 
категорию граждан — точнее, 
людей, склонных к злоупотреб-
лению спиртным. Просто с та-
кими легче работать и их проще 
обманывать.

После знакомства и рас-
пития алкоголя в честь этого 
«счастливого» события другой 
мошенник представлялся ино-
странцем, которому срочно 
необходимо приобрести теле-
фон и СИМ-карту. Но вся слож-
ность была в том, что из-за от-
сутствия у нового «друга» пас-
порта гражданина России сде-
лать столь необходимую покуп-
ку было просто невозможно. 

Доверчивые астраханцы, 
причем все без исключения, 
соглашались помочь новому 
другу и передавали ему свой 
паспорт. После получения до-
кумента в дело вступал третий 
участник преступной пароч-
ки — продавец в салоне сотовой 
связи. 

С паспортом на руках он 
спокойно оформлял кредиты, 
на которые там же , в салоне 
сотовой связи, покупались га-
джеты известного и самого до-
рогого бренда. Необходимость 
личной подписи в кредитных 
договорах аферисты объясняли 
своим жертвам очень просто — 
подписав документ, они якобы 
получали возможность иметь 
солидные бонусы за покупку.

Пока, по подсчетам поли-
цейского следствия, общий 
объем причиненного неосто-
рожным астраханцам ущерба 
оценен в сумму больше одного 
миллиона рублей.

Понятно, что никаких доро-
гих гаджетов пострадавшие так 
и не увидели, зато все остались 
с очень солидными кредитами, 
которые им, скорее всего, при-
дется выплачивать. Ведь этот 
кабальный кредитный дого-
вор граждане подписали лично 
сами. Паспорт свой они предло-
жили аферистам также совер-
шенно добровольно.

Дело в том, что признать 
кредит незаконным может 
только суд. Но это в данном слу-
чае предприятие достаточное 
долгое и, скажем честно, — 
с проблематичным итогом.  

Дорогих гаджетов 
пострадавшие 
в глаза не видели, 
зато все они оста-
лись с солидными 
кредитами

ТЕХНОЛОГИИ Граждане 
получат возможность 
записаться к нотариусу 
через «Госуслуги»

Попросим 
о доверии

Владислав Куликов

С 1 июля 2023 года у жителей 75 субъектов РФ появит-
ся дополнительная возможность — записаться к нота-
риусу через портал «Госуслуги». Об этом сообщили 
«РГ» в Федеральной нотариальной палате.

С помощью сервиса «Универсальная запись к нота-
риусу» можно будет выбрать удобную для себя нота-
риальную контору, выяснить, какие документы требу-
ются для совершения конкретного нотариального дей-
ствия и заранее направить их на проверку нотариусу.

Эксперты напоминают, что пилотный запуск серви-
са, разработанного Федеральной нотариальной пала-
той совместно с Минцифры России, успешно состоял-
ся еще в марте в шести субъектах РФ: Алтайском крае, 
Белгородской, Ивановской, Калужской и Ростовской 
областях, Ханты-Мансийском автономном округе. 
Опыт признан удачным.

«Нотариус — самый доступный гражданам высоко-
квалифицированный юрист, чья помощь требуется в 
разных жизненных ситуациях. Важную роль в обеспе-
чении граждан и бизнеса эффективной правовой по-
мощью с учетом современных реалий, безусловно, 
играют цифровые технологии, которые нотариат вот 
уже много лет развивает и применяет на практике. Но-
вый сервис на «Госуслугах» — это удобный инструмент, 
который позволит сделать обращение к нотариусу 
еще более комфортным», — отметил президент ФНП 
Константин Корсик.

При этом, как и прежде, граждане и юрлица могут 
записаться в удобную для себя нотариальную конто-
ру и другими способами. Так, на портале Федеральной 
нотариальной палаты представлены актуальные кон-
такты всех действующих в стране нотариусов и удоб-
ный сервис поиска нотариуса по адресу, региону, ФИО, 
телефону и иным параметрам. Портал ФНП также поз-
воляет направить выбранному нотариусу сообщение, 
прикрепив к нему копии необходимых документов.

Аналогичные сервисы доступны и на многих сайтах 
нотариальных палат субъектов РФ. Ряд нотариусов 
имеют собственные сайты с опцией онлайн-записи 
или формой обратной связи. В некоторых субъектах 
РФ услуга записи к нотариусу работает и на регио-
нальных порталах государственных и муниципальных 
услуг. Так, жители Москвы могут записаться на прием 
через портал мэра столицы. Некоторые виды нотари-
альных действий сегодня можно получить и вовсе не 
выходя из дома — онлайн, через портал ФНП.  

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ  

«Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-42
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИЯ  
о наличии земельных участков,  

государственного и (или) муниципального 
имущества, расположенных в границах особой 

экономической зоны туристско-рекреационного 
типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Гончар, Мальцев, 
Михайлов и Могильный 
претендуют на включение 
в Зал славы НХЛ

Великолепная 
четверка

Илья Соболев

Сегодня Зал славы Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) в канадском Торонто пополнится новыми фами-
лиями. Среди кандидатов на включение четыре наших 
соотечественника: Сергей Гончар, Александр Маль-
цев, Борис Михайлов и Александр Могильный.

Отбором членов Зала славы занимается комитет из 
18 человек. Ежегодно каждый из них может выдвинуть 
только одного номинанта в каждой из трех категорий: 
игроки (не раньше, чем через три года после заверше-
ния карьеры), судьи и значимые персоны.  В этом году 
на попадание в Зал славы претендуют два десятка че-
ловек.

Несмотря на непростую политическую ситуацию 
в мире, в число кандидатов вошли сразу четыре пред-
ставителя нашего хоккея. Причем Борис Михайлов и 
Александр Мальцев никогда в Национальной хоккей-
ной лиге не играли. Но даже за океаном отдают долж-
ное их громадному вкладу в развитие хоккея. Ми-
хайлов и Мальцев — двукратные олимпийские чемпи-
оны (Саппоро-1972, Инсбрук-1976). Первый выигры-
вал чемпионат мира восемь раз, второй — девять. 

Еще два российских номинанта оставили значи-
мый след в НХЛ. Сергей Гончар — один из самых ре-
зультативных защитников в истории лиги с  811 (220 
шайб+591 передача) очками в 1301 матче (18-е место). 
В 2009 году он выиграл в составе «Питтсбурга» Кубок 
Стэнли.

Александр Могильный — снайпер, каких было 
немного. На сайте НХЛ его статистику сравнивают с 
показателями канадца Пола Карии, вошедшего в Зал 
славы в 2017 году, и приходят к выводу, что Могиль-
ный круче. У него 1032 (473+559) очка в 990 матчах 
регулярных чемпионатов. Он выигрывал Кубок Стэн-
ли в 2000 году с «Нью-Джерси», а еще брал олимпий-
ское «золото» (Калгари-1988) и становился чемпио-
ном мира (1989). 

Добавим, что кандидаты должны получить не менее 
75 процентов голосов членов отборочного комитета, 
чтобы попасть в Зал славы. По правилам, за год войти 
в него могут не более четырех хоккеистов, двух значи-
мых персон и одного судьи.

Наша страна в Зале славы пока представлена деся-
тью легендами. Это тренер Анатолий Тарасов, игроки 
Валерий Харламов, Александр Якушев, Владислав Тре-
тьяк, Вячеслав Фетисов, Игорь Ларионов, Павел Буре, 
Сергей Зубов, Сергей Федоров и Сергей Макаров.  

ШАХМАТЫ Непомнящий 
и Карлсен опробуют
новый командный формат

Ходим вместе

Анна Козина

Последний матч за звание чемпиона мира  между 
гроссмейстерами Яном Непомнящим и Дин Лижэнем 
показал, что шахматы совсем не скучный вид спорта. 
За партиями было интересно наблюдать и профессио-
налам, и любителям. Чтобы привлечь еще больше шах-
матных болельщиков, был придуман необычный тур-
нир — Global Chess League (GCL), который пройдет с 21 
июня по 2 июля в Дубае (ОАЭ).

Это командные соревнования по круговой системе, 
причем команды будут смешанными. Шесть сборных 
по шесть игроков в каждой, включая минимум двух 
женщин. Имена участников — сплошь звездные. Уже 
в первом матче сразятся команды под руководством 
российского гроссмейстера, победителя двух турни-
ров претендентов подряд и участника двух матчей за 
шахматную корону Яна Непомнящего (команда Balan 
alaskan knights) и норвежца, 16-го чемпиона мира Маг-
нуса Карлсена, удерживавшего титул на протяжении 
10 лет (команда SG Alpine warriors).

В команде Непомнящего также сыграют Нодирбек 
Абдусатторов (Узбекистан), Теймур Раджабов (Азер-
байджан), Раунак Садхвани (Индия), Тань Чжунъи (Ки-
тай) и Нино Бациашвили (Грузия).

В GSL также выступят действующий чемпион мира 
китаец Дин Лижэнь, азербайджанец Шахрияр Маме-
дьяров, француз Максим Вашье-Лаграв, поляк Ян-К-
шиштоф Дуда, а также экс-чемпионка мира из Китая 
Хоу Ифань. Из россиян за доской увидим Александра 
Грищука, Даниила Дубова, Андрея Есипенко, Екатери-
ну Лагно и Полину Шувалову.

Матчи будут транслироваться в прямом эфире. И 
вот здесь как раз открывается масса возможностей для 
болельщиков, которые будут не просто наблюдателя-
ми. Об этом рассказал 15-й чемпион мира, индийский 
гроссмейстер Виши Ананд, который, кстати, тоже бу-
дет среди участников.

— Лучшие гроссмейстеры примут участие в со-
ревнованиях. Но мы дадим возможность и всем люби-
телям шахмат почувствовать себя частью команды. 
Болельщики смогут наблюдать за партиями за доской 
и как будто визуализировать следующий ход, а потом 
разбираться, почему игроки, например, не выбрали 
такой же вариант, — отметил Виши Ананд. — Шахматы 
стремительно развиваются в последнее время, и сей-
час идеальный момент для нового витка: вовлечь зри-
телей в игру с помощью этого нового формата, специ-
ально созданного под трансляции. Во время недавнего 
матча за шахматную корону, который получился очень 
зрелищным, от партий невозможно было оторваться. 
Это и нужно зрителям. И мы пытаемся им это дать.   

ПОЛЕМИКА Зачем российским клубам столько иностранных спортсменов? 

Имя им — легион
Николай Долгополов, 
Илья Трисвятский

Н
едавно президент Вла-
димир Путин высказал 
свое мнение о легионе-

рах в российском футболе. Гла-
ва государства заявил, что ино-
странные игроки — «это непло-
хо, но все хорошо в меру», он 
призвал придерживаться ра-
зумных пределов в вопросе 
приглашения зарубежных фут-
болистов.

Но легионеры процвета-
ют не только в футболе. Сей-
час их немало, а несколько лет 
назад было много, даже черес-
чур много, и в других игровых 
видах российского большо-
го спорта. Споры о том, нуж-
ны ли они, начались еще в на-
чале 1990-х, когда открылась 
миниатюрная форточка для 
невиданных у нас до той поры 
иностранных визитеров. По-
том лазейка превратилась в 
широко распахнутые ворота, 
напоминая знаменитые лер-
монтовские строки: «На ловлю 
счастья и чинов заброшен к 
нам по воле рока». Ловили, 
правда, не счастье с чинами, а 
большущие, щедро оплачивае-
мые контракты. 

Принесли ли зарубежные 
тренеры, спортсмены, мас-
сажисты и пр. пользу нашему 
спорту? Относительно пользы, 
открывающей дорогу к разви-
тию, говорить сложно. Вопрос 
спорный. А вот зрелищность 
любых состязаний, будь то фут-
бол, хоккей или баскетбол с во-
лейболом, повысили. Заполо-
нив российский спортивный 
рынок, профи разных специ-
альностей и цветов кожи по-
высили посещаемость. Многие 
клубы, имеющие богатых спон-
соров, с помощью зарубежных 
приобретений быстро взлетали 
на первые ступени турнирных 
таблиц. Яркие примеры — фут-
больный «Зенит» и баскетболь-
ный ЦСКА, которым нет или 
раньше не было равных. 

В принципе такое происхо-
дит во многих странах, разви-
тых не только в спортивном от-
ношении. Посмотрите на луч-
шие мировые футбольные клу-
бы, не уступающие, а часто пре-
восходящие по классу нацио-
нальные сборные. И мы выбра-
ли этот путь. Однако со свой-
ственным нам характерным 
перебором. 

И снова обратимся к исто-
рии. Растоптав в 1813 году про-
тивника в битве, генерал-лей-
тенант Алексей Петрович Ер-
молов на вопрос Александра 
I, чем его наградить, отвечал: 

«Произведите меня, госу-
дарь, в немцы». Не напра-

шивается ли не совсем 
прямая, но аналогия, 

например, с фут-
больным «Локо-
мотивом», где все 
руководящие по-

сты заняли предста-
вители этой страны, 

чуть не сгубившие хо-
рошую команду и хоть 

с опозданием, но заменен-
ные на тренера-россиянина? 

А как же тогда с голландцем 
Гусом Хиддинком, приведшим 
сборную России к единствен-
ным в этом веке медалям чем-
пионата Европы-2008, пусть и 
бронзовым? А тогда вот что: уж 
если брать и тратиться, то не 
на мелких птичек, к нам волею 
футбольных агентов залетев-
ших, а на великих и достойных. 
Но и Хиддинк, принесший сла-
ву и клявшийся, что разработал 
для нас целый план подготовки 
юной футбольной поросли, рас-
прощался, так этого плана и не 
обнародовав. 

Тут вспоминается и совсем 
недавнее. Когда одного из брон-
зовых медалистов на днях при-
гласили на телевизионный ка-
нал на передачу, посвященную 

15-летию выигрыша той леген-
дарной «бронзы», он сначала 
запросил баснословный гоно-
рар, а потом милостиво снизил 
его до ста тысяч. Не имеет отно-
шения к теме легионеров? Как 
сказать…   

Был момент, когда показа-
лось, будто отпала необходи-
мость вкладывать в детский, 
юношеский спорт. Эта болезная 
экономия привела к тому, что 
скамейки запасных заполони-
ли свои, доморощенные, кото-
рым уже не находилось мест в 
основе. Все чаще появлялись в 
составах мастеровитые, но не 
больше, иностранные середня-
ки. Легче было пригласить их, 
уже набравшихся опыта и не-

плохо в своем зарубежье обка-
танных, чем долго и кропотли-
во растить собственных, из ко-
торых еще неизвестно, что по-
лучится.

У всего в этом мире есть «за» 
и «против». Медленно, однако, 
пришло понимание, что так не 
пойдет. Конечно, находились 
гости, соглашавшиеся на полу-
чение нашего паспорта и допу-
щенные до игр за наши сборные. 

Напомним, что перед уже 
прошедшим сезоном 2022/23 
в Российской премьер-лиге 
(РПЛ) был введен новый ли-
мит на легионеров. В заявке ко-
манды на сезон может быть не 
более 13 иностранцев (раньше 
— не более восьми) и не менее 
дюжины игроков с российским 
паспортом. Одновременно на 
поле имеют право находиться 
не более восьми легионеров из, 
понятно, 11 игроков. Регламент 

сознательно допускает ситуа-
ции, когда легионеры находят-
ся в большинстве по отноше-
нию к россиянам. 

Другая футбольная напасть. 
Зачастую клубы идут на пово-
ду у недобросовестных агентов, 
стремящихся выбить для зару-
бежных клиентов как можно бо-
лее выгодный контракт. Не за-
бывая, естественно, о собствен-
ных немалых комиссионных.

Обычно в соглашениях про-
писаны финансовые бонусы за 
количество игрового времени, 
забитые мячи, голевые переда-
чи, а это деньги не только для 
игроков, но и для их агентов, 
кормящихся со строго огово-
ренных процентов. При такой 

ситуации, повторимся, старто-
вая площадка для профессио-
нального роста российских иг-
роков предельно сужается. От-
сюда и скромные позиции на-
шей футбольной сборной на 
мировой арене.

Но в командных игровых 
видах спорта есть и весьма по-
зитивные примеры. «Мы уже 
очень давно установили в муж-
ской и женской Суперлиге стро-
гий лимит на легионеров — не 
более двух в команде, — говорит 
президент Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ) Ста-
нислав Шевченко. — При таких 
жестких квотах к нам приезжа-
ют только звезды заграничных 
сборных, титулованные игро-
ки. Периодически мы сталки-
ваемся с давлением отдельных 
клубов, которые просят расши-
рить лимит, но ВФВ остается не-
преклонной. Бывали единичные 

случаи, когда команды 
брали на контракт тре-
тьего легионера,  но 
только для выступле-
ния в еврокубках».

Как результат: наши 
национальные команды 
постоянно на пьедеста-
ле главных международ-
ных турниров, сборные 
резерва выиграли массу 
медалей на мировом и 
европейском уров-
не, а клубы много 

раз завоевы-
в а л и  е в р о к у б -

ки, хотя в составах 
основных соперников порой 
было в три-четыре раза 
больше легионеров.  

В популярном у бо-
лельщиков, но куда ме-
нее успешном в плане до-
стижений сборных баскетбо-
ле совсем не так. В интернаци-
ональной Единой лиге для рос-
сийских команд условия такие: 
в заявке на матч 12 игроков — не 
менее шести наших и не более 
шести иностранцев. По сути — 
«фифти-фифти». В символиче-
ских пятерках каждого тура, в 
списке лучших бомбардиров, 
в других статистических но-
минациях — явное преимуще-
ство легионеров. Из клубов-ли-
деров только в одной команде 
результат определяют в основ-
ном россияне. Это краснодар-
ский «Локомотив-Кубань», об-
ладатель «серебра», сенсаци-
онно обыгравший в полуфина-
ле ЦСКА.

Нельзя не учитывать, что 
в условиях нынешних реалий 
присутствие легионеров в на-
ших клубах, особенно спорт-
сменов из «недружественных» 
стран, — требует их принципи-
альной личной позиции. Нуж-
но иметь определенное муже-
ство, внутренний стержень, 
чтобы не идти на поводу у ру-
софобов, оставаться вне поли-
тики. Уж сколько раз призывал 
госдеп США своих граждан по-
кинуть территорию России, но 
американские баскетболисты 
как играли у нас, так и играют. 
Им здесь нравится, да и день-
ги неплохие. Некоторые созна-
тельно идут на серьезные жерт-

вы. Например, разыгрывающе-
го баскетбольного питерского 
«Зенита» француза Томаса Эр-
теля и финского либеро волей-
больного столичного «Динамо» 
Лаури Керминена перед нача-
лом сезона 2022/23 поставили 
перед сложным выбором — либо 
игра в российском клубе, либо 
прощай место в национальной 
сборной. Эти спортсмены вы-
брали Россию.

И еще об  одном аспек-
те «проблемы легионеров». 
Мы переживаем сейчас нелег-
кое время. От нас требуется 
напряжение всех сил, всех ре-
сурсов. Конечно, и финансо-
вых. Посмотрите на приведен-
ную здесь таблицу зарплат луч-
ших иностранных футбольных 
звезд. Быть может, российский 
футбол не столь уж проигра-
ет в привлекательности, если 
направить эти немалые суммы 
на более важные для нас сего-
дня цели.   

ФУТБОЛ Во встрече отбора на Евро-2024 форвард «Тоттенхэма» начал 
разгром македонцев и довершил его, забив первый и седьмой мячи 

У Англии все О’Кейн
Артур Нанян 

С
б о р н а я  А н г л и и 
одержала четвер-
тую победу подряд 
в отборочном цикле 
чемпионата Евро-
пы-2024, разгромив 
на своем поле Се-
верную Македонию 
со счетом 7:0.

Пройдена ровно половина 
квалификации, но уже сейчас 
мало у кого есть сомнения отно-
сительно выхода «трех львов» в 
финальную стадию первенства 
Европы. Англичане явно превос-
ходят всех соперников, включая 
и триумфаторов Евро-2020 ита-
льянцев, не говоря уже об укра-
инцах и остальных. 

В матче с Северной Македо-
нией команда Гарета Саутгей-
та вдоволь покуражилась, за-
бивая на любой вкус. Первый 
хет-трик на взрослом уровне 
оформил один из лидеров «Ар-
сенала» Букайо Сака. Отличи-
лись Маркус Рэшфорд с Калви-
ном Филлипсом. Разумеется, не 
мог уйти без гола в такой вечер 
Гарри Кейн: лучший бомбардир 
«львов» за всю историю запи-
сал в свой актив два мяча. К сло-
ву, Кейн установил личный ре-
корд, отличившись в каждом из 
последних 12 поединков отбора 
Евро. 

— Что меня больше всего по-
радовало, так это, что каждый 
раз при потере мяча у ребят 
была жажда вернуть его обрат-
но. У парней был менталитет, с 
которым они должны работать. 
Были футболисты, вернувшие-
ся после самой важной недели 
в их карьере. Несмотря на уста-
лость после тяжелейшего сезо-
на, команда показала высший 
класс. Я невероятно счастлив, — 
не скрывал своих эмоций глав-
ный тренер «львов» Гарет Саут-
гейт. 

Благодаря этой победе ан-
гличане с 12 очками закрепи-

лись на первой строчке в табли-
це группы «С». Вторыми здесь 
идут украинцы (шесть очков), 
у итальянцев с Северной Маке-
донией по три балла в активе, в 
то время как Мальта не набрала 
пока ни одного очка. Напомним, 
что по регламенту в финальную 

стадию чемпионата Европы вы-
ходят по две лучшие сборные из 
каждой группы.

Как и Англия, без потерь в 
квалификации идет финалист 
чемпионата мира-2022 Фран-
ция. На неделе «трехцветные» 
одолели на своем поле Грецию 

(1:0) благодаря голу Килиана 
Мбаппе с пенальти. 

В последнее время все фран-
цузские СМИ и болельщики го-
ворят только о двух вещах: бу-
дущем Мбаппе и капитанской 
повязке в национальной ко-
манде. По первому вопросу ни-

какой ясности нет, хотя сам 
футболист уже несколько раз 
подчеркнул, что как минимум 
на один сезон задержится в 
«ПСЖ». Что касается повязки, 
то решение Дидье Дешама дове-
рить ее именно Килиану вызва-
ло споры. На такую роль рассчи-
тывал ветеран «трехцветных» 
Антуан Гризманн. Поговарива-
ли, что Гризманн собирался за-
вершить международную ка-
рьеру из-за вердикта Дешама, 

но форварда «Атлетико» уда-
лось переубедить. 

Сам Мбаппе не скрывает, что 
ему приятно быть капитаном 
сборной, при этом он никаких 
решений на сей счет не прини-
мал: «Не задумывался о повязке. 
Просто в один день главный тре-
нер подошел ко мне и сообщил 
об этом. Сами понимаете, тяже-
ло отказаться от такой чести», — 
отметил на пресс-конференции 
Килиан.

Гол в ворота Греции стал 54-м 
для Мбаппе с начала сезона — это 
рекордный показатель среди 
французских футболистов. Ки-
лиан побил рекорд почти семи-
десятилетней давности, установ-
ленный Жюстом Фонтеном. Кро-
ме того, Мбаппе, забив 40-й мяч 
за «трехцветных», стал пятым 
игроком в истории этой сборной, 
кому покорилась данная отмет-
ка, но первым, кто сделал это до 
достижения 30-летия. В списке 
лучших снайперов французской 
команды форвард «ПСЖ» отста-
ет на один гол от Мишеля Пла-
тини (41), на три — от Гризман-
на. Первую строчку в данном 
рейтинге занимает нападающий 
«Милана» Оливье Жиру (54). 

В турнирной таблице группы 
«С» французы спокойно лидиру-
ют с 12 очками. Далее идут греки 
(шесть очков), у Ирландии и Ни-
дерландов в активе по три очка, а 
последнее место здесь занимает 
Гибралтар (ноль очков).

Вторую победу подряд в ква-
лификации Евро одержала Ар-
мения, одолевшая дома Латвию 
(2:1). Первый мяч за сборную за-
бил защитник московского «Ло-
комотива» Наир Тикнизян. Ну а 
решающий мяч уже на 90-й мину-
те с пенальти забил Тигран Бар-
сегян. Благодаря этому успеху ар-
мяне с шестью набранными оч-
ками поднялись на второе место 
в группе. Лидируют здесь турки 
(девять очков), у валлийцев с хо-
рватами в активе по четыре бал-
ла, у Латвии же пока ноль очко.   

Гарри Кейн является лидером своей 
сборной. Неудивительно, что ему 
доверяют бить пенальти. 

А К Ц Е Н Т

В нашем футболе на поле одновременно 
могут находиться 8 легионеров 
из 11 игроков, а в волейболе соотноше-
ние совсем иное — только двое из шести

А К Ц Е Н Т

Гарри Кейн установил личный рекорд, отличившись в каждом 
из последних 12 матчей квалификации чемпионата Европы 

Ян Непомнящий играл против Магнуса Карлсена чемпионский 
матч. Теперь их противостояние выйдет на другой уровень.

Француз Томас Эртель ради выступ-
ления в нашей Единой лиге пожерт-
вовал местом в сборной страны.

САМЫЕ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ ЛЕГИОНЕРЫ 
В РОССИЙСКОЙ ФУТБОЛЬНОЙ ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ

Игрок Страна Клуб Сумма за сезон*
Малком Бразилия «Зенит» 6,6

Квинси Промес Нидерланды «Спартак» 3,5

Вильсон Изидор Франция «Локомотив» 2,5

Дуглас Сантос Бразилия «Зенит» 2,1

Вильмар Барриос Колумбия «Зенит» 2,0

Хесус Медина Парагвай ЦСКА 1,8

Клаудиньо Бразилия «Зенит» 1,7

Вендел Бразилия «Зенит» 1,6

Хорхе Карраскаль Колумбия ЦСКА 1,2

Родригао Бразилия «Зенит» 1,0

* В млн евро

Бразильцу 
Малкому в Питере 
платят примерно раза 
в два больше, чем игрокам 
его класса в топовых клуб-
ных лигах Европы.
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